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ФИНАНСЫ Банки получили 
сигнал для снижения 
процентных ставок

Инфляция 
бросает якорь 

Игорь Зубков

РЫНОЧНЫЕ ставки до конца года сократятся еще на 
один процент. Так что если кредит назрел, тянуть с ним 
вряд ли имеет смысл, а положить на депозит деньги, у 
кого они есть, стоит точно уже сейчас.

Так считают аналитики, опрошенные «Российской га-
зетой» после решения Банка России снизить ключевую 
ставку с 10 до 9,75 процента. Впервые после валютного 
кризиса конца 2014 года ставка приняла однозначное 
значение. Теперь она, как правило, будет снижаться с ша-
гом по 0,25 процента (а не 0,5—1, как раньше), но зато ре-
гулярнее — раз в квартал, а то и чаще, следует из заявле-
ний главы Банка России Эльвиры Набиуллиной. 

Покупки валюты для минфина, которые не дали сни-
зить ставку в феврале, уже не тревожат ЦБ: рубль ока-
зался сильнее их влияния. Сомнений, что в этом году бу-
дет достигнута цель по инфляции (4 процента), в жертву 
которой было так много принесено, уже нет. Более того, 
это произойдет с опережением графика, по 
оценке министра экономического развития 
Максима Орешкина, не позднее июля. 

Золик Мильман, Кызыл

И
стория смелой ту-
винской девочки, ко-
торая прошла четы-
ре километра за по-
мощью для бабушки, 

сделала ее знаменитой на всю 
страну, а родным, которые ее та-
кой воспитали, пока приносит 
лишь горе («РГ» № 7218 от 14 
марта 2017 г.). Девочку зовут Са-
глана, и ее дальнейшая судьба, 
как и жизнь ее близких, в послед-
нее время обросла множеством 
подробностей — одна страшнее 
другой. Что же все-таки прои-
зошло на далекой чабанской сто-
янке? Чем грозит обернуться для 

этой семьи стремительно орга-
низованное разбирательство 
местных следственных органов? 
Специальный корреспондент 
«Российской газеты» вылетел на 
место ЧП.

Этот случай остался бы неза-
меченным, не появись на одном 
из официальных сайтов искрен-
няя заметка о подвиге малышки, 
преодолевшей без крошки в кар-
мане в жуткий мороз заснежен-
ные таежные дебри, чтобы сооб-
щить соседям о кончине люби-
мой бабушки. Сайт уважаемый, 
перепроверить факты никто не 
пытался, да и не смог бы: связь по 
мобильнику с крохотными селе-
ниями, тем более со стойбища-
ми-времянками, почти нереаль-
на. К тому же русским языком в 
этих местах владеют единицы. В 
итоге сенсационная новость ра-
зошлась по сайтам и СМИ и обро-
сла деталями, которых на самом 
деле не было.

Вот что выяснилось на месте: 
умершей от инфаркта женщине 
не было и 60. На гипертонию она 
не жаловалась, настойчивые 
предложения начальства пере-
браться в райцентр с благодар-
ностью отвергала. Перестала 
разводить оленей — занялась охо-

той. И внука-четвероклассника, 
когда тот приходил из интерна-
та, и маленькую внучку учила 
всему, что умеет. И все вместе 
помогали бабушке ухаживать за 
74-летним дедушкой, инвалидом 
по зрению. 

Дочь с гражданским мужем — 
работящие, спиртным не злоупо-
требляющие — долго жили с роди-
телями. Вместе рыбачили, ягоды 
заготавливали на продажу, оре-
хи. Для небогатой семьи прибав-
ка не лишняя. Построив поблизо-
сти собственную стоянку, хозяй-
ствовали на две избушки. И 
никто не бросал маленькую де-
вочку на больных стариков. Вече-
ром, ничего не опасаясь, ушли на 

два дня за продуктами в рай-
центр, до которого 20 киломе-
тров. А утром Саглана взяла сле-
пого деда за рукав: «У бабушки 
глаза открыты, но не шевелятся». 

Он прикоснулся к руке супру-
ги, сразу все понял и негромко 
сказал: «Пока мамы нет, надо 
идти к людям. Сможешь одна? 
Солнце встало уже?» Солнце 
было высоко. Девочка быстро 
оделась, взяла спички и ответи-
ла: «Я знаю дорогу».

По моей просьбе хронику того 
утра восстанавливает Аян Най-
дан, сын чабана с соседней стоян-
ки: «В путь она отправилась, ду-
маю, часов в 11 (а не затемно, как 
все написали). С конфетами и пе-
ченьем, которыми дед снабдил (а 
не голодная). Увидел я ее около 
13. Значит, шла меньше двух ча-
сов. Между нашими стоянками 
где-то четыре километра. Дорога 
вдоль речки накатана: ходим же 
друг к другу, сено возим санями и 
даже «УАЗом», который тогда за-
велся сразу, большого мороза не 
было. В 13.37 дозвонился до 
жены, там отыскали Элянору, 
маму Сагланы, и на двух маши-
нах — врачи, начальство, 
пожарные — сразу к ним 
на стоянку…»

ПОЛЕМИКА Мнения
об  увеличении 
предельного призывного 
возраста разошлись 

Ложная тревога?

Александра Белуза, Иван Петров, Тамара Шкель

ВСПЫХНУВШАЯ как буря в стакане воды дискуссия об 
увеличении предельного призывного возраста с 27 до 30 
лет не нашла поддержки в Совете Федерации. Первый за-
мпред Комитета Совфеда по обороне и безопасности 
Франц Клинцевич заявил «Российской газете», что не ви-
дит необходимости в повышении призывного возраста. 
По его словам, план по призыву и так выполняется, но 
главное — предложение концептуально расходится с кур-
сом на постепенный переход к комплектованию армии 
преимущественно на контрактной основе. В Кремле о 
возможности повышения призывного возраста ничего 
не известно.  «Услышали об этом из СМИ», — сказал 
пресс-секретарь президента Дмитрий Песков.

«Не думаю, что предложение повысить верхнюю пла-
ну призывного возраста с 27 до 30 лет — а для этого нуж-
но внести изменения в ст. 22 Федерального закона «О во-
инской обязанности и военной службе» — получит под-
держку», — сказал «РГ» Франц Клинцевич. Саму дискус-
сию в конце минувшей недели открыли депутаты Госду-
мы. Инициатива повысить верхнюю планку призывного 
возраста прозвучала на заседании думского Комитета по 
обороне, в ходе которого обсуждались пути совершенст-
вования законодательства, регулирующего 
призыв граждан на военную службу по итогам 
призывов 2016 года.
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ФУТБОЛ

СОБЫТИЕ

ОПЕК рассмотрит в мае 
рекомендации 
по продлению на полгода 
сделки о сокращении 
добычи
Страница 4

Акцент

 Убеждают так: «А если б ребе-
нок погиб? В целях профилак-
тики, в назидание другим 
мать должна быть наказана»
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Ситуация Маленькая девочка Саглана оказалась храбрее, мудрее и человечнее 
тувинских правоохранителей, вспыхнувших желанием «разобраться и наказать»

Девочка и спички

Юлия Кривошапко

Ч
исло утечек конфиденци-
альных сведений из орга-
низаций в России за год 

увеличилось на 80 процентов. 
Особый интерес для злоумыш-
ленников представляют персо-
нальные данные, отмечают спе-
циалисты, работающие в сфере 
информационной безопасности. 
То же самое характерно и для 
других стран.

В прошлом году в России 
было зафиксировано 213 утечек 
конфиденциальных сведений. 
По числу таких происшествий 
наша страна занимает сейчас 
второе место, уступая лишь 
США, где в прошлом году случи-
лось около 840 инцидентов. На 
третьем месте — Великобрита-
ния. Такие данные приводит 

аналитический центр Info-
Watch.

Больше всего утечек традици-
онно связано с кражей персональ-
ных сведений и платежной инфор-
мации — данных, содержащихся в 
документах, на основании кото-
рых совершаются операции по пе-
ремещению денежных средств с 
одного счета на другой. В прошлом 

году на них пришлось больше 90 
процентов зарегистрированных 
фактов похищения информации. 
За это время в мире было ском-
прометировано более трех милли-
ардов записей персональных дан-
ных — в три раза больше, чем в 
2015 году. Кроме того, более чем в 
три раза, до двух миллионов, вы-
росло среднее число записей, 

украденных в результате всего од-
ной утечки. 

«Мир вступает в эпоху массо-
вой компрометации данных, ког-
да вопрос уже не в том, похитят у 
вас информацию или нет, а в том, 
когда именно это произойдет и 
насколько критичными будут по-
следствия», — отмечает аналитик 
InfoWatch Сергей Хайрук. 

По его словам, виновниками 
серьезных утечек все чаще стано-
вятся представители топ-менед-
жмента компаний и организаций 
и другие так называемые приви-
легированные пользователи, ко-
торые имеют расширенный до-
ступ к данным. Между тем кража 
даже одного документа может 
поставить под угрозу сам факт 
существования или смысл дея-
тельности организации, конста-
тирует Хайрук.

По-прежнему преобладают 
утечки данных через сетевой ка-
нал, доля которых за год выросла 
на 11,6 процентных пункта — до 
69,5 процента. Статистика по чи-
слу утечек через съемные носи-
тели — флешки, а также мобиль-
ные устройства осталась на уров-
не 2015 года. Вдвое меньше было 
инцидентов, связанных с поте-
рей оборудования. Снизился и 
процент утечек из электронной 
почты. 

При этом наибольший объем 
зафиксированной утечки при-
шелся на организации, которые 
системно используют такие дан-
ные в своей работе, отмечается в 
исследовании InfoWatch. Это 
компании высокотехнологично-
го сектора, торговые 
предприятия, отели и 
рестораны. 

ИССЛЕДОВАНИЕ В России растет число краж персональных данных

Перешли на личности

Сейчас из Кызыла до Тере-Хольского района можно добраться раз в неделю часов за 14.
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Австралийский доллар  43,7232
Азербайджанский манат  33,0407
Армянский драм**  11,8769
Белорусский рубль  30,5532
Болгарский лев  31,6599
Бразильский реал  18,2881

Венгерский форинт**  20,0184
Вон Республики Корея***  51,1474
Датская крона*  83,2689
Доллар США  57,4247
Евро  61,8636
Индийская рупия**  87,7349

Казахстанский тенге**  18,1334
Канадский доллар  42,9858
Киргизский сом**  82,8556
Китайский юань*  83,3704
Молдавский лей*  29,4033
Новый туркменский манат  16,4329

Норвежская крона*  67,5640
Польский злотый  14,5166
Румынский лей  13,5920
СДР   78,2256
Сингапурский доллар  41,0001
Таджикский сомони*  70,3346

Турецкая лира  15,8282
Узбекский сум***  16,1669
Украинская гривна*  21,1704
Фунт стерлингов   71,6947
Чешская крона*  22,9176
Шведская крона*  65,0270

Швейцарский франк  57,8295
Южноафриканский рэнд*  45,9626
Японская иена**  51,6015

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 25.03.17 

Роль героини пятилетнюю Саглану очень смущает.

Акцент

 Достаточно одной утечки, 
чтобы злоумышленники полу-
чили доступ к персональным 
данным миллионов человек

П
Р

Е
С

С
-С

Л
У

Ж
Б

А
 В

Е
Р

Х
О

В
Н

О
Г

О
 Х

У
Р

А
Л

А
 Р

Т
П

Р
Е

С
С

-С
Л

У
Ж

Б
А

 В
Е

Р
Х

О
В

Н
О

Г
О

 Х
У

Р
А

Л
А

 Р
Т

T
W

IT
T

E
R

.C
O

M
/W

E
A

R
E

E
U

R
O

P
E

U
K

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И



2 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
27 марта 2017
понедельник №63 (7229)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

Кремль Владимир Путин впервые встретился с Марин Ле Пен

Побороть терроризм

Кира Латухина

В
ладимир Путин принял 
в Кремле кандидата в 
президенты Франции, 
лидера партии «Наци-
ональный фронт» Ма-

рин Ле Пен, которая приехала в 
Россию по приглашению рос-
сийских парламентариев. 

Во Франции идет предвыбор-
ная кампания, до первого тура 
президентских выборов оста-
лось менее месяца. «Мы ни в 
коем случае не хотим как-то 
влиять на происходящие собы-
тия, но оставляем за собой пра-
во общаться со всеми предста-
вителями всех политических 
сил страны, так же как делают 
наши партнеры в Европе, Сое-
диненных Штатах», — пояснил 
Путин. «Знаю, что вы представ-
ляете достаточно быстро разви-
вающийся спектр европейских 
политических сил», — сказал 
глава российского государства.

«У нас с РФ глубокие культур-
ные, экономические связи. Эта 
встреча особенно важна, когда 
серьезная террористическая уг-
роза нависла над всеми, — заяви-
ла Марин Ле Пен. — Мы с вами от-
носимся к тем странам, которые 
являются реальными борцами с 
терроризмом. Только вместе 
можно побороть этот бич. Рос-
сия продолжает бороться с тер-
роризмом в Сирии, Франция 
участвовала в операции в Чаде, 
мы боролись с терроризмом в 

Мали. Только так можно побо-
роть терроризм. К сожалению, 
необходимо прибегать к военно-
му присутствию».

«Мы сталкиваемся с новой 
формой терроризма — индивиду-
альной, когда террористы вне-
дряются в поток мигрантов по 
требованию террористических 
организаций, — продолжила ли-
дер «Национального фронта». 
«Несколько дней назад произош-
ло событие в Великобритании. И 
я думаю, что было бы полезно об-

мениваться сведениями развед-
ки между нашими странами», — 
уверена она.

В ответ Путин отметил, что 
после трагических событий в 
Лондоне на Северном Кавказе, в 
Чечне тоже произошло тяжелое 
событие — было атаковано терро-
ристами одно из подразделений 
Национальной гвардии. «Все мы 
живем вот в таких сложных усло-
виях. Мы должны осознать реаль-
ность этой опасности и объеди-
нить усилия в борьбе с террориз-
мом», — призвал президент.

Как рассказал журналистам 
пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков, это первая 
встреча Путина и Ле Пен. На во-
прос, были ли они лично знако-
мы ранее, он ответил: «Насколь-
ко я знаю, не были». Ле Пен нахо-
дится в Москве по парламент-
ской линии, напомнил Песков. 
Она посетила выставку в Кремле. 
«Госпожа Ле Пен приняла реше-
ние прибыть в Москву, приехала 

по собственному желанию, и это, 
конечно, был прекрасный повод 
для того, чтобы провести с ней 
встречу», — заметил он. 

Ле Пен является сторонником 
укрепления связей с Москвой и 
противником санкций против 
России. То, что ее позиции не из-
менились, Ле Пен подтвердила и 
на встрече со спикером Госдумы 
Вячеславом Володиным, и на за-
седании Комитета Госдумы по 
международным делам. В частно-
сти, заявила, что не видит повода 
для враждебного отношения к 
России, назвала дипломатией уг-
роз санкции ЕС и призвала отме-
нить антироссийские «черные 
списки» хотя бы во Франции.

Акцент

 Россия и Франция относятся 
к странам, которые являются 
реальными борцами 
с терроризмом

Больше фото на сайте
rg.ru/tema/gos

Законопроект читайте 
на сайте
rg.ru/art/1382532

Читайте также: Ле Пен 
назвала холодную войну 
с РФ угрозой для Европы
rg.ru/art/1374813

ДЕНЬГИ Пенсии в России 
с 1 апреля проиндексируют

Прибавка 
к жалованью

Тарас Фомченков

ПЕНСИИ неработающих пенсионеров будут дополни-
тельно проиндексированы с 1 апреля на 0,38 процента. 
Об этом сказал журналистам министр труда и соцзащи-
ты Максим Топилин. 

Глава минтруда уточнил, что повышение пенсий про-
изойдет автоматически, для этого не нужно будет прини-
мать дополнительное решение правительства, Пенсион-
ный фонд приступил к перерасчету. Дело в том, что эта 
индексация изначально была заложена законом о бюд-
жете. При этом в феврале пенсия неработающих пенсио-
неров уже была проиндексирована на 5,4 процента, а на 
дополнительную индексацию Пенсионный фонд России 
потратит 14 миллиардов рублей, уточнили в пресс-служ-
бе минтруда. 

Кроме увеличения пенсий для неработающих пенсио-
неров, напомним, 16 марта премьер-министром Дмитри-
ем Медведевым было подписано постановление прави-
тельства, в котором утвержден коэффициент индексации 
социальных пенсий с 1 апреля 2017 года в размере 1,015. 
Таким образом, они вырастут на 1,5 процента. Как и в 
прошлом году, когда рост социальных пенсий составил 4 
процента, увеличение в 2017 году коснется детей-инвали-
дов, людей, которые потеряли кормильца, круглых сирот и 
других социально уязвимых слоев населения.

«Индексация с 1 апреля 2017 года позволит повысить 
уровень пенсионного обеспечения около 3,9 миллиона 
пенсионеров, из которых около 3,1 миллиона человек — по-
лучатели социальных пенсий», — уточнялось в документах 
минтруда к этому законопроекту в феврале, когда он был 
внесен в Государственную Думу.

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин 
пообещал 
мультипликаторам
решить проблему 
с защитой авторских прав

Закон 
для Чебурашки

Татьяна Замахина 

ВЛАДИМИР Путин вручил в Кремле президентские 
премии в области литературы и искусства за произведе-
ния для детей и юношества, а также премии молодым де-
ятелям культуры. Среди награжденных был и именитый 
режиссер-мультипликатор Леонид Шварцман. От прези-
дента он получил еще и заверение, что власти решат про-
блему с защитой авторских прав мультипликаторов.

— Чебурашка, крокодил Гена, старуха Шапокляк, ко-
тенок по имени Гав и множество других неповторимых, 
трогательных, полных юмора персонажей завоевали 
миллионы детских сердец. И без преувеличения можно 
сказать, не только 
детских, — заметил 
Путин, добавив, что 
эти персонажи оста-
ются притягатель-
ными для каждого 
нового поколения.

Шварцману апло-
дировали стоя. В от-
ветной речи мульти-
пликатор обратился 
к президенту не 
только с благодарно-
стями. Он рассказал 
о проблеме, значи-
мой для его коллег 
по цеху. «В этом году 
было 80-летие на-
шей студии «Союз-
мультфильм», но, к сожалению, она находится в доволь-
но сложном сейчас положении», — сказал Шварцман. 
И объяснил, что руководители студии лишили авторских 
прав создателей мультфильмов — сценаристов, художни-
ков-постановщиков, композиторов. А все результаты их 
труда «посчитали своими произведениями». «Я пони-
маю, что фильм, конечно, принадлежит студии, но со-
ставные части фильма принадлежат каждому из авто-
ров», — сказал Шварцман.

Еще одна проблема касается показа мультфильмов на 
телевидении. Раньше за это аниматоры получали неболь-
шой процент. «Сейчас и это куда-то ушло, и нужно ска-
зать, что у нас очень много ветеранов, для которых эти 
деньги были большим подспорьем», — подчеркнул ре-
жиссер. «В разгар «холодной войны» Папа Римский сво-
им прихожанам говорил, что воспитывать своих детей 
можно только на советских мультфильмах», — завершил 
речь Шварцман.

«Хочу согласиться по поводу необходимости совер-
шенствования системы защиты интеллектуальных 
прав, — отреагировал Путин. — Что совершенно точно 

нужно сделать, это обеспечить про-
зрачность всего этого 
процесса». Президент 

пояснил, что власти «как 
раз сейчас над этим дума-
ют». Готовятся соответству-

ющие поправки в законода-
тельство.

Президентскую премию в обла-
сти литературы и искусства за произ-

ведения для детей и юношества 2016 
года также получили кинорежиссер 
Владимир Грамматиков, известный 

фильмами «Усатый нянь», «Мио, 
мой Мио» и детский писатель 
Анастасия Орлова. Ее «весе-
лые, добрые стихи очень полю-

бились малышам», похвалил 
президент. Глава государства тра-
диционно наградил и молодых дея-
телей культуры. Лауреатами этой 
премии стали художник и искусст-

вовед Вера Лагутенкова, актер Антон 
Шагин и директор Приморского государ-

ственного объединенного музея имени 
В.К. Арсеньева Виктор Шалай.

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабмин продлил льготный период по тарифам «Платона» 
и пообещал дальнейшую поддержку промышленности

Чип и Платон
Владимир Кузьмин, 
Татьяна Шадрина

П
ремьер-министр Дмитрий 
Медведев обозначил зада-
чи промышленного разви-

тия страны на коллегии минпро-
мторга, а также утвердил новый 
тариф в системе «Платон», кото-
рый вступит в силу с 15 апреля.

Продукция в движении 
Глава кабинета министров 

принял участие в итоговой кол-
легии министерства промышлен-
ности и торговли, на которой 
оценивали результаты работы в 
2016 году и задачи на 2017. При 
всех экономических трудностях 
и санкциях совокупный прирост 
промышленного производства 
составил в прошлом году 1,3 про-
цента. «Самое главное, нам уда-
лось избежать ненужных потря-
сений, — подчеркнул Дмитрий 
Медведев. — Мы сохранили ко-
стяк трудовых коллективов, 
обеспечили социальную ста-
бильность крупных промышлен-
ных центров и, что особенно важ-
но, моноотраслевых городов». 
Ряд отраслей — автомобильная, 
легкая промышленность, тран-
спортное и сельскохозяйствен-
ное машиностроение — получили 
дополнительные средства в рам-
ках плана действий правительст-
ва. В этом году отдельные отра-
сли профинансируют еще на 107 
млрд рублей.

Продолжится взятый курс на 
импортозамещение, для чего 
минпромторг утвердил 22 от-
дельных отраслевых плана. «Но, 
как я уже неоднократно говорил, 
импортозамещение не является 
самоцелью, — заявил Медведев. — 
По каким-то позициям мы можем 
быстро наладить выпуск анало-
гов, а по каким-то позициям 
должны обеспечить долгосроч-
ный технологический суверени-
тет. Особенно это касается обо-
ронной составляющей».

— Мы с вами, конечно, понима-
ем, что важно не только удержать 
планку, на которую мы вышли. 

Самое главное — двигаться впе-
ред, — указал премьер.

Минпромторгу поручено вни-
мательно заниматься регулиро-
ванием оборота промышленной 
продукции и противодействием 
контрафактной продукции. Вве-
дена обязательная маркировка 
меховых изделий, запущен эк-
сперимент по маркировке специ-
альными кодами лекарств. «С 
учетом полученных результатов 
можно будет думать о распро-
странении этого опыта и на неко-
торые другие товары — обувь, 
древесину, авиакомпоненты», — 
предложил глава правительства.

Процесс идет не так просто, 
признал Медведев, но двигаться 
в этом направлении необходимо, 
в том числе чтобы потребители 
российской продукции во всем 
мире были уверены в ее высоком 
качестве. «Рассчитываю, что 
наша гражданская продукция в 
перспективе станет не менее во-
стребованной, чем поставки по 
линии военно-технического со-
трудничества, — заключил пре-

мьер. — Уверен, что мы сможем 
этого добиться».

Минпромторг на 2017 год 
определил для себя три новые 
приоритетные отрасли, которые 
до сих пор, по словам министра 
Дениса Мантурова, оставались 
без должного внимания. Во-пер-
вых, это машиностроение для пи-
щевой и перерабатывающей про-
мышленности как важный эле-
мент продовольственной безопа-
сности страны. Во-вторых, мини-
стерство займется индустрией 
технических средств реабилита-
ции, чтобы к 2020 году увели-
чить отечественную долю на 
рынке до 50 процентов. И в-тре-
тьих, уже начата работа по разви-
тию высокотехнологичной отра-
сли переработки промышленных 
и бытовых отходов.

 «Платон» в рамках
С 15 апреля по решению пра-

вительства тариф за проезд для 
грузовиков, перевозящих 12 и 
более тонн, будет установлен в 
размере 1,91 рубля за километр, 

хотя ранее предполагалось, что 
он будет 3,06 рубля. Но льготный 
период для перевозчиков решили 
продлить, и срок его действия 
пока не ограничен. По прогнозу 
минтранса, в рамках системы 
«Платон» будет собрано более 21 
млрд рублей. Дорожный фонд с 
помощью системы «Платон» уже 
пополнился на 22,5 млрд рублей. 
Деньги из него пойдут в этом году 
на федеральные дороги. Это по-
зволит увеличить протяжен-
ность федеральных трасс в нор-
мативном состоянии до более 
чем 77 процентов, рассказал 
«РГ» министр транспорта Мак-
сим Соколов.

В минтрансе намерены «окра-
шивать» отрезки федеральных 
трасс, которые ремонтируют за 
счет средств, собранных c вла-
дельцев 12-тонников. Сейчас со-
здается специальный портал, с 
помощью которого можно будет 
отслеживать весь процесс, начи-

ная еще со стадии принятия ре-
шения о выборе участков дорог 
для ремонта. «И еще дадим воз-
можность перевозчикам подска-
зать или проголосовать за те 
участки, которые с их точки зре-
ния должны ремонтироваться в 
первую очередь», — сказал глава 
минтранса, добавив, что в этом 
году деньги, собранные через си-
стему «Платон», пойдут именно 
на ремонт федеральных трасс.

В правительстве сейчас про-
думывается механизм получения 
скидки от тарифа в случае, если 
годовой пробег автомобиля по 
федеральным трассам превыша-
ет определенный показатель. Он 
может быть разным для физиче-
ских и юридических лиц, поясня-
ют эксперты. Еще один ключевой 
момент: будет снижена бюрокра-
тическая нагрузка на грузопере-
возчиков, а именно будет обеспе-
чен автоматический расчет вы-
четов из транспортного налога и 
исключена необходимость пода-
чи документов самими перевоз-
чиками в налоговую службу. 

 На сегодняшний день пере-
возчики зарегистрировали 806 
тыс. большегрузов в системе 
«Платон». Причем в день реги-
стрируются до 500 транспор-
тных средств. Как минимум это 
происходит потому, что перевоз-
чики получили вычет из тран-
спортного налога, считают эк-
сперты.

А тем, кто продолжает ездить 
без оплаты, в ближайшем буду-
щем грозят высокие штрафы. 
Минтранс подготовил соответст-
вующий законопроект. К этому 
процессу подключат Ростран-
снадзор. В ведомстве рассчиты-
вают, что в первой половине 2017 
года эти поправки будут приня-
ты. К этому же моменту будет 
полностью развернута система 
контроля. Сейчас на федераль-
ных трассах работает 300 рамок, 
которые мониторят передвиже-
ние фур, а будет 481 рамка.

ДУМА

Российские 
отели разделят
на классы

ДОТЯНУЛИСЬ 
ДО «ЗВЕЗД»

Татьяна Замахина

ОКАЗАНИЕ гостиничных услуг 
в России будет возможным толь-
ко при наличии «звезды» у от-
еля. Такие поправки, разрабо-
танные по поручению президен-
та, приняла в первом чтении Гос-
дума. Как надеются в минкульту-
ры, качество оказания услуг в го-
стиницах теперь должно улуч-
шиться, а номера — подешеветь.

Свидетельство о «категории 
звездности» получит каждая го-
стиница или иное подобное место 
размещения, сообщил заммини-
стра культуры Александр Журав-
ский. Он напомнил депутатам, 
что классификация существует и 
сейчас, но имеет добровольный 
характер. Обязательство пока 
введено только для отелей горо-
дов, принимающих чемпионат 
мира по футболу 2018 года.

Сейчас из 65 тысяч гостиниц 
страны менее 9 тысяч получили 
«звезды». Из них добровольно — 
всего 500. Да и что это за «зве-
зды»? По словам замминистра, в 
основном «фальшивые». «Абсо-
лютное большинство гостиниц 
увешаны «звездами», не имею-
щими никакого документального 
подтверждения, они присвоены 
самовольно, — объявил Журав-
ский. — Отели, рисующие себе 
«звезды», подрывают туринду-
стрию, имидж страны».

Туристы же должны быть уве-
рены, что, приобретая место в го-
стинице, они получают услуги, 
соответствующие «звездности» 
по европейской шкале. Поэтому и 
решено принять такой закон. 
А чтобы он не стал «холодным ду-
шем» для гостиничной сети, раз-
давать «звезды» будут поэтапно. 
С 2018 года — гостиницам с но-
мерным фондом более 50 номе-
ров, с 2019-го — более 15 номеров, 
а с 2020-го — оставшимся.

Если категория гостиницы не 
будет соответствовать заявлен-
ной в свидетельстве, отель закро-
ют, а владельцев оштрафуют. Раз-
мер штрафов в отношении дол-
жностных лиц — от 7 тыс. до 20 
тыс. рублей, для юрлиц — от 40 
тыс. до 500 тыс. рублей.

Журавский также рассказал, 
какова цена вопроса для гости-
ниц. Для 3—5-звездночных отелей 
классификация будет стоить от 
50 тыс. до 150 тыс. рублей. А для 
«беззвездочных» — примерно 5 
тыс. рублей.

Депутаты сильно сомнева-
лись, что в указанные сроки мож-
но успеть все гостиницы класси-
фицировать. Журавский не 
исключил их продления — это бу-
дет решаться позже. Парламента-
рии также побеспокоились о 
«частном секторе». И зря — арен-
да жилья выведена из-под дейст-
вия законопроекта, сказал до-
кладчик.

Парламентарии поддержали 
концепцию поправок, но у них 
было много сомнений. Так, депу-
тат Виктор Водолацкий назвал 
возможным следствием ликвида-
цию турбаз, охотничьих домиков 
и прочих малых объектов, кото-
рые авторы поправок записали в 
«иные средства размещения». 

Депутат Василий Максимов 
увидел в поправках коррупцион-
ный риск, а Дмитрий Сазонов — 
барьеры для малого бизнеса. «Не 
повлечет ли это рост цен на услу-
ги?» — выразил беспокойство 
думского большинства Сергей 
Вострецов. «Скорее, наоборот, — 
не согласился замглавы минкуль-
туры. — Классификация позволит 
отсеять недобросовестных участ-
ников рынка. Снизиться цены мо-
гут в тех гостиницах, где завыша-
ют категорию «звездности».

Депутат Валерий Газзаев, вы-
ступая от «Справедливой Рос-
сии», посоветовал народным из-
бранникам ко второму чтению 
прописать ответственность тех 
организаций, которые будут при-
сваивать «звезды». 

Поправки призваны помочь 
нашим отельерам конкурировать 
с иностранными, считают депута-
ты. Сейчас растет турпоток на 
«берег турецкий», и классифика-
ция гостиниц поможет России в 
борьбе за туристов, заявил депу-
тат от «Единой России» Сергей 
Кривоносов.

Сейчас растет 
турпоток на «берег 
турецкий», и класси-
фикация гостиниц 
поможет России 
в борьбе за туристов

Старуха Шапокляк из знаменитого мультика 
еще долго будет смешить наших детей.

Президент России подчеркнул, 
что Москва не стремится влиять 
на выборы в других странах.

Персонажи наших 
мультфильмов, 
завоевавшие мил-
лионы детских сер-
дец, остаются при-
тягательными для 
каждого нового 
поколения

Премьер определил минпромторгу 
107 миллиардов рублей на отдель-
ные отрасли промышленности.

Фоторепортаж на сайте
rg.ru/sujet/1560
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МУЖЕСТВО  Бойцы Росгвардии
не пропустили 
террористов к оружию

Ночной бой

Роман Кияшко, 
«Российская газета», 
Чеченская Республика

В ЧЕЧЕНСКОЙ Республике в ре-
зультате нападения на 140-й ар-
тиллерийский полк воинской ча-
сти 2761 Росгвардии РФ погибли 
шесть военнослужащих, еще 
трое получили ранения. Шесте-
рых боевиков удалось ликвиди-
ровать.

Нападение произошло 24 
марта примерно в 2 часа 30 ми-
нут. По версии Росгвардии, бан-
диты воспользовались сильным 
туманом и пробрались на терри-
торию воинской части. Их целью 
якобы был склад вооружения.

— При попытке проникнове-
ния на территорию военного го-
родка бандгруппа была обнару-
жена войсковым нарядом, кото-
рый вступил в бой, — сообщили в 
пресс-службе Росгвардии.

На месте происшествия поги-
бли шесть росгвардейцев, еще 
трое попали в больницу, один из 
них — с серьезным ранением го-
ловы. Боевики были вооружены 
огнестрельным оружием и муля-
жами, а также ножами. Спустя 
некоторое время были установ-
лены их личности. Двое из них — 
уроженцы Ростовской области, 
один из Волгоградской области, 
еще трое родились в Чечне. Была 
версия, что еще двое террори-
стов сумели скрыться, однако 
позже силовики ее опровергли.

Главное следственное управ-
ление Следственного комитета 
по Северо-Кавказскому феде-
ральному округу возбудило уго-
ловное дело по факту вооружен-
ного нападения сразу по четы-
рем статьям.

О случившемся высказался 
глава Чечни Рамзан Кадыров. На 
своей странице в Instagram он 
оставил запись, что целью атаки 
был склад боеприпасов. В Гроз-
ном Кадыров встретился с пер-
вым заместителем директора 
Федеральной службы войск на-
циональной гвардии РФ гене-
рал-полковником Сергеем Ме-
ликовым, они обсудили сложив-
шуюся обстановку. Все части 
Росгвардии на территории Се-
верного Кавказа приведены в 
боевую готовность. 

В тот же день ответствен-
ность за действия боевиков взя-

ла на себя террористическая ор-
ганизация ДАИШ (арабское на-
звание запрещенной в России 
группировки ИГИЛ).

Бой проходил уже на терри-
тории военного городка, на сле-
дующем посту. Нападавшие сна-
чала пустили в ход ножи, и пер-
вые погибшие окликнуть това-
рищей не смогли. Только когда 
один из моих сослуживцев успел 
позвать помощь, завязался бой.

В станице Наурской местные 
жители вернулись к повседнев-
ной жизни, о недавнем инциден-
те здесь ничего не напоминает. 
Нет на улицах и усиленных по-
стов правоохранителей. 

Как стало известно, нападав-
шие бандиты жили здесь давно. 
Так, парень, учившийся с ними в 
одной школе, говорит, что трое 
из них были из неполной семьи:

— Я знал троих, у них фами-
лия Муридовы. Мы учились в од-
ной школе. Они росли без отца, 
но до недавних пор мы не заме-
чали за ними странных наклон-
ностей. Только в последние два 
года они изменились, — расска-
зал собеседник корреспондента 
«РГ», пожелав остаться неназ-
ванным. 

Юлия, владелец магазина на-
против КПП, сказала, что банди-
ты скорее всего приехали в ста-
ницу после второй чеченской 
войны.

— Я уроженка Наура, мой отец 
тоже родился здесь. Когда мы 
услышали их фамилии, сразу по-
няли, что они не местные. Во 
время двух чеченских кампаний 
наша станица, как и весь район, 
были самыми спокойными тер-
риториями республики. Скорее 
всего бандиты приехали из посе-
лений, где шли ожесточенные 
бои, — говорит она.

ИНТЕРНЕТ Решение 
о блокировке сайтов будет 
принимать спецкомиссия 

Наркотикам net

Тарас Фомченков

РОСКОМНАДЗОР будет утверждать состав и порядок 
работы специальной комиссии, задачей которой будет 
принятие решений о блокировке интернет-ресурсов с за-
прещенной законом информацией. Об этом говорится в 
постановлении правительства, которое размещено на 
официальном сайте кабинета министров. 

Документ касается не всей информации в Интернете, 
а той, которая относится к данным о «способах, методах 
разработки, изготовления и использования новых по-
тенциально опасных психоактивных веществ, их пре-
курсоров, местах приобретения таких веществ и их пре-
курсоров», говорится в тексте постановления.

Прекурсоры — вещества, которые участвуют в хими-
ческой реакции, в результате которой образуется дру-
гое, в данном случае, наркотическое вещество. К извест-
ным каждому прекурсорам относятся, например, соля-
ная и серная кислоты, ацетон, цианистый калий.

Срок принятия решения о блокировке сайтов поста-
новлением увеличен с одних до семи суток. Также Ро-
скомнадзору вменено в обязанность разработать поря-
док доступа ведомств «к информации единого реестра со 
стороны уполномоченных и правоохранительных орга-
нов, владельцев сайтов и операторов связи, а также по-
рядок взаимодействия оператора реестра с уполномо-
ченными и правоохранительными органами, владельца-
ми сайтов и операторами связи в рамках работы по его 
ведению».

ПРОВЕРКА СЛУХА Реакцию 
Манту для ребенка никто 
отменять не собирается

Пробу ставить!

Ирина Краснопольская,
Наталья Лебедева

РАСТИРАЖИРОВАННАЯ некоторыми интернет-издания-
ми новость о том, что Уполномоченный по правам ребен-
ка Анна Кузнецова предложила отказаться от реакции 
Манту, всего лишь манипуляцией словами. Специально 
для «РГ» Анна Кузнецова пояснила, что в аппарат Уполно-
моченного поступает огромное количество обращений от 
родителей, которые жалуются на неправомерный недо-
пуск к образовательному процессу из-за отсутствия у ре-
бенка диагностики 
на туберкулез. Дет-
ский омбудсмен уже 
провела встречи с 
представителями 
Министерства здра-
воохранения РФ и Ге-
неральной прокура-
туры, на которых об-
судили, как урегули-
ровать ситуацию.

— В настоящее 
время по результа-
там Всероссийского 
совещания детских 
омбудсменов и проведенной совместной работы с мин-
здравом врачами-фтизиатрами разрабатываются соот-
ветствующие рекомендации, а также решается вопрос о 
возможности использования при диагностике альтерна-
тивных методов, таких как Диаскин-тест и Т-спот-тест, — 
сказала Анна Кузнецова. — Вместе с тем наличие или от-
сутствие прививок не может влиять на реализацию кон-
ституционного права каждого на образование.

Перешли на личности
Если же говорить об ин-
формационных утеч-
ках в государственных 

органах и в муниципалитетах, то 
на этот сегмент пришлось лишь 
около 10 процентов украденных 
персональных данных.

Методология исследования 
InfoWatch  учитывает только те 
утечки, о которых стало извест-
но публично. Несмотря на это, 
даже по такому массиву данных 
можно судить о тенденции. Чи-
сло утечек в мире и в нашей стра-
не, так или иначе, растет, отмеча-
ет Владимир Ульянов, руководи-
тель аналитического центра 
Zecurion. «Люди и компании все 
больше пользуются информаци-
онными технологиями, облачны-
ми сервисами, в электронном 
виде хранится все больше ин-
формации, в том числе персо-
нальных данных. Растут риски, 
что сведения могут быть потеря-

ны или украдены», — констатиру-
ет эксперт.

Конечно, есть технические 
средства, которые помогают 
предотвращать утечки. Это DLP-
системы — программный про-
дукт, созданный для предотвра-
щения утечек конфиденциаль-
ной информации за пределы кор-
поративной сети. 

Система анализирует потоки 
данных, которые выходят за пре-
делы корпоративной компью-
терной сети, и блокирует переда-

чу тех сведений, которые попа-
дать во внешнюю среду абсолют-
но не должны. «Компании актив-
но используют такие техниче-
ские средства, но это прежде все-
го крупный бизнес. Небольшие 
компании используют DLP-си-
стемы эпизодически, — поясняет 
Ульянов. — Они достаточно доро-
гие, и если речь идет о неболь-
шой компании, скажем, интер-
нет-магазине, то внедрение та-
кой системы не всегда экономи-
чески невыгодно». 

К тому же у нас в России ответ-
ственность за утечку данных не 
предусмотрена, продолжает собе-
седник «РГ». Есть федеральный за-
кон, который направлен на защи-
ту персональных данных, но от-
ветственность предусмотрена 
именно за несоблюдение фор-
мальных требований, например, 
если отсутствуют необходимые 
бумаги. С реальной защитой ин-
формации это не всегда напрямую 
связано. Сама по себе утечка не 
является основанием для штраф-
ных санкций, если не нарушены 
другие законы. Этим же пытаются 
воспользоваться недобросовест-
ные сотрудники, которые сливают 
информацию конкурентам и во-
руют данные при смене работы.

Ложная тревога?
По действующему зако-
нодательству призыву 
на военную службу под-

лежат граждане мужского пола в 
возрасте от 18 до 27 лет.

«Мы все знаем, что существую-
щая возрастная норма составляет 
27 лет. Некоторые депутаты, чле-
ны комитета, высказались в том 
смысле, что, как показывает пра-
ктика, эта норма действует не сов-
сем эффективно в деле борьбы с 
уклонением от военной службы, 
поэтому в будущем можно было 
бы посмотреть в сторону увеличе-
ния возрастного ценза до 30, а мо-
жет быть, даже до 35 лет», — заявил 
председатель Комитета Госдумы 
по обороне Владимир Шаманов. 

При этом экс-командующий 
ВДВ не уточнил, какой позиции 
придерживается сам — «за» или 
«против» повышения армейского 
ценза для граждан. «Надо все де-
тально изучить и оценить, а потом 
уже определить свою позицию», — 
сказал он. Шаманов также отме-
тил, что представители миноборо-
ны, которые присутствовали на 
заседании комитета, свою пози-
цию по этому вопросу не высказа-
ли, поскольку сначала он должен 
быть рассмотрен в самом военном 
ведомстве. Противники идеи от-
мечают, что благодаря качествен-
ным изменениям в армии ситуа-
ция с отказниками уже потеряла 
свою остроту и проблем с напол-
нением армии нет. 

«С каждым годом число моло-
дых людей, уклоняющихся от во-
енной службы, снижается, что, в 
свою очередь, влияет на призыв-
ные показатели. План по призыву, 
устанавливаемый Генеральным 
штабом, выполняется. Полагаю, 
что дальше эти процессы будут 
только набирать силу», — полагает 
Франц Клинцевич. Кроме того, се-
натор сомневается в том, что «уве-
личение количества призывников 
может повысить боеспособность 
нашей армии». «Сегодня воюют 
не числом, и российская армия 
располагает всем необходимым, 
чтобы отразить любую угрозу», — 
подчеркнул Клинцевич, заметив, 
что есть и другие способы для по-
полнения рядов Вооруженных 
сил. В частности, недавно Госдума 
приняла в первом чтении законо-
проект, который дает право слу-
жить по контракту без опыта 
срочной службы лицам, имею-
щим лишь среднее профессио-
нальное образование. Предпола-
гается, что данная категория мо-
лодых людей сможет служить на 
договорной основе на воинских 
должностях для солдат, матросов, 

сержантов, старшин, прапорщи-
ков и мичманов. «Наконец, на мой 
взгляд, предложение по увеличе-
нию призывного возраста концеп-
туально расходится с другими 
стратегическими решениями в 
этой сфере, предполагающими по-
степенный переход к комплекто-
ванию армии преимущественно 
на контрактной основе», — заявил 
Клинцевич, отметив, что речь идет 

прежде всего об указе президента 
РФ от 12 марта 2007 года о сокра-
щении службы по призыву с двух 
лет до 12 месяцев. «Словом, не 
надо будоражить общество без 
крайней необходимости», — за-
ключил первый зампред комитета 
Совфеда.

Добавим, что полярные мне-
ния существуют внутри самого 
думского комитета по обороне. «Я 

на комитете сказал, что никаких 
законодательных инициатив со 
стороны ЛДПР, которые как-то 
ужесточали бы требования к гра-
жданам, не будет. Я об этом на ко-
митете сразу сказал», — заявил 
РИА Новости первый зампред ко-
митета, депутат от ЛДПР Алек-
сандр Шерин. Он уточнил, что ни-
какого законопроекта с подобны-
ми поправками в Госдуме точно 
пока не готовится. 

Обобщением и анализом раз-
личных мнений займется специ-
альная рабочая группа, созданная 
по итогам заседания думского ко-
митета по обороне. По словам Ша-
манова, еще раз для обсуждения 
повышения планки и всех аргу-
ментов «за» и «против» комитет 
соберется уже осенью.

Акцент

 Для обсуждения повышения 
планки и всех аргументов 
«за» и «против» комитет 
соберется осенью

Как киберпреступники 
охотятся 
на предпринимателей
rg.ru/art/1375142

Проверка 
на туберкулез 
при поступлении 
в детские учрежде-
ния, в школу приня-
та во всем мире

Нападавшие снача-
ла пустили в ход 
ножи, и первые 
погибшие оклик-
нуть товарищей 
не смогли

СТАТИСТИКА

За январь-февраль 2017 года министерство внутренних дел про-

информировало Роскомнадзор о необходимости блокировки бо-

лее 1,2 тысячи сайтов, содержащих информацию о наркотиках.

Генерал Шаманов не предложил 
увеличить призывной возраст, он 
лишь допустил это гипотетически.

1

Акцент

 В России ответственность 
за утечку данных до сих 
пор не предусмотрена

1

Постановление Правительства 
Российской Федерации

от 21 марта 2017 г. № 316 г. Москва
О внесении изменения в пункт 218 

Правил противопожарного режима 
в Российской Федерации

Правительство Российской Федерации постановляет:
Изложить абзац первый пункта 218 Правил противопожарного режима 

в Российской Федерации, утвержденных постановлением Правительства 
Российской Федерации от 25 апреля 2012 г. № 390 «О противопожарном 
режиме» (Собрание законодательства Российской Федерации, 2012, № 19, 
ст. 2415; 2015, № 46, ст. 6397), в следующей редакции:

«218. Запрещается выжигание сухой травянистой растительности, 
стерни, пожнивных остатков (за исключением рисовой соломы) на землях 
сельскохозяйственного назначения и землях запаса, разведение костров на 
полях. Выжигание рисовой соломы может производиться в безветренную 
погоду при соблюдении условия, предусмотренного пунктом 721 настоящих 
Правил.».

Председатель Правительства Российской Федерации 
Д. Медведев

rg.ru/subs
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Валентина Аксенова, 
главный детский специалист-фтизиатр Минздрава России:

 — Возникновению дискуссий на тему, надо ли ребенку, особенно 

перед поступлением в школу, детский сад, делать прививки, прохо-

дить проверку на туберкулез, обычно предшествует какой-либо 

сбой при проведении той или иной профилактической, диагности-

ческой манипуляции. И вместо профессионального разбора ЧП, 

принятия конкретных мер по конкретному случаю, звучат призы-

вы: изъять, запретить. Вот и сейчас: дайте альтернативу Манту и Ди-

аскин-тесту! Школы и детские сады должны принимать детей без 

этих проб. Требование проведения таких проб возводится чуть ли 

не в нарушение прав ребенка. Между тем проверка на туберкулез 

при поступлении в детские учреждения, в школу принята во всем 

мире. Проведение того же Манту рекомендовано Всемирной орга-

низацией здравоохранения. Известно же, что туберкулез у детей 

возникает чаще, чем у взрослых, прежде всего непосредственно 

после контакта с источником инфекции. Вы не проверили своего 

ребенка. А у него может быть пока еще скрытая форма туберкуле-

за. И значит, в зоне риска не только он сам, но и дети, с которыми он 

общается. Манту и Диаскин-тест — проверенные и зарекомендо-

вавшие себя методы диагностики. Диаскин-тест более современ-

ный. По эффекту они на равных. Есть ли им надежная альтернати-

ва? Можно говорить о специальном анализе крови на наличие ми-

кробактерий, которую берут из вены и исследуют в лабораториях, 

для этого оборудованных. Повсеместно этот метод не внедрен в 

силу разных причин. Там, где для его проведения есть условия, он 

проводится, в отличие от Манту и Диаскин-теста, на коммерческой 

основе. Говорить о его предпочтительности перед Манту или Диа-

скин-тестом оснований нет. Родителям дано право выбора. Но не 

дано право отказа от исследования на туберкулез и поступления в 

сад или школу без его проведения! 

ПАРЛАМЕНТ Вячеслав Володин 
поставил главу ПАСЕ в пример 
другим европейцам

Не быть 
как страусы

Татьяна Замахина, 
Санкт-Петербург

СПИКЕР Госдумы Вячеслав Во-
лодин встретился в Санкт-Пе-
тербурге с главой Парламент-
ской ассамблеи Совета Европы 
(ПАСЕ) Педро Аграмунтом. В 
ходе разговора Володин призвал 
европейских политиков не пря-
тать голову, подобно страусам, 
при решении вопросов сирий-
ского кризиса. К самому Агра-
мунту это, впрочем, не относи-
лось — его позицию Володин как 
раз привел в пример другим ев-
ропарламентариям.

Встреча состоялась на полях 
мероприятий Парламентской 
ассамблеи ОДКБ. Аграмунт был 
рад наладить взаимодействие с 
коллегами из ОДКБ, ведь у двух 
организаций есть «объединяю-
щая» повестка — это борьба с 
терроризмом, наркотрафиком, 
миграционная политика. Это 
«не может быть вопросом одной 
страны», подчеркнул Володин, а 
его собеседник согласился. «Ну-
жен глобальный ответ: не только 
европейские страны, но и США 
должны включиться в совмест-
ную борьбу с общими угроза-
ми», — сказал Аграмунт.

Пока не все это понимают. Не-
которые «европейские полити-

ки, заметил Володин, «как страу-
сы пытаются спрятать голову в 
укромное место и сделать вид, 
что ничего не происходит». Та-
кие люди «зря занимают свое 
место», считает он. Именно та-
кого рода политики, по словам 
Володина, критиковали Агра-
мунта и его коллег, которые, про-
явив политическое мужество, 
посетили Сирию 20—21 марта. 
Аграмунт заверил, что сделает 
все возможное для того, чтобы в 
Совете Европы осознали реаль-
ную ситуацию в республике. Сам 
он смог получить информацию 
«из первых рук» и понял, «какие 
усилия предпринимает Россия в 
Сирии».

Открывая заседание Совета 
Парламентской ассамблеи, Во-
лодин призвал выработать еди-
ный подход к законодательному 
определению террористических 
организаций. «Проблемы терро-
ризма, нелегальной миграции, 
наркотрафика вышли за рамки 
отдельных государств, регионов, 
даже континентов, — подчеркнул 
Володин. — Возникают и принци-
пиально новые глобальные вы-
зовы — такие, как борьба с кибер-
преступностью. Противостоять 
этим угрозам в одиночку сегод-
ня не может ни одна, даже самая 
сильная страна мира».

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

Форум Международного Комитета  
Вольного Экономического общества России
29 марта (среда) в 10.30 в рамках форума состоится научный се-
минар, посвященный 50-летию выхода в свет книги Джона Кенне-
та Гэлбрейта «Новое индустриальное общество», а также презен-
тации книги «Гелбрейт: Возвращение» и журнала «Вольная эконо-
мика». Участники дискуссионной части: Джеймс Кеннет Гэлбрейт, 
члены Международного Комитета ВЭО России, представители 
Кембриджского и Висконсинского университетов, представители 
российского и международного академических сообществ.

Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99. Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ  (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ.
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РЕСУРСЫ Ограничение 
добычи нефти могут 
продлить до конца года

Баррель 
толкают вверх

Александра Воздвиженская

ОРГАНИЗАЦИЯ стран — экспортеров нефти (ОПЕК) и 
государства, не входящие в картель, в мае рассмотрят 
продление соглашения об ограничении добычи до конца 
2017 года. Если все страны к маю исполнят взятые на 
себя обязательства на сто процентов, то баланс спроса и 
предложения на мировом рынке будет достигнут в тре-
тьем квартале, если же этого не произойдет, то сроки ста-
билизации цен могут отсрочиться. 

Такой вывод сде-
лан по итогам второ-
го заседания мони-
торингового комите-
та, который следит 
за исполнением со-
глашения. Как сооб-
щил на заседании 
министр энергетики 
России Александр Новак, условия соглашения уже вы-
полнены всеми странами на 94 процента. Россия сокра-
тила добычу на 185 тысяч баррелей, уточнил Новак.

Министр нефти Кувейта Исам аль-Марзук сообщил, 
что рост запасов сырья в США, вызвавший падение Brent 
ниже 50 долларов, связан с сезонным фактором, однако 
в целом мировые запасы остаются «непреклонно высо-
кими». Александр Новак полагает, что при наблюдаемом 
снижении морских запасов в танкерах на 50 миллионов 
баррелей можно говорить о «хорошей динамике».

«ОПЕК будет изо всех сил стараться своими заявлени-
ями вызвать рост рынка, но, похоже, участники рынка 
уже не будут на это поддаваться», — считает руководи-
тель департамента операций с фьючерсами в iiTrader 
Оливер Слуп. Но, учитывая появление сообщений о том, 
что страны рекомендуют в мае рассмотреть возмож-
ность продления сделки еще на полгода, участники рын-
ка могут воспринять это как реальное намерение и под-
нять котировки.

К маю у нефтяных 
цен есть хороший 
шанс вырасти

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ Скрытая монополизация отменяет конкуренцию, но что с этим делать? 

Вылет из Шереметьева
Елена Севрюкова 

К
артели душат эконо-
мику страны — это от-
кровение руководство 
Федеральной антимо-
нопольной службы 

(ФАС) озвучивало в последнее 
время неоднократно. И на расши-
ренном заседании коллегии ве-
домства, и на «правительствен-
ном часе» в Госдуме говорилось о 
ценовых сговорах как о сложив-
шейся системе. «Мы сталкиваем-
ся сегодня со всеобщей картели-
зацией российской экономики, — 
глава ФАС не стеснялся в выраже-
ниях, как писали СМИ. — Мы зна-
ем, как реально сговариваются. …
Это организованные группы. Я не 
шучу, мы все это можем дока-
зать», — заявил глава ФАС, под-
крепляя тезис напоминанием о 
том, что его ведомство выявило в 
последнее время «многочислен-
ные картели в различных сферах 
и отраслях».

Однако шутка про картели от 
Артемьева стара. Он называл их 
«очень большим злом в нашей 
экономике» еще четыре года на-
зад. За это время, рискнем предпо-
ложить, мало что изменилось, 
хотя иногда ФАС, как заверяет ее 
глава, «удается «схватить» карте-
ли своими силами, без привлече-
ния силовиков, и в таких случаях 
служба добивается результатов, 
суды приговаривают компании к 
большим штрафам». 

И получается так: несмотря на, 
казалось бы, постоянное внима-
ние антимонопольной службы, 
изначальную публичность и попу-
лярность компании, которые на 
слуху и на виду у всех, группиру-
ются в империи. И об одной из 
них, вполне достойной внимания 
ФАС, хочется напомнить.

Пустое небо
Мы летаем самолетами «Аэ-

рофлота». Такое признание могут 
сделать 29 млн человек, переве-
зенных национальным перевозчи-
ком в прошлом году. Как следует 
из интервью генерального дирек-
тора компании Виталия Савелье-
ва, «Аэрофлот» «поднялся» в 
прошлом году на более чем 10%. 
Планы на нынешний год — продол-
жать набирать высоту. «В 2017 
году мы предполагаем рост на 
14%, мы перевезем больше за счет 
емкостей», — заявил Савельев. 

Все это звучит очень достой-
но и перспективно. Но есть ню-
ансы. Тот, кто в декабре прошло-
го года дневал и ночевал в Шере-
метьево, не исключено, готовы 
предъявить свои претензии к 
компании. По данным СМИ, с 
первого по девятое декабря на-
циональный перевозчик отме-
нил 262 московских рейса. Если 
учесть, что ежедневно он от-
правляет в небо более 600 пасса-
жирских бортов из Шереметье-
во, то цифра выглядит немалень-
кой. Причем в этот же период 
остальные авиакомпании про-
должали вылеты. Во Внуково и 
Домодедово также придержива-

лись расписания. А «Аэрофлот», 
формирующий свыше 80% пас-
сажиропотока Шереметьево, 
ссылался на нелетную погоду. 
Впрочем, на посадку в Париж, 
Лондон, Рим, Милан, Тель-Авив, 
Алматы, Астану, Нью-Йорк и 
Прагу авиаперевозчик пригла-
шал пассажиров «без ссылок на 
закрытое небо». Это не просто 
топовые направления. На них 
наш главный перевозчик  без-
оговорочно лидирует. 

Тот, кто летал за океан, знает: 
по этому же принципу работают 
зарубежные, в частности, амери-
канские авиакомпании. В аэро-
портах Штатов очень плотное рас-
писание, и рейсы отменяются, 
как только погода ухудшается. 
Но здесь вам не Америка! — зашу-
мят пользователи соцсетей, пере-
живших декабрьскую «паузу» от 
«Аэрофлота». Они уверены в том, 
что перевозчик отменил часть 
рейсов из-за низкой загруженно-
сти, то есть сработал по принципу 
маршрутного такси — трогаться, 
только когда нет свободных мест. 
Мнение спорное, но оно сущест-
вует!

Московская межрегиональная 
транспортная прокуратура, как 
сообщали СМИ, также заинтере-
совалась подобной «оптимиза-
цией перевозок» и возбудила дело 
об административном правона-
рушении по ч. 3 ст. 14.1.2 КоАП РФ 
(осуществление предпринима-
тельской деятельности в области 
транспорта с нарушением усло-
вий, предусмотренных лицен-
зией). Проверка, однако, началась 
после того, как 11 января руко-
водство страны потребовало от 
работников прокуратуры всех 
уровней незамедлительной и дей-
ственной реакции «на несоблюде-
ние закона, на нарушение прав и 
свобод людей». 

Теперь остается ждать возмож-
ного судебного решения с оцен-
кой действий главного авиапере-
возчика, вдруг закрывшего доро-
гу в небо «по экономическим при-
чинам». 

Хотелось бы услышать компе-
тентное заключение по еще одной 
теме. После окончательного и бес-
поворотного пике в банкротство 
«Трансаэро» (а это был второй 
крупный авиаперевозчик) «Аэ-
рофлоту» досталось 56 междуна-
родных маршрутов. ФАС тогда не 
скрывала ни обеспокоенности ве-
домства, ни протеста против тако-
го решения, озвученного на засе-
дании Росавиации. И что же? «Бу-
дем теперь относиться к этому 
как к решению, которое было при-
нято поспешно и является сомни-
тельным», — такое мнение ФАС 
обнародовали средства массовой 
информации.

Однако сегодня, спустя 2 года, 
никаких серьезных выводов по 
поводу скоропалительной ликви-
дации «Трансаэро» не последова-
ло. Самые, как говорится, «вку-
сные» международные маршру-
ты, которые раньше осуществля-
ло «Трансаэро», остались за «Аэ-
рофлотом», что, конечно, вызыва-

ло недовольство в определенных 
кругах, но не более того. 

Разбор полетов
Первое из подобных решений 

чиновники обосновывали необ-
ходимостью возместить затраты, 
понесенные первоначально при 
перевозке пассажиров ушедшей с 
рынка компании. Как сообщалось 
в прессе, представители «Аэроф-
лота» тогда называли сумму в 
17 млрд рублей. А сейчас ситуа-
ция, судя по информации Виталия 
Савельева, иная. В 2016 году объ-
ем выручки составил 495 млрд ру-
блей (рост почти на 20%). Опера-
ционная прибыль составила 63 
млрд рублей (рост около 43%), а 
чистая прибыль «Аэрофлота» — 
38,8 млрд рублей. 

Неплохие показатели с точки 
зрения финансовой. Но мне инте-
ресно понять: меня, как и миллио-
ны остальных пассажиров, руко-
водство нацперевозчика в расчет 
берет? Ведь его кредиторы — мы, 
втридорога покупающие билет за 
считаные дни до вылета или пла-
тящие нацперевозчику за не-
сколько месяцев до даты вылета. 
Мало кто знает, что представите-
ли «Аэрофлота» в суде не смогли 
доказать обоснованность много-
кратной разницы между билета-
ми на один и тот же рейс, но ку-
пленными в разные сроки.

 А между тем известно, что 
450 млн рублей в год идут синоп-
тикам за прогнозы для «Аэрофло-
та», в том числе из тех самых де-
нег, собранных с обычных пасса-
жиров. Сидящих потом в аэропор-
ту и смотрящих в пустое небо, ко-
торым, впрочем, пользуются дру-
гие авиаперевозчики, у которых 
те же полосы, и те же метеоусло-
вия. Понятно, что это вопрос без-
опасности.

О безопасности в «Аэрофлоте» 
думают постоянно, что очень хо-
рошо. Тут все должно быть выве-
рено, от маленького винтика до 
человека, который сопровождает 
полет. Видимо, в компании соо-
бражениями безопасности руко-
водствовались и тогда, когда дели-
ли бортпроводниц на красивых 
и… опытных. Первых отправили 
на популярные рейсы, прежде 
всего международные, вторых — 
на внутренние. Недовольные до-
шли до суда, надеясь восстано-
вить справедливость взамен кор-
поративной дискриминации. 

Возможно, это корпоративные 
нормы компании, но как объя-
снить, почему с нашими самолета-
ми в последнее время регулярно 
случаются ЧП не только в небе, о 
чем неоднократно писали СМИ. 
Так, сообщалось, что только в де-
кабре в Шереметьево столкнулись 
2 самолета при буксировке, задев 
друг друга крыльями (к счастью, 
без жертв). Еще возле одного упал 
трап, а еще один борт просто вы-
катился с рулежной дорожки. 

Прошлый год вообще был богат 
на неприятные сюрпризы, из числа 
тех, что попали в новостные свод-
ки. Чего стоит история про неадек-
ватного «камикадзе», который все 

в том же Шереметьево угнал ми-
кроавтобус для VIP-пассажиров, 
покатался по территории аэропор-
та, дважды пересек взлетно-поса-
дочную полосу, где готовился к 
взлету пассажирский лайнер, и че-
рез КПП выехал за ворота аэропор-
та?! А в марте борт из Красноярска 
ушел при заходе на посадку на вто-
рой круг из-за внезапно выехавше-
го автомобиля на полосу. 

Вызывает тревогу и тот факт, 
что с недавних пор самолеты «Аэ-
рофлота» рулят по летному полю 
без машин сопровождения. Были 
разговоры о том, что якобы собст-
венный парк автомобилей с яр-
кой надписью Follow me! («Сле-
дуй за мной!») авиакомпания лик-

видировала, борясь за оптимиза-
цию. Даже если предположить, 
что дело обстоит именно так, то 
самолеты не должны сами по себе 
раскатывать по дорожкам и пер-
ронам аэропорта. В начале марта 
работающие в Шереметьево ком-
пании получили уведомление от 
представителя «Аэрофлота» го-
сподина Солуянова с просьбой 
быть «крайне внимательными 
при пересечении маршрутов ру-
ления воздушных судов. Просьба 
давать указание сотрудникам ва-
ших подразделений провести вне-
плановые инструктажи и разборы 
с водителями автотранспортных 
и механизированных средств». То 
есть, смотрите по сторонам и мо-
литесь, или наоборот… 

Своих не бросают
Справедливости ради скажем, 

что случаи, когда аэропорт и базо-
вый перевозчик не договорились, 
исключение из правил. В мире и со-
гласии Шереметьево и «Аэрофлот» 
жили все последние годы, сдру-
жившись в реализации нескольких 
проектов настолько, что с трудом 
можно было отделить частное от 
государственного. Дело в том, что 
если об «Аэрофлоте» мы можем го-
ворить как о государственной ком-
пании (61,17% акций принадле-
жит Федеральному агентству по 
управлению государственным 
имуществом), то Шереметьево — 
уходящая от государства натура. 
По состоянию на февраль прошло-
го года, как писали СМИ, доля рос-
сийского государства в уставном 
капитале аэропорта Шереметьево 
по итогам консолидации активов 

составит 31,56%, доля частных 
владельцев, представленных в ком-
пании «Шереметьево Холдинг» 
(через TPS Avia Holding принадле-
жит миллиардеру Аркадию Ротен-
бергу и семьям Александра Поно-
маренко и Александра Скоробо-
гатько ) — 68,44%. 

Три года назад расклад был 
иным, но в августе 2015 года вы-
шел Указ «Об акционерном обще-
стве «Аэропорт Шереметьево», 
который и определил порядок пе-
рехода главной воздушной гавани 
страны в частные руки. Ворота в 
небо отдали, по сути, под обеща-
ние модернизировать и отстроить 
современный авиаузел, отвечаю-
щий вызовам времени. 

Проект развития северной 
зоны аэропорта обсуждался в сен-
тябре 2013 года. Тогда-то в споре 
за право инвестировать (читай — 
владеть) победила компания TPS 
Avia. Ее конкурент — «Аэропорт 
Кольцово» готов был взять весь 
аэропорт Шереметьево в концес-
сию и вложить в него до 2025 г. 
1,8 млрд евро заемных денег. Со 
своей стороны, TPS Avia пообеща-
ла построить за $670 млн новый 
терминал на 15 млн пассажиров в 
год, а также еще один грузовой 
терминал, третий топливно-за-
правочный комплекс и тоннель. 
Шереметьево выбрало этот про-
ект. И для многих экспертов, сле-
дящих за ситуацией в главной воз-
душной гавани России, такой вы-
бор победителя не был неожидан-
ностью. Дело в том, что офшорная 
компания TPS Avia уже устойчиво 
развивалась в рамках Шереметье-
во, тщательно собирая в аэропор-
ту работающие компании. Под ее 
влияние, как писала пресса, пере-
ходят фирмы, оказывающие услу-
ги по VIP-обслуживанию пассажи-
ров, предоставляющие услуги в 
сфере парковки, рекламы в терми-
нале D, duty free. Позже она прио-
бретает доли в ООО «Грузовой 
комплекс Шереметьево», ООО 
«Руспорт» (оператор грузового 
терминала в Шереметьево площа-
дью 9 тыс. кв. метров) и ООО «Аэ-
ропорт Москва» (ныне «Москва 
Карго»). Эти приобретения позво-
лили офшору замкнуть на себя 
комплекс наземного обслужива-
ния авиационных грузоперево-
зок, и в 2015 году сделать победи-
телем впервые проведенного «Аэ-

рофлотом» тендера на оказание 
услуг по обработке грузов на вну-
тренних и международных лини-
ях компанию «Москва Карго».  Вот 
тут-то и стало ясно, что бывает, 
когда деньги остаются «в семье». 

В начале сентября 2015 года 
Шереметьево попало в сводки но-
востей из-за грузового коллапса. 
Приведенный к победе грузоопе-
ратор «Москва Карго» оказался не 
готов к работе в режиме главного 
аэропорта страны. В считаные 
часы поток грузов заполнил спец-
терминалы, а потом и площадки 
под открытым небом. Админи-
страция аэропорта выделила до-
полнительные транспорт и рабо-
чих, чтобы помочь оператору, ко-
торый, к слову, выиграл конкурс 
за 9 месяцев до начала работы. Од-
нако уже через 11 дней после «ра-
боты» «Москва Карго» в «Аэроф-
лоте» трезво оценили ситуацию и 
объявили эмбарго на перевозку 
грузов на отдельных направлени-
ях. Запрет был снят только в янва-
ре (!) следующего года. Авиаком-
пания беспристрастно оценила 
масштаб бедствия и подсчитала 
убытки от смены оператора. По 
оценкам, они составили 349 млн 
868 тыс. рублей. Отраслевые эк-
сперты уверены, что сумма тянет 
на полмиллиарда, а то и выше.

Но история со сменой грузоо-
ператора в Шереметьево — это не 
просто пример того, как можно 
сделать значительно хуже, чем 
было, лоббируя интересы собст-
венника. Это и есть последствия 
монополизации аэропорта, при 
которой у клиента не остается 
права выбора. Ведь несмотря на 
то, что «Москва Карго» остается 
ведущим грузооператором «Аэ-
рофлота» уже третий год подряд, 
проблемы с приемом и отправкой 
транзитного трафика решить уда-
лось? Или грузы так и лежат под 
открытым небом? 

Есть и еще один интересный 
нюанс. Несмотря на, мягко гово-
ря, необязательность, клиенты 
ПАО «Аэрофлот» не имеют права 
выбирать обслуживающую ком-
панию и передавать груз другому 
оператору. Вот такие они, «авиа-
крепостные Шереметьево». При 
предыдущем грузооператоре воз-
можность выбора была. А теперь 
по-другому. Но разве картель и 
конкуренция не взаимоисключа-
ющие понятия?

Вас здесь не стояло…
Рядом с победителем («Москва 

Карго») работают «отодвинутые в 
сторону» грузооператоры. И у 
них подобных проблем нет. При-
чем не потому, что объемы ниже. 
Подход к делу другой: грамотный. 
Понятие это девальвировалось, к 
сожалению, у тех, кого ставят пер-
выми. Они заточены на быструю 
окупаемость. А, к примеру, пре-
дыдущий оператор («Шереметье-
во-Карго») внедрил европейские 
стандарты работы по приему и об-
служиванию грузопотока  в режи-
ме реального времени, с системой 
электронного документооборота. 
Его клиенты сегодня пользуются 

этими наработками. Но такое впе-
чатление, что на чужой успех тут 
смотреть не намерены. 

Или  другая проблема. Есть лю-
бопытный, хотя и совершенно не-
официальный анализ использова-
ния стоянок в Шереметьево. Так 
сказать, пристрастный взгляд со 
стороны, не претендующий на 
истину в последней инстанции. 
Разве не происходит так, спраши-
вают въедливые наблюдатели, что 
грузовые воздушные суда, пред-
назначенные для установки на 
специально имеющийся в аэро-
порту грузовой перрон, вместо 
него отправляются на пассажир-
ские стоянки подальше от грузо-
вого оператора, а места на грузо-
вом перроне либо свободны, либо 
заняты пассажирскими самолета-
ми? Может быть, это и есть нера-
циональное использование стоя-
нок и неумение или нежелание 
планировать постановку воздуш-
ных судов на стоянки? 

Еще вопрос. Случались ли от-
казы со стороны представителей 
службы контроля аэропорта став-
шим невыгодным для собственни-
ков операторам в использовании 
наиболее оптимальных при об-
служивании судов перронов? До-
пустим, случались, причем впол-
не обоснованные: загруженность 
перрона, уже имеющиеся заявки 
от авиакомпании и т.п. Спорить не 
будем. Но разве нельзя в этом слу-
чае допустить, пусть чисто гипо-
тетически, что это намеренные 
действия для создания дополни-
тельных неудобств, препятствий 
и трудностей для «нерукопожат-
ных» грузооператоров? Этот во-
прос, еще раз подчеркнем — нео-
фициальный, — возникает доволь-
но часто. Пожалуй, даже слишком 
часто при анализе состояния и за-
нятости стоянок грузового перро-
на терминалов Шереметьево. 

Но если предположить, что ры-
ночную конкуренцию подменяет 
элементарный принцип деления 
«на своих и чужих», то многое ста-
новится логичным. В 2015 году АО 
«Международный аэропорт Ше-
реметьево» (МАШ), в основном 
принадлежащий, как уже было 
сказано, кипрскому офшору TPS 
Avia, и Группа компаний «Волга-
Днепр» подписали соглашение по 
долгосрочному и взаимовыгодно-
му сотрудничеству в развитии 
грузового хаба международного 
уровня в аэропорту. В группу вхо-
дит компания AirBridgeCargo, спе-
циализирующаяся на грузопере-
возках. И в последнее время в по-
токе официальных новостей МАШ 
ее название встречается все чаще. 
Эти тоже свои.

В одни ворота
Несколько лет назад грузоопе-

ратор «Шереметьево-Карго» на-
чал переписку с администрацией 
аэропорта для выделения места 
под размещение спецтехники. От-
каз. Причем отказов — пачка. Ука-
зывая причины, администрация 
проявляет всякий раз фантазию: 
то ссылается на ограничения по 
безопасности, то отсутствие воз-

можностей здесь и сейчас. По-
следний отказ обосновывают про-
ведением реконструкции.

Рассказов о реконструкции  
много, суеты — тоже. Конкретики 
нет. Проект масштабной рекон-
струкции аэропорта рассчитан на 
несколько этапов. Так, уже в этом 
году планировалась сдача в эк-
сплуатацию одного из ключевых 
объектов аэропорта Шереметье-
во под чемпионат мира по футбо-
лу 2018 года — третьей взлетно-
посадочной полосы (ВПП-3). 

Объект строят в рамках феде-
ральной целевой программы по 
развитию транспорта РФ на 
2010—2020 годы. На строительст-
во ВПП-3 в Шереметьево было 
предусмотрено в федеральном 
бюджете 35,5 млрд руб. из феде-
рального бюджета. Однако осе-
нью прошлого года, как писали 
СМИ, глава совета директоров АО 
«Международный аэропорт Ше-
реметьево» (МАШ) Александр По-
номаренко предупредил, что но-
вая полоса может стать усечен-
ной: средств не хватает.

 В прессе сообщалось, что в 
правительстве это предупрежде-
ние услышали и нашли еще допол-
нительные 20,19 млрд рублей. Та-
ким образом, затраты на этот объ-
ект выросли до 55 млрд рублей. Но 
успеют ли достроить ВПП-3 к чем-
пионату мира? Это касается еще 
2 объектов, которые обещали воз-
вести инвесторы в рамках частно-
государственного партнерства 
развития Шереметьево. Это но-
вый терминал и тоннель из южной 
зоны (терминалы D, E, F) в север-
ную (терминалы В и С). 

Пресс-служба аэропорта в кон-
це февраля сообщила о заверше-
нии работ по проходке багажного 
тоннеля под действующими взлет-
но-посадочными полосами. Пас-
сажирский был проложен чуть 
раньше. На этом сводка позитив-
ных строительных новостей пока 
исчерпана. Вот и получается, что 
пока ярко поданный как заведомо 
успешный проект развития пер-
вого аэропорта страны стал ощу-
тимо дорогим для бюджета Феде-
рации. И пока остается с непред-
сказуемым финалом. Особенно 
если вспомнить, что вкладывают-
ся в развитие государственные 
средства, а зарабатывать на по-
строенной современной инфра-
структуре будет кипрский офшор. 

Но даже если ждать, надеяться, 
верить в щедрость и исполнитель-
ность инвестора, и знать, что по-
сле сдачи тоннеля его пропускная 
способность составит 11,5 млн 
авиапассажиров ежегодно и по-
чти 6 млн ед. багажа, то стоит уже 
сегодня адресовать людям, заин-
тересованным и ответственным, 
несколько принципиально важ-
ных для нас, пассажиров, клиен-
тов и граждан страны вопросов. И 
главный из них — что делать со 
скрытой монополизацией, кото-
рая сводит на нет рыночную кон-
куренцию, отсекает от развития 
работоспособные фирмы, приво-
дит к нерациональной трате ре-
сурсов и финансовых средств.

Акцент

 Национальный перевозчик 
отменил часть рейсов 
из-за низкой загруженности,  
сработал по принципу 
маршрутного такси – 
трогаться только тогда, 
когда нет свободных мест

Инфляция бросает якорь
Но инфляционные ожи-
дания втрое выше теку-
щих темпов роста цен. 

Это может привести к росту ин-
фляции: внезапный скачок цен 
или их «предчувствие» вызывает 
ажиотажный спрос на товары и 
услуги, это, в свою очередь, при-
водит к новому повышению  цен,  
которое снова увеличивает ин-
фляционные ожидания.  

Вероятно, ключевая ставка к 
концу года снизится до 8,25—8,5 
процента, причем во втором полу-
годии ЦБ несколько ускорит сни-
жение ставки, но этот процесс уже 
отчасти учтен банками заранее, 
считает главный экономист Евра-
зийского банка развития Ярослав 
Лисоволик. Существенного улуч-
шения условий кредитования при 
этом не произойдет. Из слов главы 
ЦБ следует, что деньги будут до-
вольно дорогими еще в течение 
как минимум двух-трех лет. 

В этих условия остаются два 
риска, отмечает профессор РАН-
ХиГС, экс-зампред ЦБ Констан-
тин Корищенко. Это, во-первых, 
сохранение сберегательной мо-
дели поведения, нежелание брать 
дорогие кредиты и, как следст-
вие, отсутствие предпосылок для 
экономического роста.

Во-вторых, проблемы в буду-
щем может принести накопление 
спекулятивных позиций на рын-
ке долгов — государственных и 
частных. «Пока ставка не снизит-
ся до уровня «инфляция плюс 
пара процентов», облигации бу-
дут сохранять потенциал спеку-
лятивного роста и привлекать 
иностранный дешевый капитал», 
— отмечает экономист. 

«Цели по инфляции будут без-
условно достигнуты и, пожалуй, 

весьма скоро. Остаются три во-
проса — какой ценой, как надолго 
и что делать с нерастущей эконо-
микой?» — добавляет Константин 
Корищенко.

Уже к лету можно ожидать сни-
жения средних ставок по ипотеке 
ниже 11,5 процента, отмечает эк-
сперт Аналитического центра при 
правительстве РФ Даниил Намет-
кин. Предполагая  дальнейшее 
смягчение денежно-кредитной по-
литики, банки будут более актив-

но конкурировать за клиентов, 
стараясь приблизить свои условия 
к ставкам ключевых участников 
рынка. У них ипотека уже сейчас 
стоит от 10,4 процента годовых.

Одновременно банки будут 
постепенно смягчать требования 
к заемщикам, прогнозирует ЦБ в 
докладе о денежно-кредитной по-
литике. Но, как и в предыдущие 
два года, на более выгодные усло-
вия могут рассчитывать только 
те заемщики, которых банкиры 
считают надежными. К  ним они 
относят прежде всего тех людей, 
кто уже имеет положительную 
кредитную историю, участников 
зарплатных проектов, а также за-
емщиков со стабильным, пусть и 
относительно  небольшим  дохо-

дом  — пенсионеров и бюджетни-
ков. Благодаря такой политике 
тридцатка крупнейших банков 
добилась того, что в январе-фев-
рале после двух лет снижения у 
них начала расти «работающая» 
(без просроченных платежей) 
часть кредитного портфеля. 

Глава ЦБ объяснила причины 
укрепления рубля: это сезон-
ность первого квартала, приток 
иностранного капитала в россий-
ские ценные бумаги и сокраще-

ние втрое зависимости валютно-
го курса от колебаний нефтяных 
цен. Заметно снизился «отклик» 
инфляции на ослабление рубля, 
однако ЦБ беспокоит, что его 
укрепление практически не ска-
зывается на ценах.

Эльвира Набиуллина не согла-
силась с оценкой минфина о том, 
что рубль переукреплен на 10 
процентов. По ее словам, исполь-
зуемые в ЦБ модели показывают 
гораздо меньшее отклонение те-
кущего курса от фундаментально 
обоснованного. 

Глава Центрального банка Эльвира Набиуллина прислушалась к рынку: теперь ставка будет снижаться регуляр-
нее — как минимум раз в квартал, хотя и с шагом в 0,25 процента вместо привычных полпроцента.

Акцент

 Уже к лету ставки по ипотеч-
ным кредитам могут 
снизиться до 11,5 процента, 
предполагают эксперты
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Читайте также: Банки 
не будут брать комиссию 
за снятие наличных с карт
rg.ru/art/1379586

За ценами на нефть следите на сайте
rg.ru/sujet/5625
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ПРОДУКТЫ 
У российских 
экспортеров 
возникли 
трудности 
с поставками 
зерна в Египет

СКИДКА ЗА 
ВРЕДИТЕЛЕЙ  

Сергей Куликов

ПОКА решается ситуация с ог-
раничениями, которые ввела в 
отношении российского зерна 
Турция, экспортеры сообщают о 
новой проблеме — на этот раз в 
Египте. Местные контролеры в 
одной из партий пшеницы из 
России нашли «мертвых неиден-
тифицированных насекомых» и 
сразу потребовали снизить цену 
на два доллара за тонну. Если си-
туация не решится в ближайшее 
время, это может обернуться по-
терями для наших производите-
лей, полагают эксперты. 

«Мы всерьез опасаемся, что 
ситуация, которая складывается 
в Египте, может принять систе-
матический характер, — заявил 
«Российской газете» глава Наци-
ональной ассоциации экспорте-
ров сельскохозяйственной про-
дукции (НАЭСП) Сергей Балан. 
— По нашим данным, в египет-
ских портах стоят в ожидании 
решения уже десять судов». При-
чем не только из России, но, на-
пример, и из Аргентины. К тому 
же тесты на качество египетские 
контролеры делают единолично, 
не допуская присутствия каких-
либо других представителей. Так 
что оспорить их решение будет 
очень сложно. 

Между тем Египет — второй по 
объемам покупатель российской 
пшеницы после Турции. Экспорт 
российского зерна в эту страну 
по итогам прошлого года соста-
вил свыше 6 миллионов тонн. 

Судя по всему, египетские 
власти работают по уже опробо-
ванной в сентябре прошлого 
года схеме, полагает замести-
тель главы Российского зерново-
го союза (РЗС) Александр Кор-
бут. «Тогда в нашей пшенице они 
нашли грибок спорыньи, из-за 
чего притормозили разгрузку 
судов, — напоминает он. — Сейчас 
ситуация схожая и действует 
простая логика: если продавец 
уже свой товар привез, значит, 
деваться ему некуда — надо дого-
вариваться. А это всегда вопрос 
денег. Если стоит уже 10 судов, 
значит, есть некая команда свер-
ху, то есть решения принимают-
ся на более высоком уровне». По 
мнению эксперта, к урегулиро-
ванию проблемы должны под-
ключиться российские власти. 

Россельхознадзор держит эту 
ситуацию под контролем, но 
нужно время, чтобы понять, что 
происходит, пояснила «РГ» 
пресс-секретарь ведомства 
Юлия Мелано. «Мы получили 
жалобы со стороны экспортеров 
и уже отправили запросы о полу-
чении информации торгпредст-
во и посольство РФ в Египте», — 
пояснила она. Стоит отметить, 
что в прошлом году введение ог-
раничений вышло Египту боком. 
Экспортеры отказались участ-
вовать в тендерах на поставку, а 
когда власти сняли запреты, 
пшеница обошлась им сущест-
венно дороже. 

Стоит отметить , что прогно-
зы по поводу экспорта зерна в 
2016/2017 сельскохозяйствен-
ном году, который длится с июля 
по июль стандратного календар-
ного года, разные. 

С одной стороны, выступает 
минсельхоз, который прогнози-
рует, что за границу будет прода-
но около 34 миллионов тонн зер-
на. А на другом, кстати, более по-
зитивном полюсе, находится ряд 
отраслевых экспертов, по оцен-
кам которых экспорт может со-
ставить порядка 37-39 миллио-
нов тонн.

ЦИФРА

72,5
ПРОЦЕНТА
доля пшеницы в общем объеме 

экспорта зерна из РФ в 2016 году

МИНЮСТ Деятельность
секты приостановили
за экстремизм

«Свидетелей» 
обыскали

Иван Петров

МИНЮСТ России приостановил деятельность религи-
озной организации «Управленческий центр Свидетелей 
Иеговы в России». Это головная организация, управляю-
щая филиалами секты на российской территории. Сооб-
щение об этом появилось на сайте юридического ведом-
ства. Отныне указанная организация, как и все ее «фили-
алы», вне закона, поскольку «иеговистов» занесли в спи-
сок общественных и религиозных объединений, деятель-
ность которых признана экстремистской в стране и поэ-
тому приостановлена. Впрочем, окончательно решить 
судьбу организации, а по сути секты, предстоит суду. На 
5 апреля в Верховном суде РФ назначено рассмотрение 
иска Минюста России о признании «Свидетелей Иего-
вы» экстремистской организацией, ликвидации и запре-
те ее деятельности на всей территории РФ. В иске ми-
нюст указывает на выявленные внеплановой проверкой 
различные нарушения, в том числе закона «О противо-
действии экстремистской деятельности».

Напомним, 12 
октября 2016 года 
Тверской суд Мо-
сквы вынес преду-
преждение «Управ-
ленческому центру 
Свидетелей Иеговы 
в России» за экстре-
мистскую деятель-
ность. Согласно 
российскому зако-
нодательству, если в 
установленный 
срок религиозным 
объединением не 
были устранены допущенные нарушения либо выявле-
ны новые факты, свидетельствующие о наличии при-
знаков экстремизма, данная организация подлежит 
ликвидации. 16 января Мосгорсуд признал законным 
это предупреждение в отношении организации. «Явля-
ется ли эта религиозная община экстремистской орга-
низацией или нет, решит суд, однако, несомненно, что 
«Свидетелей Иеговы» можно отнести к числу тотали-
тарных сект, — цитируют РИА Новости религиоведа, 
профессора Православного Свято-Тихоновского гума-
нитарного университета Александра Дворкина. В РПЦ 
ранее называли «Свидетелей Иеговы» деструктивной 
религиозной организацией. «Свидетели Иеговы» отри-
цают любое земное правительство и все, что с ним связа-
но: службу в армии, присягу на государственные дол-
жности, государственные праздники, отдание почестей 
флагу, голосование и избрание на выборные должности и 
т. п. Кроме того эта организация не безвредна и для своих 
адептом. К примеру, у них существует запрет на перели-
вание крови. Деятельность секты запрещена в Китае, Се-
верной Корее, Узбекистане, Туркмении, Таджикистане, 
Саудовской Аравии, Иране, Ираке и других странах.

Религиозное течение «Свидетели Иеговы» существу-
ет под таким названием с 1931 года. Оно образовано в 
США группой «Исследователей Библии».

«Свидетели Иеговы» 
отрицают любое 
правительство, 
службу в армии, 
выборы в госорга-
ны, госпраздники

В прошлом году 
Россия поставила в 
Египет свыше шести 
миллионов тонн 
зерна, включая 
пшеницу

В
ыставка открылась 14 мар-
та в Москве. Это не только 
значимый культурный про-

ект, но и социальная акция. Она 
призвана рассказать о важности 
развития паллиативной помощи 
в России, необходимости обезбо-
ливания и поддержки тяжело-
больных пациентов.

Тема боли, физических и ду-
шевных переживаний, сострада-
ния всегда привлекала художни-
ков и мыслителей. Благодаря 
мощному эмоциональному воз-
действию современное искус-
ство способно призвать зрителя 
к диалогу и осмыслению актуаль-
ных гуманитарных вопросов, та-
ких, как отношение к смерти, 
страданию, старости. Одна из 
больших проблем в России — уве-
ренность в том, что больной чело-
век обязан терпеть и страдать. На 
выставке можно увидеть карти-
ны, цель которых — изменить эту 
установку. 

К сожалению, многие люди 
даже не знают, что такое паллиа-
тивная помощь. Это комплекс 
мер, который позволяет облег-
чить страдания неизлечимо боль-
ных пациентов и помочь членам 
их семей пережить беду. Часто 
паллиативные пациенты испы-
тывают сильную, нестерпимую 
боль, порой меняющую человека 
до неузнаваемости. Главная зада-
ча современной паллиативной 
помощи — уменьшить или полно-
стью снять боль, а также создать 
условия для комфортной жизни 
больного. Но важно понимать, 
что паллиативная помощь вклю-
чает в себя психологическую, со-
циальную и духовную поддержку. 
Комплексный подход помогает 
больному достойно принять 
столь сложный период в жизни.

Куратор проекта Михаил Сид-
лин пригласил к участию в вы-
ставке современных российских 
художников: группу МишМаш 
(Миша Лейкин и Маша Сумни-
на), Лизу Морозову, Яну Смета-
нину, Хаима Сокола, Олега и Оль-
гу Татаринцевых и Аристарха 
Чернышева. Художники создава-
ли работы, основываясь на лич-
ном опыте восприятия боли и пе-
реживаний, а иногда вдохновля-
лись мужеством других людей. 
Так, автор графических историй 
Яна Сметанина перед тем как на-
писать серию картин к выставке 
«Боль и Воля» отправилась в хо-
спис и побеседовала с его обита-

телями. Художница попросила 
пациентов вспомнить хотя бы 
один счастливый миг не из про-
шлой жизни, до болезни, а из ны-
нешней. Результат превзошел 
ожидания: даже перед лицом 
смерти больные находят в себе 
силы улыбаться мелочам — до-
машним животным, близким 
людям, книгам, добрым словам. 
Яна изобразила в своих работах 
внутренний мир этих людей, все 
они заслуживают любовь и под-
держку.

На сегодняшний день в России 
около 500 тысяч человек нужда-
ются в паллиативной медицине. 
Точная статистика неизвестна, 
так как в нашей стране мало лю-
дей обращаются к профессиона-
лам за помощью. Более того, у 
каждого из больных есть родные 
и близкие, которым также необ-
ходима поддержка специалистов. 
Таким образом, речь идет прак-
тически о трех миллионах чело-
век ежегодно.

Государство и общественные 
организации прилагают много 
усилий для решения этого вопро-
са: были внесены изменения в за-
конодательную базу, формиру-
ются стандарты оказания палли-
ативной помощи, активно разви-
ваются сеть хосписных учрежде-

ний и система обучения специа-
листов. Однако останавливаться 
на достигнутом пока рано: толь-
ко объединив усилия со стороны 
государства, бизнеса, обществен-
ных и благотворительных орга-
низаций, пациентских сообществ 
и волонтеров, можно построить 
надежную систему паллиатив-
ной помощи.

Организатор выставки фарма-
цевтическая компания Такеда ре-
ализует ряд проектов с целью 
развития паллиативной под-
держки в России. В сентябре 
2016 г. в рамках полумарафона 
«Такеда. Осенний гром» прошла 
благотворительная акция «Бы-
стрее боли». В конце 2016 г. стар-

товала социально-культурная ак-
ция в области визуального искус-
ства: успешно прошел творче-
ский конкурс «Такеда. Art/Help. 
Восхождение», который прово-
дился среди учащихся художе-
ственных вузов и училищ России. 
В феврале 2017 г. стартовал все-
российский образовательный 
проект на тему паллиативной по-
мощи для онкологов, терапевтов 
и паллиативных специалистов.

Проходящую сейчас экспози-
цию «Такеда. Боль и Воля» можно 
увидеть с 14 до 30 марта в Москве 
в Фонде Stella Art Foundation.

БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОСТЬ Выставка современных художников 

«Такеда. Боль и Воля»

Искусство помогать

Организаторы выставки «Такеда. 
Боль и Воля» во время торжес-
твенного открытия.

Андрей Потапов, 
генеральный директор «Такеда Россия»,  
глава региона СНГ: 

«Боль — это сложный комплекс физических и душевных пережи-

ваний. В то время как одна из основных задач медицины заклю-

чается в том, чтобы облегчить физические страдания людей, 

цель современного искусства — понять и переосмыслить пере-

живания человека. С этой задачей блестяще и разнопланово 

справляются современные художники. Таким образом, искус-

ство, вызывая в людях чувства сопереживания и желание ока-

зать помощь ближнему, приходит на помощь паллиативной ме-

дицине». 
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МЧС Пожарный ценой жизни остановил огонь на заводе в Казани

На пороховой бочке

Тимур Алимов, 
Тимофей Борисов
Казань — Москва

В 
Казани простились с 
начальником караула 
специальной пожар-
ной части №3 Эдуар-
дом Илларионовым. 

37-летний спасатель погиб при 
пожаре на пороховом заводе.

Илларионов со своим расче-
том первым прибыл к месту ЧП. 

— Оставайтесь здесь и ждите 
меня, мало ли чего. Вдруг там 
кто-то остался. Я быстро, — ска-
зал Илларионов и шагнул в 
огонь.

Он вошел в горящий цех, но 
выйти не успел. Из-за прогремев-
шего взрыва капитан  Илларио-
нов получил тяжелые ранения и 
скончался в машине скорой по-
мощи по дороге в больницу. 

   Однако, как пояснил «РГ» 

руководитель пресс-службы ГУ 
МЧС РФ по Татарстану Андрей 
Родыгин, данные, переданные 
Илларионовым, предотвратили 
более тяжелые последствия.

— Принятое офицером реше-
ние обеспечило эффективный 
ход тушения и позволило не до-
пустить травм и гибели среди 
личного состава противопожар-
ной службы и сотрудников заво-
да, — сказал представитель МЧС.

По иронии судьбы буквально 
за три дня до взрыва, на совеща-

нии в  республиканском кабмине  
руководитель Приволжского 
управления Ростехнадзора Бо-
рис Петров произнес: «Порохо-
вой завод — это одно из самых 
проблемных предприятий, ава-
рии и инциденты здесь происхо-
дят каждый год».

Менее чем за год это уже чет-
вертое крупное ЧП на заводе. В 
июне 2016-го здесь случилась 
авария из-за разряда статиче-
ского электричества, в августе и 
декабре произошло возгорание 

пороха. Во всех инцидентах по-
страдали люди, были и погиб-
шие.

Гендиректор завода Халил Ги-
ниятов тогда заявил, что причи-
нами аварий являются наруше-
ния работниками правил безопа-
сности, из-за чего на заводе был 
введен особый режим работы, а 
число контролирующих сотруд-
ников увеличили в 2,5 раза.

Почему повышенная бдитель-
ность не возымела действия, сей-
час выясняют следователи. В ре-

гиональном управлении СКР 
возбудили уголовное дело по ста-
тье о нарушении правил безопа-
сности на пожароопасных объ-
ектах. К расследованию подклю-
чилась и прокуратура по надзо-
ру на особо режимных объектах.

Погибшего сотрудника МЧС 
похоронили в Марий Эл, откуда 
он родом. Офицер посмертно 
представлен к ордену Мужества. 
К слову, Эдуард Илларионов не-
однократно удостаивался наград 
за службу. В 2015-м указом гла-
вы государства ему была вруче-
на медаль «За отвагу» за ликви-
дацию одного из пожаров на все 
том же пороховом заводе. 24 ок-
тября 2013 года на заводе заго-
релся цех лакокрасочных мате-
риалов. Уничтожить огонь мож-
но было только изнутри. Пони-
мая это, пожарные во главе с Ил-
ларионовым вошли внутрь цеха 
и потушили пламя.

Акцент

 — Оставайтесь здесь и ждите меня, мало ли чего. 
Вдруг там кто остался. Я быстро, — сказал 
Илларионов и шагнул в огонь

Менее чем за год это уже четвертое крупное ЧП на Казанском пороховом заводе. В июне 2016-го здесь случилась 
авария из-за разряда статического электричества, в августе и декабре произошло возгорание пороха.

КРИМИНАЛ Страховщики назвали самые 
угоняемые в России автомобили

Угонщик 
предпочел Тойоту
Иван Петров

В 
страховых компаниях под-
считали и проанализирова-
ли выплаты автовладельцам, 

лишившимся в 2016 году своих 
«железных коней», и на основе 
этих данных составили рейтинг 
наиболее популярных у угонщи-
ков машин. Чаще остальных, как 
оказалось, злоумышленники вы-
бирают марки Toyota, Hyundai, 
Kia и Mazda. Далее идут Land 
Rover, Ford, BMW, Renault и рос-
сийская Lada.

В целом за 2016 год, по стати-
стике крупной страховой компа-
нии, угнали 139 машин марки 
Toyota, 118 автокраж относилось 
к южнокорейским Hyundai и 109 к 
автомобилям Kia. Вместе с ними в 
пятерку лидеров по автоугонам в 
России вошли Mazda — 70 экзем-
пляров и Renault — 62 штуки.

Регулярнее всего жертвами 
становятся столичные автовла-
дельцы. Несмотря на то, что общая 
статистика по Москве и Санкт-Пе-
тербургу радует снижением коли-
чества автокраж в 1,5 раза, за 
2016 год в Москве и области было 
украдено 411 машин, а в Питере и 
Ленобласти было зарегистриро-
вано 408 угонов. Лидерами сто-

личных автокраж являются все те 
же бренды: Toyota и Hyundai.

Как пояснил один из страхов-
щиков, постоянным спросом 
пользуются машины масс-сегмен-
та, для дальнейшей разборки и 
продажи по запчастям.

Ранее свою статистику, учиты-
вающую предпочтения угонщи-
ков, обнародовала столичная 
ГИБДД. В 2016 году в Москве было 
зафиксировано 5073 угона. Повы-
шенным спросом у преступников 
пользовались машины все тех же 
марок: Toyota, Hyundai, Lada, 
Nissan,  Mazda,  Ford,  BMW, 
Mitsubishi, Honda, ГАЗ, Mercedes, 
Infinity, Renault, Volkswagen, 
Lexus, Chevrolet.

В прошлом году, как добавили в 
ГИБДД, наибольшей популярно-

стью у угонщиков пользовались 
автомобили 2012, 2013 и 2015 го-
дов выпуска.

Если брать конкретные моде-
ли, то больше всего привлекает 
угонщиков кроссовер Mazda CX-
5, бизнес-седан Toyota Camry, а 
также «бюджетники» Hyundai 
Solaris и Kia Rio. Среди автомоби-
лей премиум-класса преступники 
нередко посягают на внедорожни-
ки Toyota Land Cruiser 200, Range 
Rover, Land Rover Discovery, Infiniti 
QX80, QX70 и QX50, а также Lexus 
GX и Mercedes S-Class.

Самой же угоняемой моделью в 
России в прошлом году, по данным 
ГИБДД, стал «кореец» Hyundai 
Solaris. Второе место заняла то-
льяттинская «шестерка» — ВАЗ-
2106, третье — Kia Rio.

По итогам прошлого года печальную пальму первенства по угонам держат автомобили фирм «Тойота», «Хюндай», 
«Киа» и «Мазда».
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Капитан Эдуард Илларионов посмертно представлен к ордену Мужества. 
В 2015 году за тушение того же завода он получил медаль «За отвагу». 

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

Акцент

 В целом за 2016 год, угнали 
139 машин марки Toyota, 118 
краж относилось к Hyundai 
и 109 к автомобилям Kia.
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БЕЗОПАСНОСТЬ Британские 
авиалинии отменят 
паспортный контроль 

На посадку по 
фейс-контролю

Анна Федякина

ПРОЙТИ на борт самолета в лондонском аэропорте Хи-
троу в ближайшее время можно будет без предъявления 
документов, удостоверяющих личность. Британская 
авиакомпания British Airways вводит новую систему 
контроля: не по паспорту, а по биометрии. 

Как это скажется на пассажирах? Представитель бри-
танских авиалиний подтвердил, что новая система 
контроля первоначально будет применяться на внутрен-
них рейсах, которые производятся через терминал 5 аэ-
ропорта Хитроу. «Биометрические сканеры будут скани-
ровать черты лица пассажиров и соотносить их с поса-
дочными талонами, затем система распознавания лиц, 
установленная у выходов на посадку, будет подтвер-
ждать личность каждого из пассажиров, тем самым по-
зволяя им проходить на борт самолета без предъявления 
документов», — рассказала о принципе работы новой си-
стемы британская газета Telegraph со ссылкой на текст 
письма, адресованного персоналу British Airways. Три 
выхода на посадку в лондонском аэропорте уже оснаще-
ны системой распознавания биометрических данных, 
аналогичные сканы появятся в ближайшие месяцы еще 
на 33 выходах. Цель нововведения — сократить время по-
садки и избежать ошибок. С точки зрения безопасности 
пассажиров систему биометрического контроля обойти 
значительно сложнее, чем подделать документы. К тому 
же подтвердить личность пассажирам все равно придет-
ся на этапе приобретения билета. Британские журнали-
сты отмечают, что в последнее время многие пассажиры 
British Airways жалуются на изнурительные ожидания в 
очередях на посадку и задержки рейсов. 

АЛЬЯНС Сенат США 
рассмотрит вопрос 
о членстве Черногории 
в НАТО

Дадут зеленый?

Екатерина Забродина

В ПОНЕДЕЛЬНИК американский сенат рассмотрит во-
прос о вступлении Черногории в НАТО. Процесс ратифи-
кации протокола, открывающего Подгорице двери в Се-
вероатлантический альянс, вышел на финишную пря-
мую. К настоящему времени его одобрили парламенты 
24 из 28 стран — участниц НАТО. Еще в феврале газета 
The Wall Street Journal сообщала о том, что американские 
сенаторы вряд ли будут блокировать документ. По дан-
ным издания, новая администрация США склоняется к 
тому, чтобы дать «зеленый свет» черногорцам, несмотря 
на расхождения с Москвой, которая не раз высказывала 
опасения в связи с готовящимся расширением блока.    

В Подгорице рассчитывают, что процесс вступления 
республики в НАТО завершится к середине 2017 года. 
Сейчас внимание балканских СМИ приковано к Вашинг-
тону, где свое слово должна сказать верхняя палата кон-
гресса США. Госсекретарь Рекс Тиллерсон уже объявил, 

что «ратификация 
членства Черного-
рии в НАТО полно-
стью соответствует 
интересам США». А 
командующий Объе-
диненными воору-
женными силами 
альянса в Европе 
американский гене-
рал Кертис Скапар-
ротти открыто при-
знал: вхождение 

29-й страны-участницы будет означать «широкий геог-
рафический охват и способность НАТО включать в свою 
орбиту всех желающих». 

В Москве уверены: Черногорию в НАТО «втягивают 
искусственно». «Россия не раз говорила о контрпродук-
тивности расширения НАТО и искусственного втягива-
ния в этот блок Черногории, — заявляли в российском 
МИДе. — Глубокий раскол в черногорском обществе по 
этому вопросу чреват дальнейшей дестабилизацией по-
ложения». Еще осенью 2015 года в республике прошла 
серия протестных акций, призывающих правительство 
отказаться от курса на евроатлантическую интегра-
цию. Но оппозиции так и не удалось добиться того, что-
бы стратегически важный вопрос был вынесен на рефе-
рендум. Судя по всему, новый премьер Черногории 
Душко Маркович сумеет довести до конца дело своего 
предшественника, лидера Демократической партии со-
циалистов Мило Джукановича. Сразу после прихода к 
власти в 2006 году тот объявил о планах привести стра-
ну в НАТО. 

КОНФЛИКТ Президенту США не удалось отменить ключевую реформу времен Обамы

Трампа не подстраховали 
Игорь Дунаевский
«Российская газета», Вашингтон

П
резидент США Дональд 
Трамп потерпел болезнен-
ное политическое пораже-

ние:  законопроект об «отмене и 
замене» Obamacare — знаковой 
реформы здравоохранения его 
предшественника Барака Обамы 
— не набрал достаточной поддер-
жки в конгрессе и был снят с го-
лосования. Очередную подножку 
главе государства подставили 
даже не оппозиционные демо-
краты и не судебная ветвь влас-
ти, как это было в случае с его 
миграционными указами, а его 
же однопартийцы и союзники ре-
спубликанцы, контролирующие 
обе палаты конгресса. Тем не ме-
нее президент и его сторонники 
утверждают, что задержка носит 
временный характер.

Отмена Obamacare была од-
ним из ключевых предвыборных 
обещаний Трампа. Подготовка 
альтернативного «Акта об аме-
риканском здравоохранении» 
началась сразу после инаугура-
ции президента. Документ дол-
жен был поэтапно отменить от-
дельные положения Obamacare, 
заменив их на новые. Однако ана-
лиз бюджетного офиса конгресса 
указывал, что до 24 миллионов 

американцев могут потерять 
страховку в случае принятия 
акта. Лидеру республиканцев в 
нижней палате Полу Райану уда-
лось провести документ через 
профильные комитеты. Но когда 
дело дошло до голосования пол-
ного состава палаты, стало ясно, 
что достаточной поддержки не 
набирается. Часть республикан-

цев отказалась поддержать зако-
нопроект, сочтя его недостаточно 
радикальным. А когда админи-
страция внесла предложения, 
удовлетворяющие крайних кон-
серваторов, свою поддержку ото-
звали более умеренные. 

Трамп бросил все свои силы 
на поддержку законопроекта, уг-
рожая, что в случае провала голо-

сования в Конгрессе оставит в 
силе ненавистную республикан-
цам реформу Барака Обамы. Как 
отметил пресс-секретарь Белого 
дома Шон Спайсер, «президент 
сделал все возможное», но не 
сработало. 

НАЛОГИ

Введена новая 
пошлина для 
автобанов ФРГ

ИНОСТРАНЦЫ 
ЗАПЛАТЯТ

Анна Розэ
«Российская газета», Берлин

ПРИНЯТЫЙ бундестагом закон 
о «дорожной пошлине» для лег-
ковых автомобилей на автоба-
нах — дискриминация иностран-
цев на дорогах ФРГ. Так считает 
Европарламент, раскритиковав-
ший новый закон в специальной 
резолюции.

Проект дорожной пошлины 
для легковушек — детище бавар-
ского Христианско-социального 
союза (ХСС) и министра тран-
спорта ФРГ Александра Добрин-
дта. Политик обещал, что за счет 
этого сбора бюджет Германии 
пополнится более чем на 500 
миллионов евро в год. Но выя-
снилось, что дорожный сбор за-
платят лишь иностранцы. Тогда 
как немецкие автолюбители, ко-
торые купят специальную на-
клейку для проезда по автоба-
нам, затем фактически получат 
свои деньги обратно за счет со-
кращения налога на автомобиль. 
Естественно, облегчение для не-
мецких водителей было зафик-
сировано заранее, чтобы не от-
пугнуть избирателей от правя-
щей коалиции. 

Изначально сборы планиро-
валось направить на улучшение 
состояния пришедших в негод-
ность немецких дорог, и называ-
лись они «инфраструктурны-
ми». Примером считалась пош-
лина для грузовиков, введенная 
несколько лет назад для всех без 
исключения подобных тран-
спортных средств, как немец-
ких, так и зарубежных. Как пи-
шет газета Handelsblatt, ранее 
2020 года введение сбора на ав-
тобанах ждать не придется в лю-
бом случае. Ведь система все еще 
не отлажена, существует множе-
ство вопросов к тому, как и где 
будут приобретаться защищен-
ные от подделки наклейки, ка-
ким образом будет осуществ-
ляться контроль. Дорожная пош-
лина окажется значительно до-
роже, чем предполагалось пер-
воначально, поскольку для про-
верок необходимо задейство-
вать вдвое больше сотрудников. 
Кроме того, председатель Феде-
рального союза защиты прав по-
требителей Клаус Мюллер зая-
вил, что «затраты на взимание 
пошлины перекроют все ожидае-
мые от нее поступления». Так 
что ни средств для улучшения 
инфраструктуры, ни новых ин-
вестиций от дорожных сборов 
ждать не придется.  Австрия, Ни-
дерланды и Бельгия собираются 
подавать иск против германско-
го закона в Европейскую судеб-
ную палату. А три земли ФРГ тре-
буют избавить их  от взимания 
дорожной пошлины.

Событие Лидеры Евросоюза отпраздновали юбилей организации 
на фоне дискуссий о ее возможном распаде

ЕС без Британии, 
но с Меркель
Нива Миракян, Евгений Шестаков
Рим—Москва

П
о итогам завершив-
шегося в Риме 60-го 
юбилейного саммита 
Евросоюза главы 27 
государств и прави-

тельств приняли совместную де-
кларацию, которая по логике 
подписантов должна определить 
курс единой Европы после выхо-
да из нее Британии. 

В документе основной ак-
цент сделан на стремление чле-
нов ЕС к «большему единству и 
солидарности» в вопросах, каса-
ющихся безопасности, процве-
тания и экономического роста 
европейского континента, а так-
же в социальной и международ-
ной политике. Декларация отра-
жает как победы, достигнутые 
за последние шесть десятилетий 
благодаря европейской интег-
рации, так и многочисленные 
вызовы, с которыми сталкива-
ется Союз — популизм, недове-
рие к европейским институтам 
со стороны граждан, а также 
террористическая угроза. Текст 
после внесения поправок под-
писали все 27 стран — членов ЕС, 
включая Грецию и Польшу. По-
следняя накануне саммита ак-
тивно критиковала проект Ев-
ропы «разных скоростей», в со-
ответствии с которым одни 
страны ЕС могли бы углублять 
интеграцию быстрее, чем дру-
гие. Благодаря стараниям Поль-
ши в финальном документе на-
ряду с положением о развитии 
двухскоростной Европы появи-
лось важное пояснение: страны 
ЕС «продолжат двигаться в том 
же направлении, что и в прош-
лом».

Впрочем, сама по себе Рим-
ская декларация не является пла-
ном действий — скорее, это такти-
ческая уступка странам Восточ-
ной Европы, которые угрожали 
сорвать юбилейный саммит, если 
их возражения не будут услыша-
ны. В итоге вместо демонстрации 
единения внутри ЕС принятый 
документ стал эпистолярным 
«памятником» тем многочислен-
ным разногласиям, которые при-
обрели внутри Старого Света ха-
рактер жесткой, бескомпромис-
сной конфронтации. Ведь страны 
Вышеградской группы, куда по-
мимо Польши входят Венгрия, 
Словакия и Болгария, перед 
встречей в Риме консолидиро-
ванно выступили за ослабление 
роли Брюсселя в пользу нацио-
нальных парламентов и укрепле-

ние НАТО в противовес идеям о 
создании европейской армии. 

Все, что мог сделать в этой си-
туации столь нелюбимый офици-
альной Варшавой глава Европей-

ского Совета поляк Дональд 
Туск, так это горько посетовать: 
«Сейчас не время протестовать 
или защищать Европу «разных 
скоростей». Но пожелания Туска 

так и остались невостребованны-
ми — Римская декларация выгля-
дит очевидным шагом назад в ра-
нее озвученных планах Берлина 
по дальнейшей интеграции Евро-
пы.

К делу защиты Евросоюза его 
руководство подключило даже 
Папу Римского. Тот во время ау-
диенции сделал столь важное для 
Брюсселя политическое заявле-
ние: «Европа может умереть, 
если не вернется к идеалам от-
цов-основателей, одним из кото-
рых является солидарность».

Разумеется, в принятом лиде-
рами ЕС документе было немало 
сказано об общих ценностях и 
единых демократических стан-
дартах Союза. Тогда как спорные 
вопросы и взаимные претензии 
из соображений солидарности 
остались за кадром публичной 
полемики. Впрочем, проблемы, в 
первую очередь экономического 
характера, внутри Старого Света 
от подобного замалчивания ради 
праздника никуда не делись. 
Страны европейского Юга по-
прежнему испытывают беспре-
цедентный долговой прессинг со 
стороны Германии и считают, что 
своим процветанием Берлин обя-
зан введению евро и навязанной 

всей Европе политике жесткой 
экономии. Хотя до революцион-
ной ситуации внутри ЕС дело еще 
не дошло, среди придерживаю-
щихся популистских взглядов ев-
ропейских партий лозунг «Хва-
тит работать на Германию» ста-
новится все более популярным.  
Канцлер Германии Ангела Мер-
кель довольно успешно контр-
олирует опасающуюся перемен 
брюссельскую бюрократию. Но 
на периферии Евросоюза возни-
кла агрессивная оппозиция не-
мецким планам и навязанному 
Берлином диктату.

В своих комментариях к сам-
миту европейские СМИ делают 
хорошую мину при посредствен-
ной игре. Как пишет Figaro, 
«только европейская военная и 
дипломатическая мощь способ-
ны обеспечить безопасность 
французских границ и остано-
вить у дверей Европы кризисы, 
дестабилизирующие общество». 
Ради этой глобальной задачи жи-
телям Европы предлагают за-
крыть глаза на «разорванную 
связь между ЕС и согражданами, 
и на то, что Евросоюз — незавер-
шенный проект со сложными 
процедурами принятия реше-
ний, плохо информирующий о 
своих действиях, который мно-
гим европейцам кажется дале-
ким и бездушным».

Нынешнюю декларацию во-
преки опасениям подписала пре-
мьер Польши Беата Шидло, угро-
жавшая сорвать саммит, если 
точка зрения Варшавы не будет 
услышана. Но соблюденная на 
саммите в Риме солидарность 
участников мероприятия  лишь 
временная победа восточной ча-
сти Европы над западной. Кан-
цлер Германии и президент 
Франции не преуспели в своем 
стремлении окончательно закре-
пить в римской декларации идею 
Европы разных скоростей. Но 
это вовсе не означает, что сто-
ронники этого проекта не отыг-
раются в будущем, когда юбилеи 
уйдут в прошлое, а формирова-
ние будущего Евросоюза примет 
практические очертания. Ведь 
записанное по инициативе Поль-
ши в римской декларации поя-
снение о движении стран ЕС в 
том же направлении, что и в 
прошлом, на практике может ши-
роко толковаться участниками 
процесса. Саммит в Риме вновь 
доказал: когда речь идет об инте-
ресах и взглядах на дальнейшее 
развитие Европы, говорить о без-
оговорочной солидарности чле-
нов Евросоюза не приходится.   

Акцент

 К делу защиты Евросоюза 
его руководство подключило 
даже Папу Римского

Вопрос о членстве 
Черногории в НАТО 
так и не был выне-
сен властями 
на референдум 
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По словам пресс-секретаря Белого 
дома Шона Спайсера, «Трамп сде-
лал все возможное». 

САНКЦИИ

США ввели санкции против восьми российских предприятий.  МИД России уже 

заявил о том, что данное решение подрывает перспективы глобального сотруд-

ничества с Белым домом в борьбе с ДАИШ (запрещена в РФ). «Данный шаг со-

вершенно не стыкуется со звучащими из Вашингтона заявлениями о приоритет-

ности борьбы с терроризмом, в том числе свившим гнездо на сирийской терри-

тории», — говорится в заявлении официального представителя МИД России Ма-

рии Захаровой. При этом во внешнеполитическом ведомстве констатировали, 

что новые санкции не создают помех российской экономике. Тем не менее рос-

сийских дипломатов удивил тот факт, что Вашингтон никак не обосновал введе-

ние ограничительных мер в отношении наших предприятий. «Американцы даже 

не назвали причины, а лишь сослались на свое законодательство, запрещаю-

щее им самим сотрудничать с Ираном и Сирией», — отметила Захарова. Дипло-

мат полагает, что американские власти, вводя все новые санкции, просто «идут 

на поводу у тех, кто сделал своим основным занятием последовательное разру-

шение российско-американского сотрудничества». 

Подготовила Надежда Ермолаева

АККАУНТЫ

Власти США будут изучать аккаунты в социальных сетях у запрашивающих аме-

риканскую визу лиц, которые подозреваются в связях с террористами или же 

находились на территориях, удерживаемых боевиками ДАИШ. Как сообщило 

Associated Press со ссылкой на источники в госдепартаменте, ведомство разо-

слало соответствующую директиву во все американские посольства и консуль-

ства за рубежом. Указание является одним из компонентов курса администра-

ции Трампа на ужесточение миграционного режима и процедур проверки лиц, 

подающих документы на визу. Госдепартамент подробный комментарий 

Associated Press дать отказался, пояснив, что направленная директива предназ-

начена для выполнения распоряжений президента. И ставит целью «эффектив-

ное выявление лиц, которые могут представлять угрозу для США». Документ 

предписывает дипмиссиям создавать рабочие группы, чтобы «выработать пере-

чень критериев, которые определяли бы круг нуждающихся в углубленной про-

верке». 
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Декларацию подписала и премьер Польши Беата Шидло: 
ее поправки были учтены в тексте.
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Участники встречи в Риме не договорились о реализации в будущем проекта Европы разных скоростей.

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

Старт III Международной фармацевтической премии 
«Зеленый Крест»
28 марта (вторник) в 12.00 состоится пресс-конференция с участи-
ем Гарика Тадевосяна — председателя Оргкомитета фармацевтичес-
кой премии «Зеленый Крест», Николая Демидова —  генерального 
директора QuintilesIMS в России, Юлии Нечаевой — директора отде-
ла стратегических исследований DSM Group, Татьяны Литвиновой 
— зам. генерального директора Alpha Research & Marketing, Павла 
Расщупкина — директора по аналитике RNC Pharma, Марины Шепо-
тиненко — директора по работе с клиентами GfK Rus.

Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99. Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ,  Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ  (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ.
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Громкое дело История убийства в Киеве берет свое начало в 90-ых годах

В чьих руках 
украинский пистолет

Вкл

Андрей Максимов
писатель, 
телеведущий
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БЕЗ НЕЖНОСТИ
КОГДА плохое — чего б не написать? А когда хорошее — 
вроде как скучно. Сенсация — обязательно про гадость. 
А про радость — что? Только ленивый не поиронизировал 
по поводу ремонта Большого театра, где, вроде, и то — не 
так, и се — не эдак. 

Капительный ремонт Малого театра — это радость, 
про которую почему-то не говорят. Я ходил по театру, и у 
меня было ощущение, будто я вернулся в свое детство и 
юность — ах! — когда был фанатом Малого, где на сцене 
блистали Ильинский, Царев, Константинов, Любезнов, 
Гоголева, Подгорный, Кенигсон, Корниенко, всех не пе-
речислить, конечно… В фойе и зале все такое же, как тог-
да — мощное, красивое, имперское и… новое. 

Малый театр не устраивал из своего открытия шоу. 
Как и положено театру-работяге, он открылся спекта-
клем. Юрий Мефодьевич Соломин решил, что открывать 
историческую сцену должен «Король Лир» Шекспира с 
Борисом Невзоровым в заглавной роли. Ставить спек-
такль он пригласил Антона Яковлева. И не ошибся. 

В любом хорошем 
спектакле — а «Ко-
роль Лир», безуслов-
но, спектакль хоро-
ший — должна быть 
тайна. Для меня тай-
на «Короля Лира» в 
том, что, с одной сто-
роны, это абсолютно 
спектакль Малого 
театра — яркий, клас-
сический, подроб-
ный, внятный. А с 
другой — совершен-
но современная 
история.

Над постановкой 
работали два, не по-
боюсь этого слова, 

выдающихся художника: сценограф Мария Рыбасова и 
художник по костюмам Оксана Ярмольник. Они создали 
мир средневековый, но не архаичный. Во-первых, это 
красиво. Насколько это исторически достоверно — не так 
уж и важно. В конце концов не в музей же пришли. Мир 
Рыбасовой мрачный, величественный и очень подвиж-
ный. И в этом мире существуют, страдают, негодуют уди-
вительно красиво одетые люди. 

Если коротко говорить, о чем поставил спектакль 
Яковлев, то он рассказал о том, что бывает в мире, когда 
в нем нет любви. В этом спектакле никто никого не лю-
бит. Даже Корделия относится к своему отцу с жалостью, 
но без нежности. На самом деле это, быть может, один из 
самых главных вопросов сегодня: что происходит с ми-
ром, когда в нем страсть есть, а нежности нет. Что такое 
страсть без нежности? Во что она превращает человека?

В начале спектакле шут и король совершают стран-
ный обмен: король надевает шутовской колпак, а шут — 
корону. Завязка истории, когда король делит свое госу-
дарство между дочерьми, отдана шуту. Это как бы такая 
игра, за которой наблюдает король в шутовском колпаке. 
Все словно не всерьез, не по–настоящему. Не так ли и мы 
подчас совершаем какие-то нелепые поступки, не думая 
о последствиях, а оканчивается все печально?

Глеб Подгородинский (Шут) и Борис Невзоров (Лир) 
играют двух уставших людей, которые пытаются как-то 
проживать жизнь. Слово «как-то» — ключевое. Яковлев 
поставил трагедию уставших людей, тем самым прибли-
зив Шекспира к нам — уставшим жителям XXI века. 

Обе актерские работы очень мощные и абсолютно сво-
еобразные. Шут Подгородинского не ерник, как мы при-
выкли, а мудрец. Он почему-то знает все про эту жизнь и 
понимает последствия всего, что произойдет. Шут и ко-
роль — это ведь искусство и власть. В спектакле Малого те-
атра они прекрасно сосуществуют, нуждаются даже друг 
в друге. Одна беда: король относится к шуту несерьезно — 
шут, что с него взять? Ну, разве не современная тема?

Мы привыкли, что Лир — не просто трагический пер-
сонаж, но эталон трагического персонажа. Играешь 
Лира — играй трагедию. Борис Невзоров тоже это делает. 
Один раз. В прекрасно поставленной, мощной, красивой 
сцене бури. Невзоров словно говорит зрителю: хотите 
шекспировский трагический накал? Пожалуйста. Могу.

Однако все остальное время на сцене существует ни-
какой не трагический образ несчастного отца, а живой, 
печальный, уставший человек. Когда Корделия не хочет 
говорить ему хорошие слова — это игра, подлинная тра-
гедия и ужас начинаются, когда Лир понимает, что доче-
ри его не любят. Когда постепенно, не сразу он начинает 
осознавать свое абсолютное — абсолютное! — одиночест-
во. И умирает этот красивый человек не от болезни, не от 
старости, а от бес-
смысленности жиз-
ни. Зачем жить, если 
жить некуда? 

Как и во всех тра-
гедиях Шекспира, в 
«Лире» много смер-
тей. Яковлев делает 
их не привычно кра-
сиво-трагическими, 
а обыденными. Сел 
человек, накрыли 
его дерюгой — умер. 
Уютно устроился 
Лир около своего 
трона, закрыл глаза 
— нет человека.

«Король Лир» — трагедия рока, как, впрочем, и все 
трагедии Шекспира. Но в Малом театре этот рок, эти не-
выносимые для жизни обстоятельства создают сами 
люди. Не на кого пенять, если выбросил из жизни любовь 
и нежность. Не на кого пенять, если в людях перестал ви-
деть людей. Такой мир обречен.

Играть трагедию, не играя ее, — задача сложная. 
На мой взгляд, с ней справляются не все, иногда впадая в 
излишнюю трагичность, иногда — в лишний бытовизм. 
Но в любом случае работа с такой литературой в такой 
режиссуре — это очень серьезная школа для артистов. 
Выбор Юрием Соломиным и пьесы, и постановщика аб-
солютно оправдался.

Открытие исторической сцены Малого — само по себе 
событие. Событием, без сомнения, стал и первый спек-
такль новой старой сцены. И это уже наше дело: замечать 
его или высокомерно проходить мимо, как, увы, нередко 
делает наша театральная общественность. Малый театр 
живет вне моды, общественность наша театральная на 
моду молится. Такое вот противоречие получается.

Зрители на премьеру просили лишний билетик. Кри-
тика молчит. Театр живет. 

Что происходит 
с миром, когда в нем 
страсть есть, 
а нежности нет. 
Что такое страсть 
без нежности? 
Во что она превра-
щает человека?

Не на кого пенять, 
если выбросил 
из жизни любовь 
и нежность. Не на 
кого пенять, если 
в людях перестал 
видеть людей

Павел Дульман

В
се комментарии убий-
ства в Киеве экс-депу-
тата Госдумы Дениса 
Вороненкова сводятся 
к простым ответам и 

перечислению малозначитель-
ных деталей. Но сегодня, когда 
тело убитого предано земле, по-
пробуем пойти в своих размыш-
лениях дальше и вспомнить 90-е 
годы. В то время будущий убийца 
Вороненкова еще не ходил в дет-
ский сад, а Украину раскалывали 
ее коммунистические лидеры, 
полагая, что тем самым они от-
рывают ее от айсберга под назва-
нием СССР, не сознавая, что на 
самом деле они рыхлили почву 
для гражданской войны. 

Вороненкова похоронили в 
субботу на Зверинецком кладби-
ще Киева — старинном погосте, 
ставшем на независимой Украи-
не элитным последним приста-
нищем. Здесь давно не хоронят 
простых смертных, место есть 
только для власть имущих — пре-
зиденты Ющенко и Порошенко, 
как гласит молва, построили 
здесь семейные склепы. Исклю-
чение из правил делают только 
для высокопоставленных офице-
ров и героев Украины, родивших-
ся в Киеве и погибших в «зоне 
АТО». Стал таким исключением и 
бывший член фракции Коммуни-
стической партии России Воро-
ненков, отправившийся, впро-
чем, в последний путь без воин-
ского салюта и украинского гим-
на.

Отпевали его во Владимир-
ском храме Киева — резиденции 
самозваного и преданного ана-
феме украинского патриархата 
Филарета, само общение с кото-
рым грешно для православного 
человека. Тем более неуместно 
смотрелся в этом храме, в нача-
ле 90-х годов силой захвачен-
ном украинскими национали-
стами, гроб с телом бывшего де-
путата коммуниста, в иной си-
туации — безусловного врага 
«демократической Украины». 
Из тех, кому Вороненков был 
действительно дорог, в храме 
присутствовала только вдова 
Мария Максакова. Сомнитель-
но, что для депутатов Верховной 
рады и главного военного про-
курора Матиоса покойный за 
пять месяцев пребывания в Кие-
ве стал побратимом, хотя между 
ними, несомненно, существова-
ло немало общего.

Где будет похоронен убийца 
российского депутата Павел Пар-
шов, пока неизвестно. Но укра-
инские националисты уже шутят 
в Сети, что за свой акт «декомму-
низации» последний достоин не 
меньших почестей. И в их циниз-
ме есть доля истины: Паршову, 
воспитанному на учебниках 
истории канадского профессора 
Субтельного, хлынувших на Ук-
раину времен президента Крав-
чука, самое место рядом с Воро-
ненковым, они оба — граждане 
«новой демократической Украи-
ны». Обоим ради этого пришлось 
предать Родину и память пред-
ков. Разница только в том, что 
Паршов сделал это неосознан-
но — к моменту, когда президент 
Кравчук легализовал на Украине 
национализм, а Филарет раско-
лол украинское православие, ро-
дившемуся в Севастополе Павлу 
было всего три года.

Прирожденный убийца 
Пожар на артиллерийском 

арсенале под Балаклеей и убий-
ство Вороненкова официальный 
Киев связал воедино, а вину 
привычно возложил на Россию. 
За три минувших года успеш-
ный поиск «руки Кремля» в лю-
бых происшествиях внутри 
страны стал украинским пропа-
гандистским стандартом, кото-
рый продолжает работать, не-
смотря на отсутствие каких-ли-
бо объективных доказательств. 
Почему так происходит и откуда 
черпает запас живучести «рос-
сийская угроза» на Украине, 
можно рассмотреть на примере 
Вороненкова и Паршова.

Прыть, с которой Порошенко 
определил заказчика убийства — 
еще до того как тело гражданина 
Украины Вороненкова было 
убрано с мостовой и стало из-
вестно имя его убийцы, — ставит 
украинского президента в один 
ряд с лучшими сыщиками в ми-
ровой истории, однако вряд ли 
может быть признано доказа-
тельством даже в украинском 
суде. Все дело в личности килле-
ра, так удачно для кого-то умер-
шего на хирургическом столе.

Что доподлинно известно о 
нем из открытых источников? 
Гражданин Украины Павел Пар-
шов, 28 лет, уроженец Севасто-
поля, последние годы жил с ма-

терью в Днепропетровске, где и 
был постоянно прописан. В 2012 
году управление МВД по Дне-
пропетровской области объяви-
ло его во всеукраинский розыск 
по обвинению в фиктивном 
предпринимательстве и отмы-
вании преступно полученных 
средств. Вместе с сообщниками 
Паршов начиная с 2006 года от-
крыл 73 фирмы в Днепропетров-
ской, Одесской, Черкасской и 
Кировоградской областях, че-
рез которые из банков получал 
наличность по денежным чекам 
от местных предпринимате-
лей — якобы за выполнение стро-
ительных заказов и поставку 
сельхозпродукции. По этой схе-
ме «заказчику» передавалась 
большая часть суммы, а Паршов 
с компаньонами довольствова-
лись вознаграждением за услу-
гу. Как выяснилось, некоторые 
фирмы, в которых Паршов чи-
слился генеральным директо-
ром, продолжают работать и об-
служивают одно из коммуналь-
ных предприятий в Черкассах. 
Исходя из того, что единствен-
ным подозреваемым в создании 
сети фиктивных фирм оказался 
именно 23-летний на момент 
выдвижения обвинений Пар-
шов, в преступной схеме ему от-
водилась малоквалифицирован-
ная роль зиц-председателя. Та-
кие же выводы следуют и из оп-
ределения Индустриального 
районного суда Днепропетровс-
ка от 15 октября 2013 года.

С августа 2015-го по август 
2016-го Паршов проходил служ-
бу в воинской части № 3057 под 
Мариуполем — это учебный 
центр Национальной гвардии 
Украины в поселке Калиновка, к 
которой официально были при-
писаны карательные батальоны 
«Донбасс» и «Азов». Непосред-
ственно он числился в 18-м пол-
ку оперативного назначения в 
составе восточного территори-
ального командования воору-
женных сил Украины. Имел по-
зывной «Боксер» — увлекался 
силовыми единоборствами, од-
нако, по воспоминаниям сослу-
живцев и командиров, которых 

сегодня цитируют украинские 
СМИ, в особом геройстве заме-
чен не был, но в общении атте-
стовал себя убежденным укра-
инским националистом. «На-
стоящий фашик» — так называли 
его сослуживцы. По неподтвер-
жденной официально информа-
ции, до службы в Нацгвардии 
успел повоевать в нацистских 
батальонах «Азов» и «Карпат-
ская сечь» (первый преобразо-
ван в полк спецназначения 
МВД, второй расформирован. — 
Прим. «РГ»).

Украинские СМИ со ссылкой 
на безымянные «источники в 
спецслужбах» сообщают, что на 
территории России у Паршова 
остались гражданская жена и 
ребенок, а детство он провел в 
Рязани. Однако из расследова-
ния украинского журналиста 
Анатолия Шария и его коллег 
известно, что отец Паршова, 
Александр, влачит сегодня жал-
кое существование на окраине 
Севастополя — беспробудно 
пьет и фактически бродяжнича-
ет, а сам Павел еще в ранней 
юности примкнул к местным 
скинхедам и задолго до «нацио-
нальной революции» сделал за-
метную татуировку — свастику. 
Об этой яркой детали корре-
спондентам рассказали соседи 
его отца. Не верить им нет при-
чины. Портрет убийцы Дениса 
Вороненкова в обрамлении 
украинских реалий выглядит 
непротиворечиво: мальчик из 
неблагополучной семьи, позна-
комившийся с криминальным 
миром как раз в канун первого 
«майдана», сложившийся укра-

инский нацист. Такие персона-
жи чаще других фигурируют в 
криминальных сводках, из них 
формировались «сотни самоо-
бороны», а позже и карательные 
батальоны Справку «участника 
АТО» и удостоверение бойца 
Национальной гвардии  в этих 
кругах все еще считают пропу-
ском в лучший мир и индульген-
цией за любые преступления, 
поэтому нет ничего странного, 
что эти бумажки Паршов взял с 
собой. В некоторых случаях они 
работают: убийцы Олеся Бузи-

ны, напомним, были освобожде-
ны из-под стражи в том числе на 
основании «патриотических» 
характеристик и факта добро-
вольного участия в АТО. Такие 
люди являются простейшими 
объектами вербовки со стороны 
украинских спецслужб и первы-
ми кандидатами на выполнение 
провокаций — ведь почти у каж-
дого в биографии есть преступ-
ный эпизод,  который будет 
предложено искупить новым. 
Благо школу убийства в «зоне 
АТО» они прошли, а их грехи, 
включая смертные, патриарх-
расстрига Филарет готов отпу-
скать оптом.

С ног на голову портрет Пар-
шова перевернул только совет-
ник главы МВД Антон Геращен-
ко, спикер «партии войны». В 
его описании Паршов из мелко-
го афериста и образцового укра-
инского патриота превращается 
в глубоко законспирированного 
предателя и опытного диверсан-
та, подготовленного в школе 
ФСБ, «созданной во времена 
сталинского НКВД». Обучался 

он в ней, по всей видимости, за-
очно, коль скоро, со слов того же 
Геращенко, ни разу не пересекал 
границ Украины. Ну да ловить 
Антона Геращенко на слове — за-
нятие бесперспективное, про-
стейшая логика и доводы рас-
судка рикошетят от его обиль-
ного тела и не делают понятнее 
мотивы преступления. Среди 
которых помимо «мести ФСБ» 
уже названы криминальные 
связи и долги покойного, личная 
неприязнь и другие оригиналь-
ные версии.

Версия, 
запрещенная на Украине 

Возможно, ключом к траге-
дии Паршова и Вороненкова 
станут заявления коллеги по-
следнего по Госдуме и политиче-
ской эмиграции Ильи Понома-
рева, обвинившего генерально-
го прокурора Украины Юрия 
Луценко в том, что тот подста-
вил беглого депутата. «Утечка 
через генпрокурора Луценко не 
была запланирована, и для Де-
ниса это было шоком и неожи-
данностью. Военные прокуроры 
предполагали, что про Воронен-
кова станет известно уже на 
процессе, когда там объявят его 
показания», — заявил Понома-
рев.

Напомним, что в декабре 
прошлого года, вскоре после по-
лучения Вороненковым украин-
ского гражданства по упрощен-
ной процедуре, Луценко пу-
блично объявил его ключевым 
свидетелем против Виктора 
Януковича, а равно носителем 
самых сокровенных тайн рос-
сийской политики. Однако Во-
роненков не спешил шокиро-
вать украинцев и их западных 
партнеров сенсационными ра-
зоблачениями: в его интервью 
много места уделялось личным 
переживаниям и рассуждениям 
об украинской свободе, но не 
было ничего, что можно под-
шить к «делу Януковича» или 
использовать в качестве доказа-
тельства «российской агрес-
сии». Именно поэтому Воронен-
кова с февраля перестали при-

глашать в эфиры украинских 
СМИ, а охрану важной персоны 
и его супруги несли всего два че-
ловека.

Не получилось ли так, что, 
обещав украинским прокуро-
рам некие неопровержимые до-
казательства «российских пре-
ступлений», Вороненков попро-
сту решил за счет доверчивых 
украинских спецслужб свои 
специфические проблемы с за-
коном в России — получил граж-
данство и иммунитет от экстра-
диции. Взамен он ничего, кроме 
красивых слов и кулуарных 
сплетен, гостеприимным хозяе-
вам не предоставил и наверняка 
не мог предоставить — ничто в 
его биографии не говорит о до-
пуске к гостайне или стратеги-
ческому планированию. Одним 
словом, с украинскими хозяева-
ми Вороненков повел себя как 
человек, не зря обвинявшийся 
на родине в мошенничестве.

Гарантированно спасти и ре-
анимировать разваливающееся 
дело против Януковича в этой 
ситуации могла только смерть 
ключевого свидетеля, раз уж в 
качестве источника информа-
ции он оказался бесполезен, но 
для «сакральной жертвы», под-
тверждающей правоту любых 
измышлений,  подошел как 
никто другой. Тем более что со 
времен майдана производство 
таких жертв поставлено в Киеве 
на поток. Косвенное доказатель-
ство тому — неподдельный ис-
пуг, горечь и обида в последних 
высказываниях Ильи Понома-
рева, человека в иное время 
ироничного и уверенного в себе. 
Сегодня он не просто свидетель 
мифических «российских пре-
ступлений», но и объект, на 
встречу с которым в отель «Пре-
мьер-Палас» шел незадачливый 
Вороненков. И точно так же, как 
бывший коллега, он не может 
предоставить украинскому 
следствию никаких фактиче-
ских данных, помимо пропаган-
дистских баек о «сталинском 
НКВД». К его разочарованию, на 
мировом рынке русофобских 
заявлений давно наблюдаются 
перепроизводство, затоварива-
ние и оптовые скидки.

Игра националистов 
Быстрота, с которой Поро-

шенко и Геращенко отреагиро-
вали на резонансное преступле-
ние, — отработанный, заданный 
программой, почти рефлектор-
ный навык. Точно так же, спустя 
считаные минуты после появле-
ния информации в новостных 
лентах, Россия была обвинена 
Киевом в катастрофе малайзий-
ского «Боинга», в убийстве Оле-
ся Бузины, журналиста Павла 
Шеремета, адвоката Юрия Гра-
бовского. Наверное, если бы 
Паршов остался жив и сам при-
знался в убийстве по идеологи-
ческим мотивам — мол, Воро-
ненков, во-первых — русский, а 
во-вторых — коммунист, и пото-
му не достоин не только высоко-
го звания гражданина Украины, 
но и жизни, — даже в этом случае 
киллер был бы объявлен рус-
ским диверсантом.

Сказать другое для Порошен-
ко — это значит требовать рас-
следования независимого от 
внешней и внутренней конъюн-
ктуры и принять его выводы не-
взирая на лица. Куда проще сва-
лить все на «российский след», а 
потом постараться лишний раз 
не вспоминать о деле. Поэтому 
до суда никак не дойдет дело 
Павла Шеремета, о котором за 
полгода не было сообщено ниче-
го фактического, кроме возмож-
ной причастности к смерти жур-
налиста боевиков из батальона 
«Азов». Даже агенты ФБР, с по-
мпой приехавшие после убийст-
ва на Украину помогать следст-
вию, на днях незаметно покину-
ли Киев. Несмотря на данные 
главным военным прокурором 
Анатолием Матиосом обеща-
ния, вот уже полгода не начнет-
ся суд над убийцами адвоката 
Грабовского, хотя они были за-
держаны спустя считаные дни 
после убийства. В архивах ново-
стей остались только заявления 
коллег адвоката о давлении на 
них со стороны Матиоса, зани-
мающегося, к слову, не только 
расследованием убийства Гра-
бовского, но и курировавшего 
Вороненкова в Киеве. Вероятно, 
именно этот, приобретенный в 
беседах с бывшим российским 
силовиком опыт помог Матиосу 
рассмотреть беспилотные рос-
сийские бомбардировщики в 
ночном небе Балаклеи.

Акцент

 Где будет похоронен убийца 
российского депутата 
Павел Паршов, 
пока неизвестно

Павел Паршов (на фото), убийца Вороненкова, был известен своими пра-
выми взглядами. Сослуживцы называли его «настоящим фашиком».
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Стрелявший в Вороненкова киллер «очень удачно» для украинского руко-
водства умер на операционном столе.
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Хотя следователи только начали расследовать убийство Вороненкова, главе Украины уже все ясно — в смерти экс-депутата Госдумы виновата Москва.

За расследованием 
убийства Вороненкова 
следите на сайте
rg.ru/sujet/5844
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Транспорт Сергей Аристов: Новая международная конвенция по железной дороге 
может снизить цены на билеты

Своя колея
Татьяна Шадрина 

С
егодня 28 стран в Вар-
шаве начнут обсу-
ждать новую конвен-
цию о железнодорож-
ном сообщении. Рос-

сия выступает «главным редак-
тором» этого документа, кото-
рый в ближайшие десятилетия 
будет регулировать отношения 
между странами Восточной Ев-
ропы и Азии, Ближнего Востока. 
Что даст новый международный 
документ нам, пассажирам? Об 
этом «Российская газета» спро-
сила у статс-секретаря — заме-
стителя министра транспорта РФ 
Сергея Аристова. 

Сергей Алексеевич, через два 
года страны могут подписать но-
вую Конвенцию о железнодо-
рожных перевозках. Так что она  
даст нам, пассажирам, и бизне-
су — перевозчикам?
СЕРГЕЙ АРИСТОВ: Одна из главных за-
дач любого международного до-
говора — упрощение системы. То 
есть перевозчики договаривают-
ся о единых правилах игры. 

Как только они становятся 
более простыми, это снижает 
финансовую нагрузку на пере-
возчика. И автоматически упро-
щает тарифную и ценовую поли-
тику. 

Сама идея любого междуна-
родного договора в том, чтобы 
пассажир или грузоотправитель 
даже не думал, какие именно бу-
маги нужно оформить, куда их 
отправить. Захотел — ему доста-
вили груз или довезли куда надо. 
Если нет договоренности между 
странами и перевозчиками, то у 
всех наступает головная боль. 
С этим надо договориться пере-
возчиком, с другим...

Сегодня началось обсуждение 
новой конвенции. В чем суть пе-
ремен?
СЕРГЕЙ АРИСТОВ: Не следует воспри-
нимать ее упрощенно, как будто 
она связана только с перевозоч-
ным процессом. 

В 2016 году Организации со-
трудничества железных дорог, в 
которую входят 28 государств  —  
от Юго-Восточной Азии и закан-
чивая Центральной Европой, ис-
полнилось 60 лет. В 1956 году она 
создавалась министерствами пу-
тей сообщения тех стран. Не все 
об этом знают... Однако ни в од-
ной стране, за исключением, мо-
жет, КНДР, таких министерств 
уже не осталось. Возник вопрос о 
статусе организации. 

Поэтому мы говорим о пере-
форматировании ее в межправи-
тельственную. Конвенция, кото-
рая будет основным документом 
организации, станет содержать 
несколько блоков. 

Блок первый — это организа-
ционная часть самой ОСЖД. Ка-
ждая страна, которая ратифици-
рует эту конвенцию, принимает 
на себя обязательства от имени 
правительства, подписывает но-

вый, по сути, договор о создании 
новой организации. 

Дальше идет второй блок — по-
ложения, которые будут регули-
ровать грузовые, пассажирские, 
технологические, финансовые и 
эксплуатационные вопросы. 
Речь идет о документах, которые 
накопились за 60 лет работы ор-
ганизации. Вопросы по техноло-
гии, техническим и даже методо-
логическим вещам собираются в 
новую Конвенцию о прямом ме-
ждународном железнодорожном 
сообщении. 

В ней будут какие-то новые огра-
ничения или условия для бизне-
са и пассажиров?

 СЕРГЕЙ АРИСТОВ: У нас регулярное 
сообщение, есть так называе-
мая нитка графика. Поэтому 
никаких дополнительных раз-
решений не требуется. Суть ор-
ганизации, наверное, в том, что 
страны, единожды договорив-
шись, никаких других согласо-
ваний не требуют. Единствен-
ная проблема — это пересечени-
ем границ. 

А по нитке графика для поезда, 
который пустили из Москвы в 
Берлин, договорились?
 СЕРГЕЙ АРИСТОВ: К сожалению, Гер-
мания не входит в организацию. 
У стран Западной Европы свой 
союз. Получается, что в Европе 

есть две системы с абсолютно 
разными подходами. 

Например, у нас с восточно-
европейскими странами одни 
правовые нормы, ответствен-
ность перевозчика и грузоотпра-
вителя едины. В той системе дру-
гие требования. 

Сегодня идет большая рабо-
та, чтобы эти две абсолютно 
разные правовые системы сде-
лать едиными. Никто пока не го-
ворит о слиянии этих организа-
ций, речь идет о создании едино-
го права, чтобы не было у поль-
зователей железных дорог про-
блем.  Например, чтобы для 

оформления перевозки грузов 
на всем европейском простран-
стве заполнять один документ. 
Сегодня заполняются два. То 
есть на границе двух железнодо-
рожных союзов идет переофор-
мление перевозки. А это деньги 
и время.

Будете привлекать новые госу-
дарства в организацию?
СЕРГЕЙ АРИСТОВ: Желающих доста-
точно много. Но для принятия но-
вых членов нужен стопроцен-
тный консенсус. Все должны про-
голосовать «за». Уже несколько 
лет, например, Южная Корея пы-
тается войти в организацию, а 
Северная Корея каждый раз бло-
кирует этот процесс. Будем ме-
нять процедуру голосования. На-
пример, пропишем, что нужно 
две трети, абсолютное большин-
ство, для принятия решения. Тог-
да сможем расширяться. 

Сергей Алексеевич, прибалтий-
ские страны намерены строить 
железные дороги по европей-
ским стандартам колеи — шири-
ной 1435 сантиметров. Такой 
размер уже используют более 60 
железных дорог мира. Читате-
лям напомним, что в России ко-
лея — 1524. Так для прибалтов 
это больше политическое или 
экономическое решение?
СЕРГЕЙ АРИСТОВ: Разговоры идут об 
этом с начала 90-х годов. Но од-
новременно есть предложения 
ряда европейских стран по про-
кладке по их территориям веток 
по российским стандартам. На-
пример, польско-чешское на-
правление. Также разрабатыва-
ется проект по прокладке ветки 
широкой колеи через Словакию 
на Вену. 

Любая страна, на территории 
которой заканчивается колея од-
ной ширины и переходит в дру-
гую, очень сильно выигрывает по 
одной простой причине: там идут 
дополнительные услуги по пере-
становке вагонов либо по пере-
грузке. Это деньги. 

Надо обратить внимание на ту 
же Финляндию, которая не вхо-
дит в Организацию сотрудниче-
ства железных дорог (ОСЖД), но 
является постоянным ее наблю-
дателем организации. За все годы 
существования Финляндии ни-
кому в голову не пришло переши-
вать колею на европейскую. Там 
как шли поезда по царскосель-
ской колее 1524, так и идут. 
И страна получает очень боль-
шие деньги. 

Составы идут из Казахстана 
через Россию на Финляндию: за-
шел до порта Котка — и нигде ни 
перегрузки, ни остановки, ниче-
го. Цена перевозки становится 
конкурентной. Поэтому полити-
ческие замыслы о том, что пора 
перешить колею, натыкаются на 
экономику. 

Акцент

 Организация сотрудничества 
желдорог — единственная, 
где русский язык является 
базовым вместе с китайским

Все колонки автора
rg.ru/sujet/5711

ОСТАЕМСЯ ПРИ СВОИХ
НАЛОГОВЫЙ маневр «22/22», который предлагает 
провести минфин, повысит конкурентомпособность 
бизнеса и окажется нейтральным для граждан. 

По нашим расчетам, повышение ставки НДС с 18 до 
22 процентов при одновременном снижении социаль-
ных взносов с 30 до 22 процентов может привести к ро-
сту цен на 1,5—2 процента, но это будет компенсировано 
ростом зарплат примерно на 3 процента — в нынешних 
условиях это около одной тысячи рублей в месяц в сред-
нем по стране.

Прогнозы показывают, что в перспективе нас ожида-
ет снижение бюджетных доходов (относительно ВВП) в 
дополнение к тому сокращению, которое страна уже ис-
пытала после резкого падения цен на нефть. Тем не менее 
минфин заявил, что не считает целесообразным повыше-
ние налоговой нагрузки, и это можно только приветство-
вать. Но в таких условиях, понятно, нет возможности и 
снижать эту нагрузку. Зато можно использовать налоги 
для формирования 
стимулов, подталки-
вающих бизнес в 
правильном с точки 
зрения задач эконо-
мического развития 
направлении. 

В экономике сло-
жилось неблагопри-
ятное равновесие: 
прогнозы достаточ-
но пессимистичны, 
поэтому нет стиму-
лов для инвестиций, 
а раз так, то неотку-
да взяться экономическому росту — соответственно, нет 
хороших ожиданий. Маневр мог бы помочь выйти из это-
го тупика, а также решить проблему уклонения от упла-
ты налогов.

Итак, посмотрим, на кого ложится уплата дополни-
тельных 4 процентов НДС и кто выиграет от снижения 
ставок страховых взносов. Многие считают, что измене-
ние ставок налогов касается только тех, кто их платит, то 
есть в данном случае бизнеса, работодателей. На самом 
деле, рост НДС производители могут частично перене-
сти на потребителей, повышая цены, а от снижения стра-
ховых взносов частично выигрывают и работодатели, и 
работники, поскольку часть экономии бизнеса через не-
которое время уходит на повышение зарплаты. В обоих 
случаях потери и выгоды распределяются 50/50 — конеч-
но, в грубом приближении. 

Повышение НДС — общемировая тенденция послед-
него времени. Один из вариантов налогового маневра в 
других странах состоит в том, что взамен снижается на-
лог на прибыль, и, таким образом, налоговое бремя ча-
стично переносится с бизнеса на потребителей. Благода-
ря этому инвестиции стимулируются за счет меньшего 
потребления, и это ускоряет экономический рост. 

Наш минфин предложил другой вариант — размен бо-
лее высокого НДС на более низкие социальные взносы. 
При параметрах «22/22» маневр нейтрален для бюдже-
та, по крайней мере, если говорить о немедленном эф-
фекте. Но это не значит, что все участники останутся 
«при своих». Бизнес выиграет от снижения социальных 
взносов, но проиграет от повышения НДС, люди тоже от 
этого проиграют, но зато выиграют от увеличения зар-
платы благодаря снижению социальных взносов.

То, что существенная часть выигрыша от снижения 
социальных взносов достанется работникам, объясняет-
ся тем, что у нас уже сейчас очень низкая безработица, 
а мы только вступили в период быстрого сокращения чи-
сленности работающего населения. В ближайшее время 
квалифицированные работники будут все более дефи-
цитным ресурсом, за который работодателям придется 
конкурировать, в том числе повышая зарплату. 

У бизнеса, во-первых, ослабнут стимулы для уклоне-
ния от налогов на труд: выигрыш от этого уменьшится, а 
цена уклонения (возможные штрафы и стоимость тене-
вого обналичивания денежных средств) останется как 
минимум прежней. Теоретически, этот эффект может 
быть нивелирован увеличением уклонения от уплаты 
НДС — стимулов для этого станет больше. Но в последнее 
время налоговая служба добилась серьезного прогресса 
в борьбе с уклонением от НДС и поэтому можно рассчи-
тывать, что такие потери если и будут, то они окажутся 
значительно меньше выигрыша от сокращения взносов. 

Второй важный плюс маневра «22/22» — в повышении 
международной конкурентоспособности. Рост НДС не 
изменит баланса издержек между российскими и зару-
бежными производителями: на внутреннем рынке этот 

налог вырастет как 
для российских, так 
и для импортных то-
варов, а на внешних 
рынках налоговые 
выплаты останутся 
такими же, посколь-
ку экспортеры не 
уплачивают НДС. 
Зато снижение соци-
альных взносов бу-
дет распространять-
ся только на россий-
ских производите-
лей, следовательно 

их относительные (по сравнению с зарубежными конку-
рентами) издержки снизятся. Эффект будет примерно 
таким же, как при девальвации рубля. Поэтому такой ма-
невр называют фискальной девальвацией. 

Правда, вряд ли можно рассчитывать, что положи-
тельные эффекты проявятся автоматически. Нужны со-
путствующие меры: международный опыт показывает, 
что уход бизнеса в тень определяется не только высокой 
налоговой нагрузкой, но и избыточным государствен-
ным регулированием, несовершенством налогового ад-
министрирования. Значит, налоговая реформа должна 
быть частью общей программы структурных реформ. 

У маневра есть и недостатки. Во-первых, он приведет 
к увеличению разбалансированности бюджетов соци-
альных фондов. Выпадающие доходы в условиях 
2020 года можно оценить в 1,5 триллиона рублей, или 
1,4 процента ВВП. Как с этим быть — это предмет даль-
нейшего обсуждения. Во-вторых, усложнится задача 
Банка России по поддержанию стабильно низкой инфля-
ции — ему придется принимать меры, чтобы рост цен, 
вызванный повышением НДС, остался «разовым», не 
увеличил инфляционные ожидания и не привел к усилен-
ной индексации зарплат. Думаю, что Центральный банк 
будет в состоянии справиться с этой проблемой.

В результате манев-
ра рост цен на 1,5—
2 процента будет 
компенсирован 
повышением зар-
плат на 3 процента

Для бизнеса эффект 
будет примерно 
таким же, как при 
девальвации рубля. 
Его относительные 
издержки снизятся

Точка зрения

Евсей Гурвич
руководитель Экономической экспертной 
группы, член Общественного совета 
при Минфине России 

ПРОТОКОЛ 

Говорить по-русски! 
Организация сотрудничества железных дорог — единственная глобальная орга-

низация, где русский язык является базовым вместе с китайским. И все говорят 

по-русски. 

В Международной организации гражданской авиации (ИКАО) несколько язы-

ков — русский, английский, французский, испанский, китайский. В Международ-

ной морской организации (ИМО) — русский, английский, китайский. Получается, 

что все основные транспортные международные глобальные организации го-

ворят на русском. 

Нина Егоршева 

Ж
есткое налоговое нака-
зание может ожидать не 
только дачников, кото-

рые умышленно не регистрируют 
свои якобы недостроенные дома 
как объекты недвижимости. Но и 
предпринимателей.

Многие компании сегодня так-
же используют строения без раз-
решения на ввод в эксплуатацию, 
обосновывая это тем, что здание 
фактически является объектом 
незавершенного строительства. 
Причина проста — желание уйти 
от налога на имущество. 

Палата молодых законодате-
лей при Совете Федерации подго-
товила поправки в Налоговый ко-
декс РФ. Они распространяют 
действие налога на незавершен-
ные объекты и на бизнес.

Напомним, что налог по объек-
там незавершенного строительст-
ва для частников рассчитывается 
с 2015 года. Для компаний такой 
налог также есть, но взимается он 
с определенными нюансами. Объ-
екты незавершенного строитель-
ства, находящиеся в распоряже-
нии юрлиц, не являются предме-
том налогообложения до тех пор, 

пока они не станут полностью го-
товы для использования в процес-
се производства. Факт готовности 
определяет сама организация. 

Как поясняют эксперты, велик 
риск, что компания может наме-
ренно затягивать процесс ввода в 
эксплуатацию здания и таким 
образом уходить от уплаты нало-
га. Конечно, недострой невоз-
можно держать в таком состоя-
нии бесконечно. При выездной 
проверке налоговые службы мо-
гут признать его объектом нало-
гообложения. Судебная практика 
показывает, что суд с таким реше-
нием налоговиков чаще соглаша-

ется. Однако подобные проверки 
проходят редко. Председатель 
Палаты молодых законодателей 
Виктор Конопацкий считает, что 
здесь прежде всего необходимо 
руководствоваться справедливо-
стью и объективностью. По мне-
нию его коллеги по Палате Нико-
лая Владимирова, включение не-
завершенного строительства в 
перечень объектов налогообло-
жения для организаций прости-
мулирует их своевременно вво-
дить в эксплуатацию эти объекты 
и обеспечит дополнительные по-
ступления в бюджет муниципа-
литета.

ИНИЦИАТИВА Налог на незавершенные объекты строительства предлагают 
распространить на бизнес

Не достроил — плати1,5
 процента составит апрель-

ская индексация пенсий 
в нашей стране.

50
 процентов в годовом выра-

жении — таким был рост денежных 
переводов населения в январе 
этого года по данным Банка Рос-
сии. За этот месяц граждане пере-
вели из России за границу 
446 миллионов долларов.

212
 миллиардов рублей прибыли 

получили российские банки в пер-
вые два месяца 2017 года. То есть 
в 2,5 раза больше, чем за это время 
в прошлом году.

10
 миллиардов рублей долгов 

продали коллекторам микрофи-
нансовые организации в 2016 году. 
Это почти на треть больше, чем 
годом раньше.

ЦИФРЫ НЕДЕЛИ

Акцент

 Чтобы не платить налоги, 
юрлица могут не класть 
последний кирпич в здание 
бесконечно долго

КОММЕНТАРИЙ

Олег Сухов, 
президент Гильдии юристов рынка недвижимости: 

— Введение налога на объекты незавершенного строительства для организаций 

положит конец такой практике и создаст равные условия для физических и юри-

дических лиц.

А сегодня возникает справедливый вопрос, почему граждане должны платить на-

лог на такие объекты, а юрлица нет. Если налог все же не будут вводить, то требу-

ется законодательное определение того момента, до которого объект считается 

«не готовым для использования в процессе производства». Ситуация, когда орга-

низация сама определяет такой момент, который при этом является основанием 

для начисления налога, является провоцирующей на затягивание процесса вво-

да объекта в эксплуатацию, чтобы подольше не осуществлять выплаты.
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Новая международная конвенция 
по железным дорогам снизит число 
формальностей для пассажиров.
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ЖЕСТОКО Украденный 
из роддома ребенок 
второй раз станет сиротой

Матвей без отца, 
отец без Матвея

Наталья Козлова, Ирина Рыбникова

ПОХОЖЕ, что малыш, которого чужая женщина забрала 
из роддома подмосковного Дедовска и стала для него 
лучшей мамой на свете, в самое ближайшее время станет 
сиротой вторично. Мужчине, которого ребенок называл 
папой, отказали в усыновлении. Точнее, он подал доку-
менты на усыновление ребенка, а психолог дал плохое 
заключение и заявил, что Сергей Спахов отцом быть не 
может. Два года он был отличным отцом без бумажки, а 
теперь им быть перестал. 

Напомним, маленького Матвея, от которого сразу по-
сле рождения отказалась родная мать, украли из дедов-
ской больницы в мае 2014 года. Ребенка искали всей об-
ластью — и сотрудники правоохранительных органов, и 
волонтеры из поискового отряда «Лиза Алерт». А он все 
это время жил в соседнем поселке Павловская Слобода в 
семье Спаховых. Новые родители переименовали маль-
чишку в Егора и, по свидетельству всех, кто был знаком 
с этой семьей, души в нем не чаяли. Обман вскрылся в 
январе этого года, когда Елене Спаховой для оформле-
ния выплат потребовалось принести на работу свиде-
тельство о рождении 
сына. В бухгалтерии 
заподозрили, что 
свидетельство под-
дельное и сообщили 
в полицию. 

Когда выясни-
лось, что Егорка — 
именно тот мальчик, 
которого ищут уже 
третий год, Елену за-
держали. Ребенка 
поместили в один из 
подмосковных дет-
ских домов — и, к 
слову, все специалисты, которым довелось с ним рабо-
тать, отмечают, что мальчик очень ухожен и развит. А 
Сергей, который, как оказалось, все эти годы был уве-
рен, что Егор — его родной, рожденный Еленой сын, на-
чал собирать документы на усыновление. Принес кипу 
положительных характеристик, добросовестно отучился 
в школе приемных родителей. И вот — отрицательное за-
ключение. 

Официальные органы и отдельные известные люди, 
когда маленького Матвея только забрали из семьи, 
бурно обсуждали ситуацию. Так   телеведущая и депу-
тат Государственной Думы Оксана Пушкина выступи-
ла против решения отдавать похищенного мальчика 
Матвея из Дедовска другой семье. Об этом она заявила 
на совещании рабочей группы экспертов, которая ре-
шала судьбу ребенка. А вот член Общественной палаты 
Анатолий Кучерена напомнил, что нынешние родители 
Матвея находятся под следствием. Заместитель мини-
стра образования Подмосковья Людмила Овечкина 
тогда же заметила, что ребенку уже сделали дубликат 
свидетельства о рождении, а в скором времени офор-
мят медицинский полис. «Семья, которая хотела усы-
новить ребенка, сделать это не успела. Хотя письмен-
ное согласие биологической мамы на его усыновление 
есть. Людей, которые хотят усыновить ребенка, в базе 
очень много», — сказала Овечкина. И добавила: «Мы го-
ворим, что лучше ребенку, мы должны думать о ребен-
ке.» Тогда же член Общественной палаты РФ и певица 
Диана Гурцкая обратилась к губернатору Подмосковья 

Андрею Воробьеву с 
просьбой не прини-
мать жестких мер в 
отношении женщи-
ны, похитившей ре-
бенка.

Надо подчер-
кнуть, что подавля-
ющее большинство 
пользователей Сети 
высказывались, что 
мальчика нужно 
оставить у Сергея с 
Еленой. Правда, на 
это в аппарате Упол-
номоченного по 
правам ребенка в 

Московской области заметили, что не имея заключе-
ния следователей, очень сложно разобраться в этом 
деле.

Следствие же странно долго разбирается. Биологиче-
ский отец Егора-Матвея, который на волне всероссий-
ского обсуждения судьбы малыша заявил, что заберет 
сына, уже передумал. Новый папа Сергей пытается бо-
роться за мальчика до последнего и уже объявил, что бу-
дет опротестовывать заключение психолога. Его жену, 
судя по всему, будут судить, когда следствие соберется 
закончить дело. Надежда, что суд ее оправдает мини-
мальна. В лучшем случае ее не посадят.  О том, что чинов-
ники всеми силами будут стараться делать все только в 
интересах малыша, публично заявляли абсолютно все, 
включая и следственные органы. В общем, все без исклю-
чения стороны, вовлеченные в ситуацию, во всяком слу-
чае на словах, хотели как лучше. Но пока получается как 
всегда. 

С точки зрения буквы закона все вроде правильно и 
возразить нечего. С точки зрения духа закона вышел аб-
сурд, потому что всем участникам драмы будет в итоге 
плохо и нанесенная буквой закона рана, возможно, так и 
не затянется. Тогда зачем все это? Ради чего торжествует 
закон, если от этого всем плохо? 

Девочка и спички
Но бабушка умерла, и 
ее надо было хоронить. 
В районном Центре 

соцпомощи, куда на время клад-
бищенских хлопот Элянора 
устроила дочку, было тепло, вку-
сно кормили. Воспитатели у Са-
гланы спросили: «Зверюшек ви-
дела?» — «Лису видела. Стукнула 
по носу палкой». — И засмеялась: 
«Шучу!» 

Спустя несколько дней у де-
вочки поднялась температура. 
Главврач ЦРБ без проволочек по-
ложила вместе с мамой на обсле-
дование. Две недели лечили от 
ОРЗ, фарингита и лишая. Слава 
богу, все обошлось.

Уважительно отнеслись к 
Эляноре и в здешней комиссии 
по делам несовершеннолетних. 
Там после похорон матери по-
отечески, для порядка вынесли 
Эляноре предупреждение. И тут 
же выделили одежду, игрушки, 
7050 рублей и семена картошки. 

— Наш человек, он бесхитро-
стен, но не подвластен, — гово-
рит председатель хурала пред-
ставителей, глава района Чечена 
Дудуп. — Любит волю и не терпит 
давления, проповедует доброту 
и не прощает предательства. 
Большинство очень нуждаются в 
заботе, особенно детвора. Поэ-
тому специально создано Агент-
ство по делам семьи и детей. Оно 
напрямую подчинено главе ре-
спублики. Каждую беременную 
знаем, каждого ребенка, остав-
шегося без родительского попе-
чения, каждый дом, зимовье, где 
без поддержки не выживут, на-
вещаем постоянно. Чтобы не 
приходилось малышам «подви-
ги» совершать. И, честно скажу, 
очевидным считала, что все, 
кому в этих вопросах положено 
разбираться, действуют пре-
дельно уважительно, тактично, 
тонко. А, оказалось, кое-кто мо-
жет и по-иному… 

Захват
Вертолет в Кунгуртуге — со-

бытие: не иначе санавиация при-
была кого-то спасать. Однако на 
сей раз «десантировалась» дю-
жина оперов, принявшихся стре-
мительно «рыть землю». 

Против матери Эляноры Сал-
чак экстренно возбудили уголов-
ное дело «по факту оставления в 
опасности престарелых граждан 
и несовершеннолетнего ребен-
ка». Но на месте так и не допро-
сили. 

— Вы задержаны, доставляе-
тесь в Кызыл. 

— А на каком основании? — ин-
тересуется прибывшая в составе 
бригады адвокат Лейла Монгуш. 

Кадры этого дурного кино на-
блюдаю на мониторе ее айпада. 

— Я не поеду, — тихо по-тувин-
ски говорит Элянора. 

Следователь барабанит по 
клавишам ноутбука. 

— Постановление или прото-
кол задержания есть у вас? — слы-
шу голос адвоката. Не дождав-
шись ответа, повторяет недоу-
менно: — Есть у вас основания? 

Следователь не отрывается от 
компьютера: 

— Есть указание руководства.
Продолжение этой сцены еще 

более безобразное. На улице ря-
дом со строением, из которого 
выходят старожилы, получаю-
щие в этот день пенсии, мать 
смелой девочки лежит на снегу в 
полицейском кольце и умаля-
ет: — Почему я должна с вами 
ехать? У меня даже смены белья 
нет. Дайте проститься с детьми! 
Можно хоть денег занять? При-
сутствующим тут же местным 
руководителям в категориче-
ской форме приказывают сте-
реть видеозаписи на их мобиль-
ных телефонах.

— Объясните причину задер-
жания, — настаивает адвокат. 

— У фигурантки с собой па-
спорта нет, надо удостоверить 
личность. — Так ее же здесь все 
знают! Ну хотите я сейчас копию 

сделаю? Ноль реакции. Вместо 
этого дюжие молодцы скручива-
ют мать и увозят к вертолету.

Адвокат старается быть ря-
дом. Но в Кызыле на следующий 
день их разъединят. А поздно ве-
чером Элянора сумеет позво-
нить защитнице: — Сказали: если 
буду с вами работать, домой не 
уеду. Заставили от вас отказать-
ся. Я подписала, но отказываться 
не хочу.

— Так я из назначенного адво-
ката превратилась в защитника 
по соглашению, — грустно улыба-
ется Лейла Сергеевна. — Денег у 
нее ни копейки, но у меня ника-
кой меркантильности и в мыслях 
нет. Ни на шаг от себя не отпу-
скаю — пропадет ведь…

«В целях профилактики»
Тем временем достоверные 

источники информируют: оче-
редная следственная группа при-

была в Кунгуртуг. Всех, кого до-
прашивают, пытаются склонять к 
показаниям против подозревае-
мой. Убеждают так: «А если б ре-
бенок погиб? В целях профилак-
тики в назидание другим мать 
должна быть наказана». Несогла-
сным дать нужные следствию до-
казательства намекают на ответ-
ственность «за укрывательство», 
дают понять, что могут привлечь 
за халатность. Ответственный се-
кретарь комиссии по делам несо-

вершеннолетних и защите их 
прав Айлаш Долзатмаа делится 
свежей новостью: 

— Вчера в перерыве между до-
просами специалист по опеке Та-
тьяна Доржу сообщила, что сле-
дователь потребовал в трехднев-
ный срок подготовить документы 
на лишение Эляноры родитель-
ских прав. 

Чиновный люд (от поселковых 
соцслужб до регионального каб-
мина) зачистка Следственного 
комитета «с целью профилакти-
ки» повергла в шок. Деревенские 
жители требуют экстренного схо-
да. Гласно или негласно буквально 
все собеседники — об одном и том 
же: «Кому на руку-то, если не-
счастную кочевницу за решетку 
упрячут, да хоть и оштрафуют (по 
этой статье, между прочим, два 
года светит или 80 тысяч при ее-
то доходе в 760 рублей!)? А роди-
тельских прав — пусть и на вре-
мя — лишат? Это ж для матери 

высшая мера! Ну можно ли вот 
так — откровенно по-хамски — 
унижать беззащитного челове-
ка?» А подозреваемая в престу-
плении Элянора Салчак вместе с 
переводчицей в полном молча-
нии отогревается чаем в моем го-
стиничном номере. «Вы держи-
тесь, Эля, — стараюсь подобрать 
мало-мальски уместные слова. — 
Вы — не одна…» И вдруг она под-
нимает глаза, полные ужаса и 
надежды, и еле слышно произно-
сит несколько фраз. Переводчи-
ца, женщина крепкая, еле сдер-
живает слезы: «Она просит: «По-
могите мне выбраться. Меня не-
законно сюда привезли, я согла-
сия не давала. Двое полицейских 
(один в очках, другой в синей кур-
тке и синей спортивной шапке) 
силой затолкали в вертолет. Мне 
очень тяжело тут. Я плачу по но-
чам. Я очень скучаю по детям. Я 
не хочу быть для них судимой ма-
мой. Помогите, помогите мне…». 

Дорога, по которой шла Саглана, накатана машинами.

После ЧП Элянора не отпускала Саглану ни на шаг.

Юрты, домики сотен кочевых чабанов и охотников мигрируют вместе с хозяевами по всей республике.

Акцент

 Мать смелой девочки лежит на снегу 
в полицейском кольце и умоляет: 
«Почему я должна с вами ехать? Дайте проститься 
с детьми! Можно хоть денег занять?»

С точки зрения 
буквы закона все 
вроде правильно. 
Но ради чего торже-
ствует закон, если 
от этого всем плохо? 

Новый папа 
пытается бороться 
за мальчика 
до последнего, 
биологический 
же отец забирать 
сына передумал

ДЕТИ БУДДЫ
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Тере-Хольский кожуун даже для загадочной Тувы — 

район особенный. Он самый немноголюдный — 

всего две с небольшим тысячи жителей. И самый 

труднодоступный. Сейчас, например, сюда из Кы-

зыла в пассажирской будке тяжелого «Урала» мож-

но добраться раз в неделю часов за 14. При этом 

район едва ли не самый близкий к национальным 

истокам. 

Именно здесь, посреди одноименного озера вос-

станавливают воздвигнутую в VIII—IX веках древ-

неуйгурскую крепость Пор-Бажын. Жители имен-

но этого района получили официальный статус ко-

ренного малочисленного народа Севера — «само-

стоятельной этнической общности, наделенной 

правом вести на территориях своих предков тра-

диционные образ жизни, хозяйствование и про-

мыслы». 

Около 90 разбросанных по саянским предгорьям 

стоянок легки на подъем. Поубавится корм для 

скота, оскудеет в насиженном уголке речная рыба, 

не уродятся на излюбленной поляне грибы — об-

итатели юрт, избушек в любой момент переберут-

ся на новое место. Около 50 их ребятишек учатся в 

районной школе, 21 — в интернате. Примерно око-

ло 40 малышей, не достигших семи лет, кочуют 

вместе с тремя сотнями взрослых родственников, 

которые обучают их с малолетства скакать на ло-

шади, разводить костер, ставить петли на зверей. 

С точки зрения горожанина, такая жизнь ребен-

ка — риск на грани. С точки зрения местных жите-

лей — единственно правильная жизнь «по Будде». 
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Алла Нурсат, 
старший помощник руководителя ГСУ СК 
по Республике Тыва: 

— Чтобы однозначно ответить, имеются ли признаки 

преступления, доследственной проверки недостаточ-

но. Необходимые действия можно провести только в 

рамках возбужденного уголовного дела. Такова норма 

уголовно-процессуального закона, и у нас для этого 

были все основания. Следственная группа продолжает 

вымерять расстояния, проверяет, в каких условиях 

жили престарелые родители и девочка, как она шла 

между стоянками, получила ли вред здоровью. Во гла-

ву угла ставим интересы малолетних детей, незащи-

щенных граждан. О результатах говорить рано: устой-

чивой связи со следователями нет. Никакого обвине-

ния подозреваемой сейчас не предъявлено.

ОТ РЕДАКЦИИ
Редакция «Российской газе-
ты» неоднократно пыта-
лась связаться с руководите-
лем Следственного управле-
ния Следственного комите-
та РФ по Республике Тыва ге-
нерал-майором юстиции Ан-
дреем Потаповым. Но 
тщетно. Андрей Евгеньевич 
на контакт с прессой не идет 
и не считает нужным даже 
как-то объяснить свое упор-
ное молчание и действия под-
чиненных. 
В Москве в центральном ап-
парате Следственного коми-
тета России корреспонденту 
«РГ» опровергли слухи, кото-
рые циркулируют в регионе, 
что в Туву посылали столич-
ных начальников и что столь 
неоднозначные действия 
местных сотрудников СК 
подталкиваются Москвой. 
Так что все, что творится в 
Туве, исключительно мест-
ное творчество. И это дает 
надежду и уверенность, что 
ситуация в Туве разрешится 
справедливо, без перегибов.

КОММЕНТАРИЙ

Ольга Россова, 
уполномоченный по правам человека и ребенка 
в Республике Тыва:

— Уполномоченный по правам ребенка при президенте 

РФ Анна Юрьевна Кузнецова восхищена отважным по-

ступком Сагланы, намерена выдвинуть ее на премию 

«Горящее сердце». Что касается самой ситуации, то, 

собрав всю информацию, наш аппарат пришел к выво-

ду: произошел несчастный случай, от которого никто 

не застрахован. Если в ходе следствия возникнут но-

вые факты, изучим и их, но пока утверждаем: это пол-

ноценная благополучная семья, планирующая на сред-

ства материнского капитала приобрести домик в рай-

центре и переехать туда. Готовы поддерживать Эляно-

ру, следить, чтобы ее права не были нарушены. Оказав-

шись в трудном положении, потеряв мать, она достой-

на особого отношения к себе. Волнует и судьба девоч-

ки, брата-школьника: пока Элянора находится в Кызы-

ле, дети лишены возможности общаться с ней.

КОМПЕТЕНТНО

Александр Гринев, 
прокурор Республики Тыва:

— Случай, конечно, очень тревожный. С другой сторо-

ны, была бы ситуация вопиющей, жизни, здоровью ре-

бенка действительно угрожала бы опасность, глава 

местной администрации собственным постановлени-

ем взял бы девочку из семьи. Мы в решения органов 

опеки, Следственного комитета не вмешиваемся. 

Если адвокат или подозреваемая сочтут, что СК допу-

стил нарушения, эти действия могут быть обжалованы. 

А родительских прав лишает только суд, до которого, 

возможно, и не дойдет. Пока все идет процессуальным 

путем.
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «ЕвроХим-Волга Калий» объявляет о начале органи-
зации общественных слушаний по рабочему проекту «Горно-
обогатительный комбинат по добыче и обогащению калийных 
солей мощностью 2,3 млн т/год 95% KCL Гремячинского мес-
торождения Котельниковского района Волгоградской облас-
ти. Солеотвал, шламохранилище». Целью проектирования яв-
ляется решение вопроса по складированию солеотходов с раз-
работкой мероприятий, снижающих негативное воздействие 
на окружающую среду при строительстве и эксплуатации гор-
но-обогатительного комбината.

Заказчик: ООО «ЕвроХим-Волга Калий», Волгоградская 
обл., г. Котельниково, ул. Ленина, 7.

Разработчик: ООО «ТОМС-проект», г. Санкт-Петербург. 
Срок реализации проекта: 2016—2018 г. 

Материалы проекта доступны в рабочие дни с 9.00  до 18.00 час. 
(перерыв с 13.00 до 14.00) по адресу:  Волгоградская обл.,  
г. Котельниково, ул. Ленина, 7, к. 12, тел. +7(84476) 55010.

Общественная приемная ООО «ЕвроХим-Волга Калий».
Лицо, ответственное за проведение общественных слушаний 

от ООО «ЕвроХим-Волга Калий», — специалист Проектно-тех-
нологического отдела Филимоненко М.О., тел.: +7(84476) 55010 
доб.41077. E-mail: Mariya.Filimonenko@eurochem.ru 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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МУЗЫКА Теодор Курентзис и MusicAeterna выступили в Большом зале консерватории

Ночные игры
Ирина Муравьева

Д
ве программы представил 
на сцене Большого зала 
консерватории Теодор Ку-

рентзис со своим коллективом 
MusicAeterna: творения вен-
ских классиков — Симфонию 
№ 25 и Концерт для скрипки № 
4 Моцарта, Симфонию № 3 Бет-
ховена и проект «Рамо. Звук 
света». 

Ночь на сцене — не революци-
онный формат, особенно для Ку-
рентзиса, давно устраивающего 
на Дягилевском фестивале в 
Перми «ночные гала», уже сыг-
равшего в Большом зале консер-
ватории ночную «Золушку», а 
нынешней весной планирующе-
го провести в Перми концерты 
на рассвете, чтобы публика мо-
гла испытать еще более новые 
ощущения. Добиться такого рода 
ощущений на сцене Большого 
зала консерватории, безусловно, 
труднее, но тут и сама публика — 
в помощь: полный зал поклонни-
ков Теодора, восторженно вни-
мавших каждому его жесту и зву-
ку MusicAeterna, хотя и хлопав-
ших подряд между всеми частя-
ми исполнявшихся симфоний и 
концертов. 

Между тем в гастрольном 
формате программу из венской 
классики и «Звук света» (Рамо-
гала), записанную на лейбле 
Sony Classic, MusicAterna про-
везли уже по европейским горо-
дам, а «Рамо» пермский оркестр 
презентовал в Москве еще шесть 
лет назад.

«Ночной» проект в консерва-
тории Курентзис открыл 25-й 
Симфонией Моцарта («малой» 
соль минорной, как называют ее, 
сравнивая с соль минорной 40-
й). И сразу  захватил зал стреми-

тельным натиском струнных, 
бурлящим напором синкоп, 
штрихов, шелестящим шелком 
тремоло — замиравшими только 
на миг в безмятежно прекрасной 
звуковой картине Andante. 

В финальной части Курен-
тзис разогнал оркестр до свер-
хбыстрого prestissimo, уже те-
ряя в несущемся потоке детали 
моцартовской музыкальной 
ткани, но и при таком раскладе 
демонстрировал изумительный 
ансамбль оркестровых групп 
MusicAeterna. Такой же темпо-
вый трюк был повторен и в 
Скрипичном концерте № 4, где 
солировал Дмитрий Синьков-
ский. Воздушный звук скрипки в 

витиеватом барочном рельефе, 
вынутом из моцартовской тка-
ни, рассеивался здесь в беге ор-
кестра, освобожденного Курен-
тзисом от классического венско-
го метронома, пока в Andante 
cantabile струнные не зависли, 
как в воздухе, чаруя мелодиче-
ской красотой.

Свои сольные каденции Синь-
ковский трактовал в театраль-
ном ключе — пикировался с пер-
вой скрипкой оркестра, а в фина-
ле процитировал песенку Папа-
гено из «Волшебной флейты», 
вступив с флейтой в канониче-
ский моцартовский дуэт.

Последовавшая затем Третья 
симфония Бетховена оказалась 

еще более неожиданной — «де-ге-
роизированной». Там, где при-
вычно слышался плотный ор-
кестр, у Курентзиса все было оз-
вучено прозрачным звуком, 
прошито танцевальными ритма-
ми, дробной фразировкой, пере-
бегавшей по группам инстру-
ментов. 

Скоростной режим — как в 
Моцарте, в траурном марше — 
разбитые, измельченные фразы, 
не мерная поступь, а тихо вздра-
гивающая «лакримоза». Общее 
ощущение от интерпретации 
осталось «лабораторное», экспе-

риментально препарировавшее 
бетховенскую партитуру в ба-
рочном дискурсе.

В этом смысле программа 
«Рамо. Звук света» с ее джазо-
вым драйвом и экстравагантным 
типом музицирования — шоу, 
когда музыканты оркестра поки-
дали под звуки тамбурина сцену, 
выстраивались ансамблями у 
пульта дирижера, играли под ру-
ководством сопрано, сливались 
в веселом тутти с Курентзисом, 
азартно стучавшим в барабан, — 
была абсолютно созвучна искус-
ству версальского Орфея, поко-
рившего короля Людовика XV. 
Вся волшебная феерия Рамо 
ожила в оркестре: и Чакона «Ди-
кари» из балета «Галантная Ин-
дия», и «Сцена грозы» с раскати-
стыми литаврами и барабанами, 
и изысканная пьеска «Курица» 
из Сюиты для клавесина, и Танец 
африканских рабов. 

Сопрано Надежда Кучер ста-
ралась слиться с гибкой пластич-
ностью и с тем тонким нервным 
стержнем ритма, который про-
низывал каждый номер Рамо в 
исполнении MusicAterna, хотя 
еще и не во всем овладела тем же 
обворожительным качеством 
звука и той же свободой в импро-
визации каденций. Зато смело 
рисковала в печальной Арии до-
чери солнца Телаиры из оперы 
«Кастор и Поллукс», требующей 
зеркально гладкого голосоведе-
ния и в сложнейшем речитативе 
и ариетте из оперы «Платея, или 
ревнивая Юнона», начинавшей-
ся с футуристического оркестро-
вого вступления и завершавшей-
ся изощренным вокальным сме-
хом. Публика же была очарована 
музыкой Рамо — абсолютно не 
музейной, а живой, обращенной 
прямо к сердцу.

ЕВРОВИДЕНИЕ

Устроители 
конкурса ищут 
выход 
из украинского
тупика

СЛОВО 
В ПЕСНЮ 
НЕ ВСТАВИШЬ

Сусанна Альперина

КИЕВ пытается ставить условия 
России, далекие от правил «Ев-
ровидения», что бесперспектив-
но и имеет своей целью только 
сохранение какого-то лица. Пой-
дет ли «Евровидение» на поводу 
у Киева? Слова без музыки — не 
песня, слова без действий — ими-
тация соблюдения правил кон-
курса. Похоже, что этот «полит-
концерт» будет тянуться до 9 
мая, дня, когда официально 
стартует песенное соревнова-
ние — состоится первый полуфи-
нал. Так что у «Евровидения 
2017» все шансы войти в исто-
рию как конкурсу, страсти во-
круг которого будут накалены 
больше, чем то, что впоследст-
вии произойдет на сцене. Пер-
вый канал до сих пор не проя-
снил позицию по трансляции, 
поскольку в настоящий момент 
дать ответ на этот вопрос невоз-
можно. До сих пор не ясно — бу-
дет ли выступать российская 
участница на киевской сцене. 
По крайней мере Европейский 
вещательный союз (EBU) обна-
родовал свое решение — он про-
должит делать все возможное, 
чтобы российская певица Юлия 
Самойлова смогла выступить на 
конкурсе в Киеве. Именно так 
ответил на вопрос ТАСС офици-
альный представитель ЕВU Дэ-
вид Гудман.

«Предпочтительное для нас 
решение состоит в том, чтобы 
российская артистка выступила 
в Киеве, и мы продолжаем на-
пряженно работать, чтобы этого 
достичь», — заявил Гудман и до-
бавил, что «желание EBU состо-
ит в том, чтобы все артисты, 
участвующие в этом году в кон-
курсе «Евровидение», могли 
сделать это в принимающем го-
роде Киеве в соответствии с пра-
вилами и традициями этого со-
ревнования».

В настоящий момент отноше-
ния между странами и организа-
циями в плане «Евровидения» 
перешли в юридическую сферу. 
У конкурса, который существу-
ет более полувека, есть свои 
строгие правила, и к ним апел-
лируют российские юристы. На 
Украине — свое законодательст-
во. При этом Европейский веща-
тельный союз — влиятельная ор-
ганизация, которая вполне мо-
жет обратиться за содействием 
к Евросоюзу, а тот в свою оче-
редь — обратиться к Украине с 
просьбой пойти на уступки. Воз-
можны и другие варианты раз-
вития событий. «РГ» попросила 
эксперта прокомментировать 
ситуацию. 

Решение Дом-музей Окуджавы сохранит статус
самостоятельного федерального учреждения культуры 

Будет дверь открыта
Иван Владимиров

Д
ом-музей Булата Шал-
вовича Окуджавы в Пе-
ределкине сохранит 
статус самостоятельно-
го федерального учре-

ждения культуры. Решение об 
этом было принято после того, как 
вдова поэта Ольга Владимировна 
Арцимович (Окуджава) обрати-
лась с просьбой к президенту Рос-
сии Владимиру Путину на торже-
ственном приеме в честь дня ро-
ждения Наины Ельциной. 

Напомним, что почти год на-
зад, в апреле 2016-го, музей Окуд-
жавы был включен в качестве фи-
лиала в состав Государственного 
литературного музея (ГЛМ). Хотя 
федеральный статус музея и, соот-
ветственно, государственное фи-
нансирование сохранялись, дол-
жность директора музея, которую 
занимала вдова Окуджавы, сокра-
щалась. При этом Министерство 
культуры Российской Федерации 
говорило о своей «готовности 
продолжить с ней сотрудничест-
во, направленное на дальнейшее 
развитие музея Булата Окуджа-
вы». Идея «сократить вдову» поэ-
та, написавшего так много пре-
красных песен, вызвала резонанс. 

Тут надо заметить, что музей 
изначально возник в августе 1998 
года, год спустя после смерти поэ-
та, как «народный музей Булата 
Окуджавы в Переделкине». Год 
спустя он обрел статус государст-
венного, благодаря чему музею 
была гарантирована финансовая 
поддержка. В год десятилетнего 
юбилея музея, то есть в 2009 году, 
речь шла о пяти миллионах ру-
блей, которые поступали из феде-
рального бюджета. Из этих денег 
оплачивались коммунальные 

услуги, зарплаты 20 сотрудникам 
музея, транспортные расходы… 
Собственно, уже в 2009 году, ког-
да возникли проблемы с финан-
сированием, выяснилось, что, не-
смотря на то что с 2004 года му-
зей Окуджавы был переведен на 
баланс Московской области, он 
пять лет получал деньги из феде-
рального бюджета. Причина этой 
неразберихи была в том, как тог-
да объяснялось, что «документы 
с новым владельцем не были 
оформлены надлежащим обра-
зом». В конце концов в 2012 году 
музею вернули федеральный ста-
тус. Но тема ненадлежащим обра-
зом оформленных документов 
прозвучала вновь уже в 2016 
году, когда в музей пришли прове-
ряющие из министерства культу-
ры. В частности, тогда сообща-
лось, что «учет и хранение музей-
ных предметов в музее осуществ-
лялись с нарушениями законода-
тельства Российской Федерации 
в сфере музейного дела». 

Ситуацию, в общем, можно по-
нять. Вдова Окуджавы живет в том 
же домике, где поэт прожил с ней 
последние десять лет своей жизни. 
Именно атмосфера дома, откры-
того друзьям, любителям поэзии, 
которую сохраняет все эти годы 
Ольга Владимировна Арцимович, 

и влечет сюда людей. Но с музей-
ными правилами как-то трудно 
согласуется поэтическая максима 
«дверям закрытым — грош цена».  

Почти год назад минкультуры 
решило дилемму, взяв за образец 
модель, в рамках которой сущест-
вуют дом-музей Бориса Пастерна-
ка и дом-музей Корнея Чуковско-
го здесь же, в Переделкине. Они 
являются филиалами Государст-
венного литературного музея 
(ГЛМ). Была озвучена идея литера-
турного «музейного кластера» в 
Переделкине. Впрочем, то, что Пе-
ределкино — место писательское, 
где «дышит почва и судьба», ясно 
давно и без звонкого слова «кла-
стер». Проблема в том, что Ольга 
Владимировна в «кластер» не хо-
тела. Хотела — наособицу. Имеет 
право, чай, не времена коллекти-
визации. Но музей-то не част-
ный — государственный, феде-
рального подчинения. Соответст-
венно, за него отвечает министер-
ство культуры. И то, что музей вы-
водится из состава Литературного 
музея, в этом смысле ситуацию не 
меняет. 

Как же будет развиваться ситу-
ация с музеем Окуджавы после ре-
шения принципиального решения 
вернуть ему самостоятельный 
юридический статус? 

«Не закрывайте вашу дверь, пусть будет дверь открыта», — пел Булат 
Окуджава. Теперь в дом поэта смогут попасть все его поклонники. 

В финальной части Теодор 
Курентзис разогнал оркестр 
до сверхбыстрого темпа.

Акцент

 Именно атмосфера дома, 
открытого друзьям, 
любителям поэзии, 
и влечет сюда людей

КОМПЕТЕНТНО

Павел Катков,  
эксперт по музыкальному праву 
и медиабизнесу, член Ассоциации 
юристов России: 

— Европейский вещательный союз 

обозначил свою позицию — по заявле-

нию Дэвида Гудмана, EBU будет делать 

все возможное, чтобы представитель-

ница России выступила на «Евровиде-

нии» в Киеве. И эта позиция может об-

рести под собой правовую почву: из-

вестно, что EBU вправе применять 

конкретные меры правового характе-

ра к соответствующим медиаструкту-

рам стран — участниц конкурса. К та-

ким мерам относятся штраф, лишение 

права проведения конкурса на опре-

деленный срок, иные меры. Опреде-

лить, какие конкретно — работа юри-

стов Европейского вещательного со-

юза, которая, похоже, уже начата. При 

этом российская сторона праве на-

стаивать, что ею и ее участницей со-

блюдены все правила конкурса, и тре-

бовать от организаторов обеспечить 

ей полноценное участие. Принимаю-

щая сторона, очевидно, будет апелли-

ровать к наличию нормативного акта 

органа государственной власти, обя-

зательного к исполнению на террито-

рии страны. EBU в свою очередь свою 

позицию уже обозначил: конкурс 

должны посетить все. Важно, как раз-

решится данная коллизия и чья право-

вая позиция победит в данном споре, 

имеющем прецедентное значение 

для дальнейшего развития конкурса».

Игра слов 

Павел Басинский 
писатель 

Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

ГОРЬКИЙ БЕЗ КУПЮР
ЗАВТРА, 28 марта, исполнится 149 лет со дня рождения 
Максима Горького (Алексея Максимовича Пешкова). В 
будущем году в этот же день мы будем отмечать его 
150-летний юбилей.

И очень хотелось бы, чтобы в этот юбилейный год 
мы встряхнулись, опамятовались и с подлинным дос-
тоинством отметили круглые даты наших великих ста-
риков.

Вот Горький... Что мы знаем о нем? Представления о 
нем менялись за последние несколько десятилетий уже 
несколько раз, от официозного возвеличивания через 
полное «ниспровержение с пьедестала» до, я надеюсь, 
наконец-то разумного понимания того, что, как написа-
но в Википедии, Горький — это «один из самых значи-
тельных и известных в мире русских писателей и мы-
слителей». 

Мне особенно нравится, как Википедия отмечает, 
что Горький не только писатель, но и мыслитель. Это 
чистая правда! Первый же опубликованный его рассказ 

«Макар Чудра» — 
это, конечно, не 
просто романтиче-
ская история о люб-
ви двух цыган — Лой-
ко и Радды, но и фи-
лософская притча о 
том, как человек мо-
жет быть счастли-
вым и может ли он 
быть счастливым 
вообще. С первых 
же строк этого рас-
сказа, с рассужде-
ний старого цыгана 

Макара Чудры, вас словно окатывает девятым валом 
философии. Но это не какая-то отвлеченная философия, 
это философия жизни: 

«— Жизнь? Иные люди? — Эге! А тебе что до этого? 
Разве ты сам — не жизнь? Другие люди живут без тебя и 
проживут без тебя. Разве ты думаешь, что ты кому-то 
нужен? Ты не хлеб, не палка, и не нужно тебя никому. — 
Учиться и учить, говоришь ты? А ты можешь научиться 
сделать людей счастливыми? Нет, не можешь. Ты посе-
дей сначала, да и говори, что надо учить. Чему учить? 
Всякий знает, что ему нужно. Которые умнее, те берут 
что есть, которые поглупее — те ничего не получают, и 
всякий сам учится... — Смешные они, те твои люди. Сби-
лись в кучу и давят друг друга, а места на земле вон 
сколько... И всё работают. Зачем? Кому? Никто не знает. 
Видишь, как человек пашет, и думаешь: вот он по капле 
с потом силы свои источит на землю, а потом ляжет в 
нее и сгниет в ней. Ничего по нем не останется, ничего 
он не видит с своего поля и умирает, как родился, — ду-
раком».

Философия, прямо скажем, жестокая. Но кто сказал, 
что Горький — это добрый писатель? Нет, совсем не до-
брый, хотя и в некоторых вещах («Однажды осенью» 
или прекрасный детский рассказ «Воробьишко») сен-
тиментальный до слез. Горький, простите за тавтоло-
гию, писатель горький. Свой псевдоним он придумал в 
молодости, может быть, и ради позерства, да и принято 
было в то время выдумывать себе такие псевдонимы 
(Белый, Черный, Бедный, Голодный), но жизнь-то его 
действительно оказалась горькая, что бы там ни гово-
рили про его особняки на буржуазном Капри или в со-
ветской Москве.

Мы пеняем Горькому соглашательство с диктатурой 
Сталина, поездку на Соловки и организацию коллек-
тивного писательского сборника о строительстве Бело-
морско-Балтийского канала. Но не задумываемся над 
тем, почему такие претензии не предъявляем, напри-
мер, Бунину. Да потому что Бунин, будучи гениальным 
прозаиком, строго говоря, в жизни ни в чем не участво-
вал, кроме своей писательской судьбы. Да, непростой. 
Да, одинокой.  Да, драматической. Но все-таки только 
его, Бунина, писательской судьбы. Даже с русской эмиг-
рацией у него были натянутые отношения, а если что 
нужно было, те же эмигранты за помощью обращались 
к Горькому, пока он жил в своем особняке в Сорренто. И 
молодые советские писатели, будущие классики, не к 
Бунину целыми группами ехали, а к Горькому, уж в 
тридцатые годы другого заступника за писателей, ху-
дожников, научных работников, кроме Горького, 
просто не было.  

А Горький, и в этом драма его судьбы, всю жизнь отве-
чал не только за самого себя.  Он добровольно взял на 
себя роль «моста» из XIX в ХХ век. Только Горький мог 
одновременно вести переписку и по-своему дружить с 
Лениным и Розановым. 

Только Горький мог встречаться со Львом Толстым и 
Иосифом Сталиным 
и вести с обоими 
вменяемый разго-
вор. И понимать обо-
их. Правильно, не-
правильно, но пони-
мать. И не просто 
размышлять об 
этом, но — действо-
вать. Организовы-
вать журналы, газе-
ты, издательства, на-
учные и культурные 
институты. А вот Союз писателей, кстати, не Горький со-
здал. Но ответственность все равно ведь будет лежать на 
нем.  

В последнем незаконченном произведении «Жизнь 
Клима Самгина» Горький написал о людях, которые «вы-
думали себя» и «выдумали плохо». Я, честно говоря, не 
знаю более сильного, более жестокого упрека всей рус-
ской интеллигенции. Но проблема-то была в том, что 
Горький написал это не свысока, а изнутри. Он сам был 
одним из этих людей. И вся интеллигенция, как бы она ни 
относилась к Горькому, всегда знала, что Горький — это 
«наш человек». Даже если он сидит в кабинете Иосифа 
Сталина.

Где он, впрочем, насколько мне известно, никогда не 
сидел. 

Сталин сам изволил к нему приезжать.
Горький тоже себя «выдумал». То он был «настоящим 

человеком из народа», то «большевиком», то «критиком 
революции и Ленина», то «эмигрантом», то «основопо-
ложником социалистического реализма». А по сути, на-
стоящей и крупнейшей фигурой русского Серебряного 
века. Главной, ключевой фигурой.  И Горький «выдумал» 
себя как-то так, что мы до сих пор не можем Горького за-
быть... 

Потому что писатель действительно был огромный.

Представления 
об этом писателе 
последние 
десятилетия 
менялись 
несколько раз

Горький «выдумал» 
себя как-то так, 
что мы до сих пор 
не можем 
о нем забыть
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Владимир Мединский,
министр культуры РФ:

— С Ольгой Владимировной я и Дмит-

рий Петрович Бак, директор Литера-

турного музея, общались в эту суббо-

ту. Ольга Владимировна, с одной сто-

роны, признала, что в музее есть мно-

го нерешенных проблем, начиная с 

архивации музейных вещей и кончая 

отсутствием кассового аппарата, с 

другой стороны, просила сохранить 

статус отдельного федерального му-

зея. Мы вместе выработали следую-

щий механизм обратного «перехода» 

музея Булата Окуджавы в статус само-

стоятельного юридического лица. 

Сейчас, когда нужно привести в поря-

док всю документацию (а это большой 

объем работы), Ольга Владимировна 

будет опираться на большую админи-

стративную структуру Литературного 

музея. На этот период она будет заве-

довать филиалом Литмузея в Пере-

делкине. Речь идет о тех вопросах, ко-

торые ей одной как руководителю 

сложно решить. Когда будут решены 

проблемы, связанные с регистрацией 

имущества музея Окуджавы, учетом 

музейных вещей, финансовой отчет-

ностью, билетами и прочим, музей бу-

дет выделен в отдельное юридиче-

ское лицо. Думаю, что этот процесс 

займет несколько месяцев. После 

чего мы со спокойным сердцем вер-

нем музею Окуджавы полноценный 

статус самостоятельного федераль-

ного учреждения культуры, которое 

она возглавит. Это решено и запрото-

колировано

Дмитрий Бак,  
директор Государственного 
литературного музея (ГЛМ):

— В сложившейся ситуации для Госу-

дарственного литературного музея 

нет никакого повода для изменения 

позиции. Мы, как и прежде, настрое-

ны конструктивно и позитивно. ГЛМ 

включает несколько крупных мемо-

риальных музеев, в том числе Лер-

монтова и Герцена, Достоевского и 

Пастернака… Этот сложный орга-

низм не мог бы оставаться управляе-

мым без централизации многих важ-

нейших направлений работы: право-

вого обеспечения, музейного учета, 

охраны, информационного продви-

жения и других. Именно в этих облас-

тях мы уже оказали и будем оказывать 

посильную помощь Дому Булата 

Окуджавы. Многие проблемы здесь 

копились годами, они требовали и 

требуют значительных ресурсов и 

сил, которые обычно отсутствуют у 

небольших музеев. Сейчас мы сов-

местно с Ольгой Владимировной со-

гласовываем конкретный план дейст-

вий, которые позволят нам достиг-

нуть всех главных целей, в равной сте-

пени актуальных и для нас, и для всех 

посетителей литературных музеев 

России, а также и для всей нашей 

культуры в целом. Здесь, в Переделкино, и были написаны многие стихи и песни.

Российская сторона 
вправе настаивать, 
что ею и ее 
участницей 
соблюдены все 
правила конкурса 
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Пилот «Феррари» Себастьян 
Феттель соскучился по победам.

НОВОСТИ

Феттель 
выиграл 
первый этап 
«Формулы-1»

БЫСТРЕЕ 
«СТРЕЛ»

Илья Соболев

НЕМЕЦКИЙ пилот «Феррари» 
Себастьян Феттель выиграл 
стартовый этап чемпионата 
мира-2017 «Формулы-1». 

Триумф на трассе в австралий-
ском Мельбурне стал для немца 
первым за последние полтора 
года. В предыдущем сезоне побе-
ды обошли Феттеля стороной. 
Если совсем честно, то и это пер-
вое место немца стало в некото-
ром роде сюрпризом. Днем ранее 
пилот «Мерседеса» Льюис Хэмил-
тон выиграл квалификацию (Фет-
тель стал вторым), и не было осо-
бых предпосылок к тому, что бри-
танец не повторит успех в гонке.

Однако все оказалось несколь-
ко иначе. Похоже «серебряные 
стрелы», как называют «Мерсе-
дес», ошиблись в тактике. Выез-
жая со второго пит-стопа, Хэмил-
тон надолго уперся в гонщика 
«Ред Булл» Макса Ферстаппена. 
Это позволило Феттелю после 
своего заезда в боксы оказаться 
впереди основного конкурента. 
До конца гонки Себастьян лидер-
ство уже не упустил. Вторым стал 
Хэмилтон, третьим — еще один 
пилот «Мерседеса» финн Валтте-
ри Боттас.

Что касается нашего Даниила 
Квята, выступающего за «Торо 
Россо», россиянин провел не-
плохую гонку, претендовал на 
седьмое место, но из-за проблем 
с двигателем откатился на девя-
тую позицию.  Отметим, что из 
20 стартовавших машин до фи-
ниша добрались лишь 13. Среди 
тех, кто сошел с трассы, Фернан-
до Алонсо из «Макларена» и Да-
ниэль Риккардо из «Ред Булл».

Россиянки 
добились 
исторического 
успеха на ЧМ 
по керлингу

БЛАГОРОДНЫЕ 
КАМНИ

Сергей Сокольский

ЖЕНСКАЯ сборная России за-
воевала «серебро» на чемпиона-
те мира по керлингу, проходив-
шем в Пекине. В финале наши де-
вушки уступили Канаде — 3:8.

Даже несмотря на то, что вер-
шина россиянкам Анне Сидоро-
вой, Алине Ковалевой, Маргарите 
Фоминой, Александре Раевой и 
Кире Езех не покорилась, этот 
турнир все равно стал для нашей 
команды историческим. До сих 
пор ни разу сборной России не 
удавалось пробиться в финал. По-
следние три года девчонки оста-
навливались в шаге от решающего 
матча, довольствуясь «бронзой». 
И вот теперь этот барьер пройден.

На пути к финалу сборная Рос-
сии дважды сталкивалась с буду-
щими соперницами канадками. 
Оба раза наши североамерикан-
кам уступили: в группе — 9:10 и 
на стадии плей-офф — 3:7. Жаль, 
но взять реванш у Канады в фина-
ле не получилось. Хотя даже при 
счете 1:6 в пользу соперниц у 
россиянок сохранялись шансы 
побороться за победу. Надежда 
умерла, когда в восьмом энде глу-
пую ошибку допустила скип на-
шей сборной Анна Сидорова, от-
пустившая свой камень за специ-
альной чертой, что запрещено 
правилами. Таким образом, рос-
сиянки лишились важнейшей по-
пытки, а канадки осечку наших 
использовали на все сто — 8:3. Для 
них это уже 16-й титул.

А сборной России расстраи-
ваться не стоит. Вернуть должок 
канадкам можно будет уже на 
Олимпийских играх-2018, учас-
тие в которых наши девушки 
себе уже гарантировали.

СПАРТАКИАДА

Скелетонисты 
показали себя 
на знаменитой 
трассе

«САНКИ» ДЛЯ 
ИЗБРАННЫХ

Павел Петровский

В СОЧИ подошли к завершению 
соревнования, проводившиеся в 
рамках VIII Зимней Спартакиады 
учащихся России 2017 года. Фи-
нальным аккордом стали сорев-
нования по скелетону, которые 
проходят на олимпийской санно-
бобслейной трассе «Санки».

Победители и призеры турни-
ра скелетонистов были определе-
ны в трех категориях: личное пер-
венство, первенство среди субъ-
ектов Российской Федерации и 
первенство среди спортивных 
школ. По итогам четырех заездов 
места распределились следую-
щим образом:

Юноши: 1. Евгений Рукосуев, 
2. Илья Акулов, 3. Владислав Ла-
пин (все — Красноярский край).

Девушки: 1. Алина Тарарычен-
кова, 2. Алина Беликова, 3. Ульяна 
Усынина (все — Москва).

Командное первенство: 1. Мо-
сква, 2. Красноярский край, 3. Ре-
спублика Башкортостан.

У тренера сборной команды 
России и Москвы Дениса Алимова 
есть свой профессиональный ин-
терес к соревнованиям в рамках 
VIII Зимней Спартакиады, о чем 
он рассказал журналистам:

— Сейчас мы находимся в Сочи 
с основными участниками сбор-
ной города Москвы, бронзовым 
призером Олимпиады Никитиной 
Еленой, чемпионкой мира и пер-
венства России этого года Юлией 
Канакиной, чтобы подготовиться 
к чемпионату России. Они также 
принимают участие в этих сорев-
нованиях в качестве открываю-
щих. И дополнительно проводят 
тренировочный процесс.

Будучи тренером сборной, вы 
оцениваете выступающих здесь 
ребят как потенциальных ее чле-
нов?
ДЕНИС АЛИМОВ: Да, конечно. Я же 
буквально до этого года был стар-
шим тренером юниорской ко-
манды и всегда активно прини-
мал участие в Спартакиадах, по-
тому что мы отслеживали пер-
спективную молодежь. Это дает 
толчок для будущего некоторых 

спортсменов. Из этих соревнова-
ний выходили большие спор-
тсмены. Та же Канакина Юлия 
или Никитина Елена, Трегубов 
Никита. Все они участвовали в 
Спартакиадах учащихся, а сей-
час принимают участие в Кубках 
мира, Олимпийских играх, чем-
пионатах мира.

Вы следите за юношеским скеле-
тоном? Можете обрисовать, в ка-
ком он сейчас находится состоя-
нии?
ДЕНИС АЛИМОВ: Не буду себя хва-
лить. Я был старшим тренером 
юниорской команды, резерва, 
отвечал за подготовку и отвечал 
за развитие. А сейчас я работаю в 
основном составе сборной ко-
манды России, поэтому я считаю, 
что прогресс у нас большой, при-
ходят достаточно хорошие ребя-
та, способные ребята, которые 
способны быстро перенимать и 
учиться на трассе, и, самое глав-
ное, у них есть огромное желание 
и в будущем заниматься этим ви-
дом спорта. Радует, что каждый 
год количество участников увели-
чивается. Но, к сожалению, этот 
вид, скажем так, малодоступный, 
потому что он очень дорогой. На 
местах еще осталось много ребят, 
которые бы желали выступать, но 
есть какие-то ограничения по фи-
нансам. Только из-за этих проблем 
с финансами мы видим, что на 
этой Спартакиаде участников 
меньше, чем на некоторых прош-
лых соревнованиях.

С МЕСТА СОБЫТИЯ Сборная России опозорилась в Краснодаре, но хочет исправиться в Сочи

Проиграли со свистом
Илья Зубко, 
«Российская газета», Краснодар

П
ервый матч в этом календарном году 
игроки и болельщики сборной России 
будут вспоминать как кошмарный 

сон. Команда Станислава Черчесова проиг-
рала на стадионе ФК «Краснодар» Кот-
д’Ивуару со счетом 0:2. Но здесь важнее даже 
не сам результат, а то, какой футбол показала 
наша национальная команда.

Наверное, любой футболист хотя бы раз 
слышал недовольный свист собственных бо-
лельщиков. А в той же Испании, например, 
существует традиция — когда игра ко-
манды категорически не нравится, 
зрители достают белые платки. И 
если бы краснодарцы последова-
ли примеру своих пиренейских 
коллег, то стадион побелел бы уже 
через полчаса после начала матча. К 
тому моменту Коджия успел забить 
первый мяч в ворота дебютировавшего в 
роли капитана сборной России Игоря Акин-
феева. И сделал это по-настоящему клас-
сно — как мальчишку продавив 
Илью Кутепова и ударив впри-
тирку с дальней штангой. Анд-
рей Семенов, ответственный 
за эту зону, к эпизоду вообще не 
успел. Такой вот «подарок» за-
щитник «Терека» получил на свой 28-й день 
рождения.

Трибуны наградили ивуарийца аплодис-
ментами, а вот реакция российских фут-
болистов на произошедшее вызвала у 
болельщиков неподдельное раздра-
жение. Наши парни принялись катать 
мяч поперек поля, отдавая передачи 
практически исключительно назад. 
«Еще Акинфееву мяч отдайте», — язви-
тельно «советовали» с трибун. К перерыву 
народный гнев усилился, и в раздевалку ре-
бята в красной форме уходили уже под всеоб-
щий свист. А когда на 70-й минуте Заа полно-
стью деклассировал все тех же Кутепова, Се-
менова и примкнувшего к ним Самедова, об-
ведя их на правом фланге, как ростовые ку-
клы, болельщики разразились скандирова-
нием «Молодцы!» в адрес гостей. Да, второй 

тайм наши провели чуть лучше и заканчива-
ли игру в постоянных атаках, но ощущения 
безнадежности поражения это не изменило. 
Что-то подобное мне приходилось испыты-
вать сравнительно недавно — в Тулузе, где 
сборная с треском проиграла Уэльсу 0:3 и вы-
летела с Евро-2016. Пугает другое — из того 
состава осталось всего два человека, Акинфе-
ев и Головин. Как и требовали тогда болель-
щики, после французского провала сменился 
и тренерский штаб, и игроки другие. А ре-
зультат и качество футбола остались.

На прямой вопрос, «согласны вы с тем, что 
в целом игра у сборной России не получи-
лась», Станислав Черчесов на послематчевой 
пресс-конференции ответил аккуратно: «От-
части». И тут же пояснил: «Кот-д’Ивуар иг-

рал в первом тайме на контратаках. Они пере-
крыли все зоны, и сложно было проходить 
этот частокол. На контратаке мы пропустили 
гол. Естественно, игра психологически чуть 
поменялась. В перерыве мы подсказали, 
взвинтили темп. Во втором тайме были мо-
менты, гол вот-вот назревал. Но благодаря 
индивидуальному мастерству девятый номер 
ивуарийцев Заа организовал второй гол. Хотя 
мы разбирали его игру перед матчем и обра-
щали на него внимание».

И все-таки полной параллели с Тулузой 
проводить не стоит. Во Франции игроки рос-
сийской сборной с финальным свистком, по-
нурив головы, побежали в раздевалку. Даже 
не удосужившись поблагодарить людей, пре-
одолевших тысячи километров и потратив-
ших немалые деньги, чтобы их поддержать. 
Тогда к болельщикам подошел лишь Игорь 
Акинфеев. Теперь он же, на правах капитана, 

собрал всю команду. И 
буквально заставил не 
просто вяло похло-
пать болельщикам, а 
методично обойти все 

четыре трибуны стремительно пустеющего 
стадиона. Зрелище получилось драматичное. 
Футболистам кричали «Позор!», а они про-
должали благодарить зрителей за такую вот 
своеобразную поддержку. Чтобы вытерпеть 
такое, нужно иметь определенное мужество. 
И такое поведение игроков вселяет надежду, 
что еще не все потеряно.

Станислав Черчесов, когда его спросили о 
свисте с трибун, тему тактично обошел. Зая-
вив лишь следующее: «Зритель нас пришел 
поддержать, но по той или иной причине мы 
болельщиков до конца не удовлетворили. Мы 
это сами знаем и, естественно, будем делать 
выводы». 

Пожалуй, самые точные и хлесткие слова 
нашел полузащитник Александр Самедов.

— Наверное, если мы показываем такое на 
футбольном поле, значит, мы этого заслужи-
ваем, — заявил он. Такая самокритика пока-
зывает, что игроки, по крайней мере некото-
рые, хотя бы адекватно восприняли негатив-
ную реакцию в свой адрес.

В кулуарах тем временем уже шепчутся о 
возможной отставке Станислава Черчесова, 
если дело так пойдет и дальше. Исключать 

этого нельзя, хотя, думается, к Кубку Кон-
федераций перемен на тренерском мо-
стике точно ждать не стоит. Да и это, 
откровенно говоря, глупо. Поскольку, 

если посмотреть на игру российской 
сборной в последние годы, становится оче-
видно — проблема тут кроется уж точно не в 
тренерской фигуре. Совершенно очевидно, 
что сборная России — средняя команда. Это 
нужно просто принять как данность и не 
ждать от сборной чудес и громких побед. По 
крайней мере в ближайшее время.

Ну а шанс хоть немного исправиться за не-
удачу в Краснодаре у нашей национальной 
команды появится совсем скоро. Уже во втор-
ник их ждет еще более серьезный соперник — 
Бельгия, входящая в Топ-5 лучших команд 
мира по версии ФИФА. Игроки обещают ис-
править ошибки и показать на открытии со-
чинского стадиона «Фишт» другой футбол.

Футбол Дубль Роналду помог португальцам обыграть Венгрию 
в отборочном турнире чемпионата мира-2018

Криштиану в повторе

Артур Нанян 

В 
Европе состоялись очередные мат-
чи пятого тура отборочного цикла 
чемпионата мира-2018. В одном из 
них победители Евро-2016 порту-
гальцы разгромили дома Венгрию 

со счетом 3:0. Героем встречи стал нападаю-
щий «Реала» Криштиану Роналду.

Напомним, эти сборные встречались на 
Евро-2016 и тот матч завершился боевой ни-
чьей 3:3 . Как и в предыдущем отборочном ци-
кле, Португалия начала нынешний отбороч-
ный турнир с поражения. Уступив на выезде 
Швейцарии (0:2), команда Фернанду Санту-
ша одержала четвертую победу подряд, обыг-
рав Венгрию. 

Сам Роналду с 70 мячами вышел на чет-
вертое место в истории среди лучших бом-
бардиров европейских сборных в отбороч-
ных турнирах, опередив Герда Мюллера и 
Робби Кина. 

— Знаю, сколько забил, но это не самое 
главное. Куда важнее, что мы победили. Се-
годня мы начали как-то робко. Но стоило нам 
забить первый мяч, как мы прибавили и не 
оставили им никаких шансов, — отметил пор-
тугалец. 

Настроение сейчас у Роналду, надо ска-
зать, отменное. Еще бы, ведь он успешен не 
только на поле, но и за его пределами. На днях 
на родном острове Роналду, Мадейре, власти 
переименовали местный аэропорт в честь 
футболиста. Сделано это было во время визи-
та Криштиану в Фуншал, где он открыл ши-
карный пятизвездочный отель.

В двух оставшихся играх группы B Швей-
цария победила с минимальным счетом Лат-
вию (1:0), а Андорра сыграла вничью с Фа-
рерскими островами (0:0). Лидерство в та-
блице по-прежнему остается за швейцарца-
ми (15), которые опережают португальцев на 
три очка. 

Из остальных интересных событий отбо-
рочной кампании ЧМ-2018 отметим пора-
жение голландской сборной на выезде про-
тив Болгарии (0:2). «Оранжевые» всерьез 
рискуют во второй раз подряд остаться без 
крупного турнира. И если пропуск Евро-
2016 был воспринят как досадное недоразу-
мение, то непопадание на чемпионат мира 
станет настоящей катастрофой для голлан-
дцев. После пяти туров команда Данни Блин-
да идет четвертой в таблице группы A с се-
мью очками. Ну а лидерами остаются фран-

цузы, победившие Люксембург (3:1). Еще в 
одной встрече шведы разгромили дома Бело-
руссию (4:0).  

В остальных отборочных матчах в Европе 
были зафиксированы следующие результа-
ты: Грузия — Сербия — 1:3, Турция — Финлян-
дия — 2:0, Австрия — Молдавия — 2:0, Ирлан-
дия — Уэльс — 0:0, Италия — Албания — 2:0, 
Лихтенштейн — Македония — 0:3, Испания — 
Израиль — 4:1, Хорватия — Украина — 1:0, Ко-
сово — Исландия — 1:2, Кипр — Эстония — 0:0, 
Босния и Герцеговина — Гибралтар — 5:0, Бель-
гия — Греция — 1:1, Азербайджан — Германия 
— 1:4, Сан-Марино — Чехия — 0:6, Англия — 
Литва — 2:0, Армения — Казахстан — 2:0. 

Добавим, что очередные матчи состоя-
лись и в южноамериканском отборочном ци-
кле. В рамках 13-го тура прошли сразу две 
встречи с приставкой «топ»: Аргентина дома 
обыграла Чили со счетом 1:0 благодаря мячу 
Лионеля Месси с пенальти, а бразильцы раз-
громили на выезде Уругвай (4:1). В турнир-
ной таблице лидерами остаются бразильцы 
(30), которые опережают уругвайцев (23) и 
аргентинцев (22). По регламенту четыре луч-
шие сборные Южной Америки получают пря-
мую путевку на ЧМ-2018, а пятая поборется 
за право участия в стыковых матчах с пред-
ставителем Океании.

В матче против Венгрии Криштиану Роналду 
оформил 12-й дубль в карьере за национальную 
сборную. 

Акцент

 За неделю Роналду успел открыть пятизве-
здочный отель и принести победу своей 
сборной. Кроме того, в его честь был пере-
именован аэропорт острова Мадейра 

На смену Александру Третьякову 
скоро могут прийти нынешние 
победители Спартакиады.
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Сборная Москвы 
стала лучшей в 
командном первен-
стве скелетонистов

ЦИФРА

88
МЯЧЕЙ
забил за сборную Португалии Криштиану 
Роналду 
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Россияне впервые 
в истории уступили 
команде из Африки. 
Ранее в семи встречах 
наши одержали четы-
ре победы и трижды 
сыграли вничью.  
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Лучшие моменты матча Россия — Кот-
д’Ивуар: фоторепортаж на сайте
rg.ru/art/1382630
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Илья Соболев 

С
егодня в Ярославле со-
стоится третий матч 
финальной серии За-
падной конференции 
Кубка Гагарина, в ко-

тором «Локомотив» примет СКА. 
Домашнюю часть питерцы от-

работали на 100 процентов, выиг-
рав оба матча на своем льду. В пер-
вом случае потребовался овер-
тайм — 5:4, а во втором хватило 
основного времени — 4:1. 

Напомним, в прошлом сезоне 
команды встречались в 1/8 финала 
плей-офф Континентальной хок-
кейной лиги, и тогда Питер не оста-
вил «железнодорожникам» ни 
единого шанса — 0:4. Судя по 
тому, как складывались пер-
вые два матча в этой серии, 
пусть в них и выиграли армей-
цы, повторения прошлогоднего 
сценария ожидать стоит вряд ли.

СКА, понятное дело, подтвер-
дил статус явного фаворита в этой 
паре. Но и «Локо» показал, что со-
противляться будет до последнего. 
В обоих матчах питерцам при-
шлось отыгрываться. Причем в 
первом они сделали это всего лишь 
за 10 секунд до финальной сирены. 
Во втором хозяева льда пропусти-
ли в стартовом периоде. «Локомо-
тив» был очень хорош и должен 
был забивать больше, но свои воз-
можности растранжирил. Согла-
сно итоговому протоколу ярослав-
цы перебросали соперника 
(29:22). Однако СКА перетерпел, а 
к тем возможностям которые были 
у него, отнесся более рачительно. 

— СКА забил свои моменты, мы 
не забили. В концовке пришлось 
отыгрываться — пропустили 
контратаки. Из этого и сложился 
результат, — четко расставил ак-
центы главный тренер «Локомо-
тива» Алексей Кудашов.

Героем матча стал форвард 
СКА Сергей Плотников, у которого 
дубль и голевая передача. Пикан-
тность момента в том, что напада-
ющий три года провел в «Локомо-
тиве», где и стал известным хокке-

истом. По общему 
мнению с обеих 
сторон баррикад, 
именно его шайба, 
заброшенная при 
счете 1:1, стала клю-
чевой. 

Тем временем вчера 
в Магнитогорске состо-
ялся второй матч финаль-
ной серии Восточной конфе-
ренции, в котором действую-
щий обладатель Кубка Гагари-
на «Металлург» принимал ка-
занский «Ак Барс». Как и двумя 
днями ранее, хозяева оказались 

сильнее — 2:0. По сути, магнито-
горцы побили соперника его же 
оружием: сверхнадежной игрой в 
обороне и дисциплиной. На протя-
жении всего матча у гостей чувст-
вовалась какая-то обреченность. 
Может, именно она и вылилась в 
постоянные провокации и, как 
итог, в 22 минуты штрафа казан-
ской команды. Удивительно, что 
при этом, имея в наличии убийст-

венную бригаду большинства, 
«Магнитка» обе свои шайбы 

забросила в равных составах. 
— Невозможно держать 

процент реализации на 48 

процентах. Это нереальные циф-
ры, они должны падать, — развел 
руками на послематчевой пресс-
конференции главный тренер 
«Металлурга» Илья Воробьев.

Что касается авторов голов, на 
второй минуте счет открыл Евге-
ний Тимкин, а на 31-й минуте от-
личился лидер бомбардирской и 
снайперской гонок в плей-офф Да-
нис Зарипов. Форвард забросил 
уже 13-ю шайбу в этом розыгры-
ше Кубка Гагарина, и, что навер-
няка для него вдвойне приятно, 
сделал это в свой 36-й день рожде-
ния. «Он сам себя поздравил. 22 
года — отличный возраст», — пошу-
тил защитник магнитогорцев 
Ярослав Хабаров, намекая на оче-
редную молодость, которую нын-
че  переживает Зарипов.

Отдельно отметим голкипера 
уральцев Василия Кошечкина. 

Этот «сухарь» стал для вра-
таря уже 82-м в карьере, 

что отныне является но-
вым рекордом в исто-
рии отечественных 
чемпионатов России. 

Следующий матч 

серии пройдет за-

втра 28 марта в 

Казани.

 ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

27 марта, понедельник, 
Матч ТВ
19.00 «Локомотив» — СКА. Прямая 

трансляция

Николай Долгополов, 
«Российская газета», Будапешт

З
аседание Исполкома Меж-
дународного  комитета 
Фэйр Плей продолжалось 

два дня. Помимо обычной темы — 
где и как достать деньги на про-
движение идеалов спортивного 
благородства, мы обсуждали и 
другой важнейший вопрос: кто 
из спортсменов, тренеров, жур-
налистов, спортивных организа-
торов достоин наград и дипломов 
за прошедший год. 

Среди 55 претендентов — наша 
прекрасная волейболистка и хо-
роший человек Екатерина Гамо-
ва-Мукасей. Не правда ли фами-
лия Мукасей тоже знакома неко-
торым читателям? Катя вышла 
замуж за внука знаменитых раз-
ведчиков Михаила и Елизаветы 
Мукасеев, проработавших двад-
цать два года в «особых услови-
ях». Если по-простому — нелега-
лов советской внешней разведки. 
Мать мужа — знаменитая актриса 
и режиссер Светлана Дружини-
на, отец — оператор Анатолий Му-
касей. Так что Екатерина попала 
в хорошую семью.

Но это так, к слову. Слава игро-
ка сборной России Гамовой-Му-
касей завоевана долгими годами 
выступлений за волейбольную 
сборную России. Дважды сере-
бряная медалистка Олимпийских 
игр, двукратная чемпионка мира, 
11 раз становилась она победи-
тельницей чемпионатов России, 
однажды Турции. А сколько при-
знаний «самым полезным игро-
ком» получила Екатерина, рост 
которой 202 сантиметра. А еще в 
представлении общества «Дина-
мо» (Татарстан) перечислено то, 
не только чисто спортивное, что 
успела Гамова за свои 36 годков. 

Всегда вела себя идеально на пло-
щадке. Подавала пример моло-
дым игрокам. В отличие от мно-
гих коллег находила общий язык 
с журналистами. Успела органи-
зовать два благотворительных 
Фонда, помогавших в беду попав-
шим. К примеру, с ее помощью 
идет постоянное и такое необхо-
димое лечение коллеги по сбор-
ной, неожиданно потерявшей 
способность двигаться.

В феврале Гамова была отме-
чена дипломом Российского ко-
митета Фэйр Плей и Олимпий-
ского комитета России, а в эти 
дни Международный коми-
тет Фэйр Плей единогла-
сно проголосовал за вру-
чение Екатерине и сво-
его диплома в номи-
н а ц и и  « Т р о ф е й 
Жана Боротра за 
б е з у п р е ч н у ю 
спортивную ка-
рьеру». Члены 
комитета легко 
согласились  с 
моими доводами: 
д а ,  ф о р м а л ь н о 
Екатерина Гамова 
еще молода, не до-
стигла 40 лет, после 
чего обычно и прису-
ждаются дипломы в 
этой категории. Ведь за 
годы в волейболе и вне 
его сделано столько, что 
можно закрыть глаза на то, 
что Катя совсем недавно по-
кинула спортивную площадку.  

Гамова могла бы претендовать 
и на главный трофей, если бы в 
этой же категории претендентов 
не пребывал почетный президент 
МОК бельгиец Жак Рогге. Его, ко-
нечно, было никак не обойти. 
Именно при месье Жаке движе-
ние Фэйр Плей получило широ-

чайшее мировое раз-
витие. Рогге помо-

гал и делами, и 
деньгами. А в по-
с л е д н и й  г о д 
президентства 
придумал и но-
вую номина-
цию для награ-

ждения — «Приз 
президента МОК 

для юных».
На сей раз «Приз 

президента» будет 
вручен юношеской 

сборной Украины по 
фехтованию. На первен-

стве мира прошлого года 
среди юниоров и кадетов 

молоденькие украинские 
с п о ртс м е н ы  п р о я в и л и 

истинное благородство. Их со-
перники из сборной Алжира 

опоздали на командный матч. Ре-
фери, как и полагается, включил 
секундомер. И когда время ожи-
дания безнадежно истекло, обра-
тился к главному судье с прось-
бой засчитать алжирцам пора-
жение. Но фехтовальщики Ук-
раины объявили: такая победа 
нам не нужна. И дождались-та-
ки соперника. Красивый жест!

А среди взрослых в катего-
рии «Трофей Пьера де Куберте-
на за благородный жест» еди-
ногласно победил аргентинец 
доктор Хорхе Ариель Родригес. 
Слово «доктор» привожу здесь 
совсем неслучайно. История, 
случившаяся с участниками 
состязаний в супертриатлоне, 
может послужить хорошим сю-
жетом для кинофильма. Не где-
нибудь в Монако и не под Мо-

сквой, а в глухой провинции Мек-
сики, где соревновались любите-
ли триатлона, серьезная травма 
настигла одного из спортсменов. 
Да и доктор Хорхе тоже получил 
небольшое повреждение. К сча-
стью, обеих быстро доставили в 
крошечную больницу небольшо-
го городка. А к несчастью, в госпи-
тале не нашлось врача, способно-
го быстро провести операцию. И 
тогда доктор Родригес, прямо как 
был в шортах и майке, не потеряв 
ни секунды на сомнения и раз-
мышления, взялся за скальпель. 
Операция прошла блестяще. За-
тем привел в порядок и себя, са-
мостоятельно сделав перевязку. 
И, поверить трудно, однако при-
дется, ибо нам, членам жюри, 
были доставлены все необходи-
мые документальные доказатель-
ства, оба пострадавших решили 
продолжить триатлон. На них 
смотрели, будто на сумасшедших, 
но доставили на чуть не ставшее 
роковым место, где были получе-
ны травмы. И оба сумели, нет, не 
подняться на пьедестал, но дос-
тойно закончить триатлон.

Наконец, в номинации «Тро-
фей Вили Дауме за продвижение 
Фэйр Плей» первенствовали тур-
ки. Они вот уже не в первый раз 
организовывают передвижную и 
очень забавную международную 
выставку карикатур, посвящен-
ную движению Фэйр Плей. 

Из всего, что я написал, может 
создастся впечатление, будто 
движение Фэйр Плей живет себе 
припеваючи. Ничего подобного. 
Трудности все те же. Нехватка 
средств. 

Но никаких пораженческих 
настроений. Будем искать героев 
Фэйр Плей — что легко и приятно. 
А также средства — с этим, уж 
точно, посложнее.       

ХОККЕЙ С МЯЧОМ

Хабаровский 
«СКА-
Нефтяник» 
стал 
чемпионом 
страны 

ПОЗОЛОТИЛИ 
КЛЮШКИ

Павел Петровский

НАКАНУНЕ в Хабаровске за-
вершился юбилейный XXV чем-
пионат России по хоккею с мя-
чом среди клубов Суперлиги.

В финальном матче сезона 
2016/2017 годов встретились 
две сильнейшие команды страны 
— местный «СКА-Нефтяник» и 
иркутская «Байкал-Энергия». 
Отметим, что оба клуба никогда 
ранее не побеждали в чемпиона-
тах страны, а армейцы и вовсе 
впервые вышли в финал.

Хабаровчане в чемпионатах 
России добирались лишь до 
бронзовых медалей — в 2005 и 
2016 годах. Понятно, что домаш-
ний «Финал четырех» для «СКА-
Нефтяник» был великолепным 
шансом переписать историю 
отечественных чемпионатов и 
добыть уже третий трофей в ны-
нешнем сезоне. Два финала ко-
манда Михаила Юрьева уже вы-
играла, завоевав Кубок и Супер-
кубок России.

С поставленной задачей ко-
манда Юрьева справилась на от-
лично. Поддерживаемые пере-
полненными трибунами арены 
«Ерофей», все билеты в которую 
были реализованы еще за двое 
суток до финального поединка, 
хабаровчане с первых минут по-
неслись штурмовать ворота Де-
ниса Рысева. Однако первыми 
счет открыли «энергетики», но 
их мяч на 14-й минуте не был за-
считан из-за нарушения в 
штрафной площади «СКА-Не-
фтяника».

Продержаться в обороне ир-
кутяне смогли до 33-й минуты, но 
в течение двух минут пропустили 
два выпада Павла Рязанцева и 
Максима Ишкельдина. «Заце-
питься» за счет к перерыву «Бай-
кал-Энергия» могла после розыг-
рыша угловых, но мяч после уда-
ра Евгения Иванушкина с «лен-
точки» вынес защитник — 3:0.

Практически все вопросы об 
имени нового чемпиона России 
были сняты уже в увертюре вто-
рого «акта»: лучший снайпер 
Суперлиги Артем Бондаренко 
довел голевой счет до 76 мячей. 
«СКА-Нефтяник» не сбавлял 
оборотов и на радость публике, 
раз за разом запускавшей на 
трибунах «волну», рвался к во-
ротам вплоть до финального 
свистка.  Но и «Байкал-Энер-
гия», второй год подряд сыграв-
шая в финале чемпионата Рос-
сии, без забитых мячей не ушла: 
за честь сибиряков постояли 
Илья Грачев и Иван Нечаев. Ито-
говый счет, который был зафик-
сирован на табло, — 6:2. Таким 
образом, «СКА-Нефтяник» впер-
вые в истории стал чемпионом 
страны по русскому хоккею.

Что касается матча за бронзо-
вые медали, то красноярский 
«Енисей» без особых проблем 
справился с архангельским 
«Водником» — 11:2. 

За вручение Гамовой престижного 
диплома члены исполкома Фэйр 

Плей проголосовали единогласно.

Лучший снайпер Суперлиги Артем 
Бондаренко помог «СКА-Нефтянику» 
стать чемпионом.

УВЕДОМЛЕНИЕ О ПРОДОЛЖЕНИИ
ОБЩЕСТВЕННЫХ ОБСУЖДЕНИЙ

ПАО «НК «Роснефть» уведомляет о продолжении общественных обсуж-
дений по «Программе комплексных инженерных изысканий на лицензион-
ном участке «Туапсинский прогиб» в 2017—2022 гг.» (Программа), включая 
материалы оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС).

Цель реализации Программы: проведение комплексных инженерных 
изысканий.

Район проведения работ: северо-западная часть акватории Черного 
моря. 

Заказчик: ПАО «НК «Роснефть».
Разработчик Программы, включая ОВОС: ЗАО «ЭКОПРОЕКТ». 
Орган, уполномоченный на организацию и проведение обще-

ственных обсуждений: администрация МО г-к Геленджик. 
Форма проведения общественных обсуждений: общественные слу-

шания.
Материалы Программы, включая предварительный вариант ОВОС, 

и журналы замечаний и предложений доступны с 20 марта 2017 г. по следу-
ющим адресам:

-
порта, связи и экологии, каб. 203, по адресу: г-к Геленджик, ул. Рево-
люционная, д. 1;

-
ресу: г-к Геленджик, ул. Луначарского, д. 95.

Общественные слушания в г-к Геленджик состоятся 21 апреля 
2017 г. в 15.00
по адресу: г-к Геленджик, ул. Луначарского, д. 95 (Постановление Адми-
нистрации МО г-к Геленджик № 795 от 16.03.2017).

Контактная информация Заказчика ПАО «НК «Роснефть»:

Тел.: +7(499) 517-88-88, доб. 33549.

Контактная информация Разработчика Программы, включая 
ОВОС, ЗАО «ЭКОПРОЕКТ»:

Адрес: 192019, г. Санкт-Петербург, наб. Обводного канала, д. 24А, оф. 33.
Тел.: +7(812)703-54-93. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение  
о проведении аукциона в электронной форме по продаже 
принадлежащего ПАО «Газпром» недвижимого имущества 

(9 квартир в г. Москве) 
Продавец: ПАО «Газпром», тел.: (812) 609-76-98, (812) 609-76-22, 

e-mail: inf@adm.gazprom.ru
Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ официальный сайт:  

https://etp.gpb.ru, тел.: 8-800-100-66-22, 8 (495) 276-00-51,  
e-mail: a.kuznecova@etpgpb.ru

Дата проведения торгов: 28 апреля 2017 г. в 10:00 (время 
московское).

Дата начала приема заявок: 27 марта 2017 г. в 12:00 (время 
московское).

Дата и время окончания приема заявок: 27 апреля 2017 г. до 16:00 
(время московское). 

Дата рассмотрения заявок: 27 апреля 2017 г. до 18:00 (время 
московское).

Форма проведения торгов: открытый аукцион с подачей 
предложения о цене имущества на повышение в электронной форме.

Место проведения торгов: электронная торговая площадка 
ООО «ЭТП ГПБ», https://etp.gpb.ru.

Выставляемое на торги имущество — квартиры (продается 
отдельными лотами, всего 9 лотов):

Лот № 1: 
1-комнатная квартира, общей площадью 38,5 кв.м., расположенная 

по адресу: Москва, Мичуринский пр-т, дом 29, корпус 2, кв. 97.
Начальная цена: 8 700 000 рублей, без НДС.
Сумма задатка: 870 000 рублей.
Шаг аукциона: 87 000 рублей.
Лот № 2: 
3-комнатная квартира, общей площадью 79,9 кв.м., расположенная 

по адресу: Москва, Чечёрский проезд, дом 72, кв. 6.
Начальная цена: 10 447 000 рублей, без НДС.
Сумма задатка: 1 044 700 рублей.
Шаг аукциона: 104 470 рублей.
Лот № 3: 
4-комнатная квартира, общей площадью 207,1 кв.м., расположенная 

по адресу: Москва, п. Воскресенское, пос. Воскресенское, дом 34, кв. 33.
Начальная цена: 16 255 000 рублей, без НДС.
Сумма задатка: 1 625 500 рублей.
Шаг аукциона: 162 550 рублей.
Лот № 4: 
4-комнатная квартира, общей площадью 114,1 кв.м., расположенная 

по адресу: Москва, п. Воскресенское, пос. Воскресенское, дом 34, кв. 53.
Начальная цена: 10 678 000 рублей, без НДС.
Сумма задатка: 1 067 800 рублей.
Шаг аукциона: 106 780 рублей.
Лот № 5: 
3-комнатная квартира, общей площадью 96,6 кв.м., расположенная 

по адресу: Москва, п. Воскресенское, пос. Воскресенское, дом 34, кв. 54.
Начальная цена: 9 856 000 рублей, без НДС.
Сумма задатка: 985 600 рублей.
Шаг аукциона: 98 560 рублей.
Лот № 6: 
5-комнатная квартира, общей площадью 158,8 кв.м., расположенная 

по адресу: Москва, п. Воскресенское, пос. Воскресенское, дом 34, кв. 70.
Начальная цена: 13 586 000 рублей, без НДС.
Сумма задатка: 1 358 600 рублей.
Шаг аукциона: 135 860 рублей.
Лот № 7: 
4-комнатная квартира, общей площадью 111,8 кв.м., расположенная 

по адресу: Москва, п. Воскресенское, пос. Воскресенское, дом 34, кв. 75.
Начальная цена: 9 022 000 рублей, без НДС.
Сумма задатка: 902 200 рублей.
Шаг аукциона: 90 220 рублей.
Лот № 8: 
1-комнатная квартира, общей площадью 48,9 кв.м., расположенная 

по адресу: Москва, п. Воскресенское, пос. Воскресенское, дом 34, кв. 76.
Начальная цена: 5 174 000 рублей, без НДС.
Сумма задатка: 517 400 рублей.
Шаг аукциона: 51 740 рублей.
Лот № 9: 
3-комнатная квартира, общей площадью 105,4 кв.м., расположенная 

по адресу: Москва, п. Воскресенское, пос. Воскресенское, дом 34, кв. 89.
Начальная цена: 10 754 000 рублей, без НДС.
Сумма задатка: 1 075 400 рублей.
Шаг аукциона: 107 540 рублей.
Порядок внесения задатка и возврата: в соответствии с документацией 

об аукционе в электронной форме и регламентом ЭТП ГПБ  
https://etp.gpb.ru/.

Полная информация о торгах размещена на официальном сайте 
Организатора торгов https://etp.gpb.ru. Кроме того, информация 
о торгах размещена на специализированном сайте Продавца:  
http://www.gazpromnoncoreassets.ru. Осмотр вышеуказанного имущества 
проводится по предварительной записи у Организатора торгов. Заявки 
для записи на осмотр принимаются с даты начала приема заявок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение  
о проведении аукциона в электронной форме по продаже 
принадлежащего ПАО «Газпром» движимого имущества 

(10 единиц медицинского оборудования)
Продавец: ПАО «Газпром», тел.: (812) 609-76-98, (812) 609-76-22, 

e-mail: inf@adm.gazprom.ru
Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ официальный сайт:  

https://etp.gpb.ru, тел.: 8-800-100-66-22, 8 (495) 276-00-51,  
e-mail: a.kuznecova@etpgpb.ru

Дата проведения торгов: 28 апреля 2017 г. в 10:00 (время 
московское).

Дата начала приема заявок: 27 марта 2017 г. в 12:00 (время 
московское).

Дата и время окончания приема заявок: 27 апреля 2017 г. 
до 16:00 (время московское). 

Дата рассмотрения заявок: 27 апреля 2017 г. до 18:00 (время 
московское).

Форма проведения торгов: открытый аукцион с подачей 
предложения о цене имущества на повышение в электронной форме.

Место проведения торгов: электронная торговая площадка 
ООО «ЭТП ГПБ», https://etp.gpb.ru.

Выставляемое на торги имущество — медицинское 
оборудование (всего 1 лот):

Медицинское оборудование (10 единиц). 
Адрес места нахождения: Московская обл., Истринский р-н, 

п/о Кострово, пансионат «Союз». 
Начальная цена: 357 389,16 рублей, с учётом НДС.
Сумма задатка: 35 739 рублей.
Шаг аукциона: 3 574 рублей.
Порядок внесения задатка и возврата: в соответствии с документацией 

об аукционе в электронной форме и регламентом ЭТП ГПБ  
https://etp.gpb.ru/.

Полная информация о торгах размещена на официальном сайте 
Организатора торгов https://etp.gpb.ru. Кроме того, информация 
о торгах размещена на специализированном сайте Продавца:  
http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

Осмотр вышеуказанного имущества проводится по предварительной 
записи у Организатора торгов. Заявки для записи на осмотр принимаются 
с даты начала приема заявок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Министр спорта Московской об-
ласти Роман Терюшков рассказал 
о будущем хоккейного клуба «Зор-
кий» из Красногорска, который 
этот сезон провел в Высшей лиге 
по финансовым причинам.
«Пока мы решили оставаться в 
Высшей лиге, — цитирует Терюш-
кова агентство ТАСС. — Как 
только мы почувствуем силы вы-
ступать в Суперлиге, бороться с 
грандами, мы в нее заявимся. 
Окончательное решение примем 
до 1 июня. Пока нет смысла торо-
питься — заявиться в Суперлигу 
возможность у нас есть, мы рас-
полагаем тренировочной пло-
щадкой, отличным стадионом. 
Команда на сто процентов сфор-
мирована из подмосковных игро-
ков, это наша идеология.
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ЧЕСТНАЯ ИГРА Екатерина Гамова удостоена диплома Фэйр Плей за безупречную 
спортивную карьеру

Катя полна благородства
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Хоккей Питерские армейцы стали ближе к финалу Кубка Гагарина

«Локо» отстает
«Локомотив» достойно выглядел
в первых двух матчах серии, 
но СКА пока побеждает на классе.

За матчами КХЛ следите на сайте
rg.ru/sujet/5743
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МЕЖДУ ТЕМ
Очередной блестящий матч в регулярном чемпионате Национальной хок-
кейной лиги провел российский голкипер «Коламбуса» Сергей Бобровский. 
Во встрече с «Филадельфией» Сергей отразил все 36 бросков соперника, 
оформив свой седьмой сухой матч в сезоне — 1:0. Неудивительно, что имен-
но Бобровский был признан первой звездой не только своего матча, но и все-
го игрового дня. «Я не думаю о статистике. Для меня важно выигрывать в 
каждом матче. Я концентрирую свое внимание на этом», — как всегда 
скромно прокомментировал свои достижения Сергей. Тем не менее на дан-
ный момент российский голкипер лидирует в НХЛ как по количеству «су-
харей», так и по трем другим основным вратарским показателям: коли-
честву побед в «регулярке», проценту отраженных бросков и среднему ко-
личеству пропущенных шайб за матч. Кроме того, Бобровский уже вошел в 
историю «Коламбуса», став первым вратарем, которому по ходу регуляр-
ного чемпионата удалось выиграть 40 матчей. А из россиян Сергей оказал-
ся лишь четвертым голкипером, покорившим эту отметку.
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